
ИНИЦИАТИВА Ломбарды 
смогут работать круглые 
сутки и принимать 
коммунальные платежи

Ночь, улица, 
ломбард

Владислав Куликов

ЛОМБАРДЫ смогут перейти на круглосуточный режим 
работы и начать принимать любые платежи — по комму-
нальным счетам, оплату штрафов ГАИ, налогов и т.д. 

Расширить функции ломбардов предлагается в боль-
шом законопроекте, разработанном министерством фи-
нансов. В целом инициатива совершенствует правила 
для потребительских кооперативов, ломбардов и микро-
финансовых организаций. 

Но для граждан одна из самых волнующих новаций, по-
жалуй, в том, что они смогут заложить какую-либо вещь и 
получить деньги в любое время суток. Ведь ломбарды не 
будут связаны временными рамками. Проект предлагает 
вычеркнуть из закона о ломбардах положение, что они 
вправе работать ежедневно с 8 до 20 часов по местному 
времени. Эта норма обязывала закрывать двери 
на замок ровно в 20.00.   Потому что в 20.01 лом-
бард уже был работать не вправе.

КОШЕЛЕК ВС разъяснил 
права наследников 
на жилье, отданное
по договору ренты

Квартира 
без возврата

Наталья Козлова

ИНТЕРЕСНОЕ решение вынесла Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ, разбираясь с 
правами гражданки, получившей недвижимость по дого-
вору ренты.  С иском к получателю ренты обратились на-
следники пенсионерки, которая при жизни отписала свое 
жилье за уход и содержание. Местные суды пошли на-
встречу пожеланиям родственников — сына и сестры по-
койной — забрать у получательницы ренты недвижимость 
и включить квартиру в их наследство. 

С такими решениями не согласился Верховный суд РФ 
и защитил права получательницы квартиры, заодно объя-
снив, какие правовые нормы защищают права тех, кто 
связан с договорами ренты.

Эта история случилась в столице. В суд пришли род-
ные, недовольные тем, что квартира по договору пожиз-
ненной ренты досталась чужому человеку. Ист-
цы были уверены, что это их наследство, которое 
они попросили суд отнять и разделить пополам. 

Победа «Формы воды» 

говорит только о том, что 

с художественными крите-

риями в современном кино 

беда: компьютерные игры 

успели вытеснить искусст-

во даже из сознания самих 

кинотворцов

Эффект Сильвио 
Берлускони: 
на парламентских выборах 
в Италии побеждают 
правоцентристы
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Только в «РГ» Что творится с погодой и можно ли предсказать 
ее нынешние капризы

Тепло, еще теплее

Жанна Васильева

З
автра Третьяковская галерея 
открывает персональную 
выставку Василия Вереща-

гина. 
Директор Зельфира Трегуло-

ва на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» рассказывает о 
новом блокбастере Третьяков-
ской галереи, популярности пе-
редвижников в Шанхае и Париже 
и о том, как изменить мир в од-
ном отдельно взятом музее.

После очередей на выставку Се-
рова выставочные блокбастеры 
Третьяковской галереи стали 
притчей во языцех. Но Вереща-
гина, в отличие, скажем, от Айва-
зовского или Серова, не назо-
вешь любимцем публики. Поче-

му вы решили сделать его вы-
ставку именно сегодня? Вряд ли 
дело только в юбилее 
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Вы правы, мы 
не делаем «датские» выставки. И 
замысел персональной выставки 
Василия Васильевича Верещаги-
на не вчера возник, а много рань-
ше — еще до моего прихода в Тре-
тьяковскую галерею.

На самом деле выставки по-
следних нескольких лет предла-
гают совершенно новый взгляд 
на художника, вроде бы хорошо 
известного.

Ретроспективы и Ге, и Серова, 
и Айвазовского, и Верещагина 
проходили, но больше четверти 
века назад. За это время изме-
нился не художник — из-
менилась наша пози-
ция.

Ирина Жандарова

В 
России будет создана 
система прогнозирова-
ния опасных явлений 
во всех крупных мега-
полисах. Это необходи-

мо, чтобы обезопасить города, к 
примеру, от ураганов, которые 
прошлым летом пронеслись по 
центру страны и привели к чело-
веческим жертвам.

Система позволит делать вы-
сокоточные краткосрочные про-
гнозы быстроразвивающихся 
опасных явлений — буквально за 
несколько часов. И с высоким 
разрешением — около километра. 
Пионером в этом эксперименте 
выступит Москва. Через три года 
для столицы планируют сформи-

ровать систему, позволяющую 
делать прогноз чуть ли не для ка-
ждой улицы. Создадут и «штор-
мовой контур», который позво-
лит отслеживать опасные явле-
ния на подступах к городу. Далее 
эту систему распространят на 
все города-миллионники. 

Прогнозы с высоким про-
странственным разрешением по-
явятся скоро и для большей ча-
сти страны. Об этом рассказал 
«Российской газете» глава Феде-
ральной службы по гидрометео-
рологии и мониторингу окружа-
ющей среды Максим Яковенко.  

Максим Евгеньевич, уже начало 
марта. Конечно же, все ждут ве-
сны. А что происходит на ули-
цах? Сугробы небывалые. Мно-
гие говорят, что такой объем 
снега может даже задержать ве-
сну. Правда ли это? 
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: В этом году снеж-
ный покров начал формировать-
ся только во второй половине ян-
варя, земля была не промерзшая, 
снег не уплотненный. Поэтому 
при потеплении он легко будет 
таять, так что задержки весны из-
за снега не произойдет. Приход 
весны определяется переходом 
от зимних к весенним типам ат-
мосферных процессов, интен-
сивностью и количеством тепла, 
поступающего к поверхности 
снежного покрова.

Так стоит нам ждать скорой ве-
сны?
М АК С И М  Я К О В Е Н К О :  Метеорологи 
считают март зимним месяцем, и 
он таким будет. Температура воз-
духа ожидается в пределах нор-
мы, но фон ее будет отрицатель-
ным. 

Много снега, льда на реках. По-
ловодье в этом году  будет силь-
ным? 
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Февральские сне-
гопады были при безветренной 
погоде, что привело к малой 
плотности снега. Запа-
сы воды в нем будут не 
столь большими. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Директор Зельфира Трегулова в редакции «РГ» рассказала, 
как изменить мир в одном отдельно взятом музее 

Картина маслом

2
Минфин серьез-
но сократит 
размер покупок 
иностранной 
валюты

2
Сенаторы пред-
ставили доклад 
о попытках вме-
шательства в 
дела России

3
Контролерам не 
позволят выса-
живать «зайцев»

11
Законопроект о 
возврате кури-
лок в «чистые» 
зоны аэропор-
тов вызвал 
горячие споры

11
В России поя-
вится програм-
ма по созданию 
региональных 
брендов

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«ОСКАР»

Морозы в начале марта уже никого 
не удивляют. Но, помнится, недав-
но обещали потепление.

Тюнинг автомобиля 
может стать 
проблемой 
при выплате 
страховки
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 В городах-миллионниках 
прогнозы погоды синоптики 
смогут давать практически 
для каждой улицы 
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Зельфира Трегулова: Верещагин показывает, что война — самое страшное, что только может быть. 

Австралийский доллар  44,2125
Азербайджанский манат  33,5389
Армянский драм**  11,8760
Белорусский рубль  28,9480
Болгарский лев  35,9617
Бразильский реал  17,5541

Венгерский форинт**  22,4045
Вон Республики Корея***  52,7839
Гонконгский доллар*  72,9098
Датская крона*  94,3708
Доллар США  57,1000
Евро  70,1702

Индийская рупия**  87,7213
Казахстанский тенге**  17,7757
Канадский доллар  44,2464
Киргизский сом**  83,9397
Китайский юань*  90,0460
Молдавский лей*  34,1609

Новый туркменский манат  16,3372
Норвежская крона*  72,9507
Польский злотый  16,7680
Румынский лей  15,0763
СДР  82,7961
Сингапурский доллар  43,2707

Таджикский сомони*  64,7524
Турецкая лира  14,9496
Узбекский сум****  69,8760
Украинская гривна*  21,4058
Фунт стерлингов  78,7295
Чешская крона*  27,6728

Шведская крона*  69,1091
Швейцарский франк  60,9392
Южноафриканский рэнд*  47,6843
Японская иена**  54,1309

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.03.18

Олег 

Кожемяко 

о фестивале 

«Утро Родины» 

на Сахалине
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НАДЗОР

Прокуроры 
защитили 
права граждан

ВЕРНУЛИ 
ЛЬГОТЫ

Иван Егоров

В ГЕНЕРАЛЬНОЙ прокуратуре 
проанализировали региональ-
ные и муниципальные норма-
тивно-правовые акты, касающи-
еся льготных категорий граждан 
на соответствие федеральному 
законодательству.

«Под пристальным внимани-
ем прокуроров находились во-
просы соответствия федерально-
му законодательству региональ-
ных и муниципальных норма-
тивных правовых актов, затра-
гивающих права льготных кате-
горий граждан на получение со-
циальных денежных выплат, а 
также мер социальной поддер-
жки в натуральной форме», со-
общили корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе Генеральной про-
куратуры.

Как отметили в надзорном ве-
домстве, основные проблемы, 
вызванные монетизацией льгот, 
удалось преодолеть, однако по-
прежнему актуальными остают-
ся вопросы льготного обеспече-
ния лекарствами, социальной 
защищенности льготников и 
надлежащего бюджетного фи-
нансирования мер социальной 
поддержки.

Так, в Адыгее, Астраханской, 
Новгородской областях в резуль-
тате вмешательства прокуроров 
были откорректированы регио-
нальные программы бесплатно-
го оказания медицинской помо-
щи, в которых были занижены 
нормативы финансовых затрат 
на единицу объема медицинской 
помощи по сравнению с требо-
ваниями федерального законо-
дательства.

В Республике Марий Эл и Ал-
тайском крае прокуроры доби-
лись отмены вновь принятых 
региональных законов, необо-
снованно ограничивших право 
работников образования и здра-
воохранения, проработавших 
не менее 10 лет в сельской мест-
ности и вышедших на пенсию, 
на получение льготы в виде воз-
мещения затрат по оплате жи-
лищно-коммунальных услуг, ко-
торую они получали на момент 
прекращения трудовой деятель-
ности.

Кроме того, прокурорами вы-
являлись нарушения прав гра-
ждан на бесплатную медицин-
скую помощь, а также обеспече-
ние необходимыми лекарствами 
по рецептам врача.

«По-прежнему распростра-
нены случаи незаконных отка-
зов в выдаче гражданам рецеп-
тов на бесплатное получение 
лекарственных препаратов, что 
потребовало прокурорского 
вмешательства в большинстве 
субъектов Российской Федера-
ции. Лишь в Саратовской обла-
сти прокуратурой приняты 
меры реагирования по 47 та-
ким фактам», — отметили в 
пресс-службе надзорного ве-
домства.

При этом зачастую права гра-
ждан прокурорам удавалось вос-
становить только в судебном по-
рядке. Например, прокурору Ле-
нинского района Пензы удалось 
в судебном порядке восстано-
вить права двух граждан, страда-
ющих жизнеугрожающими и 
хроническими прогрессирую-
щими редкими заболеваниями, 
на бесплатное получение лекар-
ственного препарата на сумму 
8 млн рублей.

Петроградский районный суд 
Санкт-Петербурга удовлетворил 
исковое заявление заместителя 
прокурора города об обязании 
регионального отделения Фонда 
социального страхования обес-
печить инвалида модульным 
протезом с внешним источни-
ком энергии.

Всего в органы прокуратуры 
в 2017 году поступило 4751 об-
ращение граждан по вопросам, 
связанным с монетизацией 
льгот. В результате рассмотре-
ния заявлений и протестов про-
куроров были приведены в соот-
ветствие с федеральным законо-
дательством 17 региональных и 
10  муниципальных правовых 
актов. Суды удовлетворили 6 ты-
сяч исковых заявлений прокуро-
ров, поданных в целях защиты 
прав и законных интересов гра-
ждан социально незащищенных 
категорий, — на общую сумму 
60 млн рублей.

Суды удовлетворили 
6 тысяч исковых 
заявлений прокуро-
ров в защиту 
льготников — 
на 60 млн рублей

ФИНАНСЫ Минфин серьезно 
сократит размер покупок 
иностранной валюты

Объем без 
денежной массы

Роман Маркелов

МИНФИН в марте 2018 года снизит объем покупок ино-
странной валюты на дополнительные нефтегазовые до-
ходы более чем на 100 миллиардов рублей, следует из со-
общения ведомства. Вместе с большими продажами ва-
люты экспортерами этот фактор способен укрепить 
курс рубля к концу марта.

С 7 марта по 5 апреля минфин намерен закупить на 
внутреннем рынке иностранной валюты на 192,5 милли-
арда рублей. Ежедневный объем приобретений составит 
таким образом 9,6 миллиарда рублей. При этом февраль-
ский (с 7 февраля по 6 марта) объем закупок валюты 
минфином стал рекордным — 298,1 миллиарда рублей. 
Увеличить закупки минфину позволила подорожавшая в 
январе нефть. Ранее министр финансов Антон Силуанов 
заявлял, что в целом в 2018 году минфин может приобре-
сти валюты для пополнения Фонда национального благо-
состояния примерно на два триллиона рублей при цене 
нефти 54—55 долларов за баррель, при 60 долларах за 
баррель годовой объем покупок может достигнуть 2,8 
триллиона рублей.

По словам эксперта группы исследований и прогно-
зирования АКРА Дмитрия Куликова, на снижение разме-
ра покупки валюты минфином в марте повлияли два тех-
нических фактора — большее число рабочих дней и ошиб-
ка в прогнозе нефтегазовых доходов в феврале. Кроме 
того, за месяц рублевая цена нефти упала на два-три про-
цента, добавляет аналитик. 

Одновременно в марте продажи валюты экспортера-
ми достигнут максимума, поскольку до 28 марта им 
предстоит выплатить налог на прибыль за 2017 год. Ана-
литик Sberbank CIB Юрий Попов оценивает сумму вы-
плат примерно в 650 миллиардов рублей. По его мнению, 
если глобальное восприятие рисков резко не ухудшится, 
то прогноз по курсу доллара в 55 рублей к концу первого 
квартала можно считать вполне реалистичным.

Президент Владимир Путин поручил ФСБ обезопасить страну 
от радикализма

Щит от угроз

Кира Латухина

П
очти 70 преступле-
ний террористиче-
ской направленно-
сти было предотвра-
щено ФСБ в прошлом 

году. Об этом заявил президент 
на заседании расширенной кол-
легии службы. Россия открыта 
для взаимодействия со всеми 
странами, даже если с кем-то есть 
разногласия по международной 
повестке: в борьбе с террором 
нужно быть вместе.

«Жизнь, права и безопасность 
наших граждан должны быть над-
ежно защищены как от внутрен-
них, так и от внешних угроз, от 
любых попыток помешать нам в 
решении задач стратегического 
развития страны», — подчеркнул 
глава государства. Здесь огром-
ная ответственность лежит на 
представителях всех силовых и 
специальных служб. За послед-
ние шесть лет преступлений тер-
рористической направленности 
в России стало меньше. Эта поло-
жительная тенденция напрямую 
связана с усилением превентив-
ной работы по линии антитерро-

ра. «В 2017 году было предотвра-
щено 68 преступлений террори-
стической направленности, в 
том числе 25 террористических 
актов», — заявил президент. 
«Нужно продолжить действовать 
так же активно, использовать на-
ступательную тактику и страте-
гию в борьбе с террором, совер-
шенствовать координирующую 
роль НАК», — поручил он. Важно 
также углублять сотрудничество 
с зарубежными спецслужбами.

«В борьбе с террором, с други-
ми вызовами цивилизации и ме-
ждународной безопасности Рос-
сия всегда была и будет открыта 
для взаимодействия и совмест-
ной работы — и с нашими союзни-
ками, и с теми, кто в такое число 
не входит: со всеми другими 

странами, даже если с кем-то из 
них у нас есть разногласия или 
противоречия по каким бы то ни 
было вопросам международной 
повестки. Убежден, в борьбе с 
террором мы должны быть вме-
сте», — подчеркнул Путин.

«Так же должна строиться вся 
система работы по противодейст-
вию экстремизму, — поставил зада-
чу глава государства. — Нужно за-
щитить людей, молодых людей, 
прежде всего от тех, кто пытается 
заразить общество агрессией и не-
терпимостью, ксенофобией и на-
ционализмом. Радикализм, какой 
бы политический, идеологический 
оттенок он не носил, не принимал, 
разрушителен по своей сути».

Президент похвалил ФСБ за 
сохранение в тайне разработки 

нового оружия, о котором он объ-
явил во время Послания Феде-
ральному Собранию. Путин под-
черкнул, что речь идет «о новых 
технологиях и системах вооруже-
ний, призванных защитить Рос-
сию, обеспечить стратегический 
паритет, а значит, и повысить ме-
ждународную безопасность».

Все последние годы идет рост 
активности зарубежных разве-
док, констатировал также глава 

государства. «Только в течение 
прошлого года была пресечена 
деятельность 72 кадровых со-
трудников и 397 агентов ино-
странных спецслужб», — объявил 
он, призвав и впредь «действо-
вать на этом важнейшем направ-
лении предельно собранно и эф-
фективно».

Президент похвалил ФСБ за сохра-
нение в тайне разработки нового 
оружия.

Акцент

 Жизнь, права и безопасность 
наших граждан должны быть 
надежно защищены

ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко встретилась 
с женщинами-волонтерами

Добро как традиция

Галина Мисливская

ВСТРЕЧИ с активными и успеш-
ными в различных сферах дея-
тельности женщинами стали до-
брой традицией в Совете Федера-
ции. Накануне Международного 
женского дня спикер верхней па-
латы Валентина Матвиенко побе-
седовала с представительницами 
15 регионов, создавшими собст-
венные волонтерские проекты.

Любовь Шабанова из Воро-
нежской области собрала вокруг 
себя «серебряных волонтеров» 
старше 70 лет, добрые дела помо-
гают людям преклонного возра-
ста сохранять интерес к жизни и 
чувствовать себя нужными. Оль-
га Зубкова организовала в Перм-
ском крае кинофестиваль «Лам-
па» для показа социально ориен-
тированных короткометражных 
фильмов, видеороликов и соци-
альной рекламы. 

Обращаясь к гостьям, Матви-
енко напомнила, что 2018 год объ-
явлен Годом добровольца. «В на-
стоящее время «индустрия» до-
брых дел в России набирает все 
большие обороты. Добровольче-
ство из редкого явления превра-
щается в динамичный, социаль-
ный тренд», — подчеркнула она. 
Ярким примером, по ее мнению, 
стали «Волонтеры Победы», кото-
рых уже более 180 тысяч человек.

Законодатели стараются опе-
ративно реагировать на нужды во-
лонтерского движения, отметила 
глава Совфеда. Недавно был при-
нят закон, закрепивший статус во-
лонтера. В соответствии с ним до-
бровольцы получат право на пси-
хологическую помощь, возмеще-
ние вреда жизни и здоровью, под-
держку в виде страховки, оплаты 
жилья, проезда, консультацион-
ное и методическое обеспечение. 
При этом Матвиенко подчеркну-

ла, что государственное содейст-
вие должно оказываться очень ак-
куратно. «Нельзя допустить того, 
чтобы добровольчество стало за-
бюрократизированным или спу-
щенным «сверху», — сказала она.

Потенциал волонтерского дви-
жения используется далеко не в 
полную силу, считает Матвиенко. 
С одной стороны, необходимо по-
этапно устранять барьеры на его 
пути, а с другой — оно не должно 
восприниматься управляющими 
структурами как просто бесплат-
ная рабочая сила.

Особое внимание глава Совфе-
да уделила роли женщин-волонте-
ров. «Уже около 7 миллионов рос-
сийских граждан участвуют в до-
бровольческой деятельности, и 
значительную часть волонтер-
ских проектов возглавляют жен-
щины», — отметила она. «Боль-
шинство из них в таких чувстви-
тельных для общества сферах как 
пропаганда здорового образа жиз-
ни, профилактика социального 
сиротства, помощь больным де-
тям, создание благоприятных ус-
ловий для людей пожилого возра-
ста, патриотическое воспитание 
молодежи и других. Некоторые 
проекты уже получили междуна-
родное признание», — добавила 
Матвиенко.

Женская повестка в России 
развивается достаточно интен-
сивно, отметила глава Совфеда. 
Мощным импульсом для ее про-
движения стал Евразийский жен-
ский форум, инициатором кото-
рого выступил Совет Федерации. 
«Ваш труд формирует «атмосферу 
общих дел», столь необходимую 
современной России», — подчер-
кнула Матвиенко. Встреча в Сов-
феде завершилась вручением ди-
пломов победителям первого эта-
па волонтерского марафона Евра-
зийского женского форума.

СОВФЕД Сенаторы представили доклад 
о попытках вмешательства в дела России

Фабрики фейков
Галина Мисливская

З
арубежные попытки вме-
шаться во внутренние дела 
России происходят непре-

рывно с момента образования 
РФ в 1991 году. В обозримом бу-
дущем они не прекратятся и даже 
усилятся. К такому выводу при-
шли члены Временной комиссии 
Совета Федерации по защите гос-
суверенитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние 
дела РФ. Открытая часть ежегод-
ного доклада комиссии в поне-
дельник была представлена на 
обсуждение.

По мнению сенаторов, эти по-
пытки заметно активизировались 
в 2007 году, а особый размах при-
обрели с 2014 года, после собы-
тий на Украине. «Главным источ-
ником попыток противоправного 
нарушения государственного су-
веренитета РФ и вмешательства в 
наши внутренние дела являются 
власти США, которые открыто 
провозгласили Россию (наряду с 
КНР) своим основным глобаль-
ным соперником и публично, в т.ч. 
на законодательном уровне, 
сформулировали и закрепили за-
дачи по сдерживанию нашей стра-
ны», — говорится в докладе.

Признавая высокий уровень 
политической стабильности рос-
сийского государства и общества, 
эффективность принятых ранее 
мер по защите госсуверенитета, 
комиссия считает, что противо-
правная антироссийская полити-
ка будет продолжена и даже уси-
лена. В оставшееся до дня голосо-
вания время, а также в день выбо-
ров могут предприниматься гру-
бые провокации, как с использо-
ванием кибератак (включая по-
мехи ГАС «Выборы»), так и други-
ми способами. Сенаторы проана-
лизировали текущий информаци-

онный фон и сделали ряд прогно-
зов о том, как будут восприняты 
российские выборы на Западе.

«США через свои органы го-
спропаганды навязывают точку 
зрения, что если явка на выборах 
президента РФ окажется, по дан-
ным нашего ЦИК, выше 45%, то 
это является приписками, подво-
зом и искажением реальности, 
что, мол, без определенных фигу-
рантов явка выше 45% быть не 
может. Это сейчас вкладывается 
в головы не только российских 
граждан, но и за рубежом», — ска-
зал «Интерфаксу» председатель 

комиссии Андрей Климов. С 
окончанием избирательной кам-
пании противостояние Москвы и 
Запада не прекратится. «Думаю, 
что острота, с которой будут про-
исходить схватки в информаци-
онном пространстве, вне всякого 
сомнения, будет возрастать, и с 
этим нам всем придется жить в 
предстоящий период», — сказал 
на заседании комиссии заммини-
стра иностранных дел РФ Сергей 
Рябков.

У западных СМИ и госструк-
тур наработан большой опыт про-
движения своей позиции всеми 
правдами, а особенно — неправда-
ми, заявил глава Комитета СФ по 
международным делам Констан-
тин Косачев. «Западом создаются 
целые фабрики фейков. Эти про-
фессиональные фейкотворцы 
охотно предоставят вам «стопро-
центные» кадры и «свидетельства 

очевидцев» чего угодно», — отме-
тил он. Над «фейковыми» ново-
стями можно смеяться, но на са-
мом деле все серьезно, считает 
парламентарий. «Мы очень часто 
полагаемся на якобы силу очевид-
ности, однако в эпоху господства 
виртуальных реальностей за оче-
видности и факты еще надо побо-
роться», — отметил он.

И здесь надо действовать — и 
противодействовать — на пер-
спективу, уверен Косачев. Ведь 
целевая аудитория внешнего воз-
действия резко помолодела. «Се-
годня это уже не только студенты, 

но и школьники. Идет борьба за 
умы поколения 2020—2030 годов. 
Того самого, которому впервые 
голосовать в этот период. То есть 
уже сейчас идет битва за будущие 
выборы», — считает сенатор. 

Поэтому важно шире вовле-
кать поколение, воспитанное со-
цсетями и видеороликами, в про-
тивостояние внешнему вмеша-
тельству. «Нам нужны волонтеры 
сопротивления внешнему вмеша-
тельству. Такие есть, они сами со-
здают соответствующие площад-
ки в сетях, и их нужно поддержи-
вать», — заключил он. 

По окончании избирательной 
кампании будет подготовлен спе-
циальный доклад, посвященный 
попыткам зарубежного вмеша-
тельства в выборы президента 
РФ, он может быть опубликован 
вскоре после инаугурации вновь 
избранного главы государства. 

Акцент

 Западом создаются целые 
фабрики фейков
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ВЛАСТЬ Президент 
назвал одну из главных 
задач страны

Дорога к росту

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ выступил на Съезде транспортников. 
«Нет никаких сомнений в том, что развитие транспор-
тной системы, развитие инфраструктуры — одна из на-
ших главных задач на ближайшие шесть, десять и пят-
надцать лет, — подчеркнул он. — Это, без всяких сомне-
ний, то, над чем вся страна напряженно должна будет ра-
ботать в ближайшей перспективе. Потому что именно от 
этого будет зависеть общая конкурентоспособность на-
шей экономики».

У России одна из крупнейших транспортных систем 
мира: представлены все виды сообщения и работают 
около 6 процентов занятых в экономике. И это одна из 
наиболее динамичных отраслей. По итогам прошлого 
года объем грузооборота увеличился на 5,4 процента, 
пассажирских перевозок — на 8,9 процента.

«Сбалансированное, уверенное развитие транспор-
та, улучшение условий труда и обеспечение конкурен-
тоспособности российских перевозчиков — это без-
условный приоритет нашей политики, приоритет госу-
дарства, это задел, основа для роста всей экономики 
страны», — заявил Владимир Путин. Значительная часть 
Послания была посвящена вопросам комплексного раз-
вития инфраструктуры. Правительству поручено под-
готовить комплек-
сный план модерни-
зации и расширения 
всей магистральной 
инфраструктуры, 
подчеркнул глава 
государства.

Президент от-
дельно остановился 
на видах транспорта. 
Почти 70 процентов 
грузов перевозят по 
автодорогам. В По-
слании уже говорилось, что в ближайшие шесть лет бу-
дут практически удвоены расходы на автодороги: свыше 
11 трлн рублей. «Приведем в порядок региональные и 
местные трассы», — заверил Путин. Инвесторы получат 
поддержку. «Запустим новые инструменты финансиро-
вания дорожного строительства, такие как инфраструк-
турная ипотека», — добавил он. Также нужно задейство-
вать новые технологии и материалы. И шире использо-
вать контракты жизненного цикла, когда подрядчик не-
сет прямую финансовую ответственность за состояние 
дороги в течение всего срока службы.

Нужно делать более современным и экологичным 
транспортный парк, обозначил глава государства. Но 
при этом не создавать чрезмерную нагрузку на компа-
нии — наоборот, предложить систему стимулов. «Про-
цесс обновления должен быть естественным, гибким и 
выгодным», — пояснил он и попросил правительство 
проработать эти вопросы с деловыми кругами. «Отече-
ственные автоперевозчики часто говорят о том, что ра-
ботают в России в неравных условиях по сравнению с 
иностранными компаниями, — сказал Путин и еще раз 
призвал проанализировать: — Видимо, до конца все во-
просы так и не решены. Нужно подготовить изменения 
и в этой части».

Президент также указал развивать логистику желез-
нодорожного сообщения, повышать скорость движения 
составов, расшивать «узкие места», включая подходы к 
портам. Тем более что у страны уникальная география 
выходов в морские акватории. Говоря про пригородное 
железнодорожное сообщение, Путин призвал глав реги-
онов предельно ответственно подходить к финансирова-
нию. Одна из ключевых задач — повысить мобильность 
населения.

Почти в пять раз вырос объем авиаперевозок по срав-
нению с началом 2000-х, также констатировал глава го-
сударства и заверил: развитие сети региональных аэро-
портов продолжится. Но важно, чтобы это шло вместе с 
увеличением парка отечественных самолетов, «качест-
венных, недорогих, надежных».

Перед тем как выступить на съезде, президент по те-
лемосту дал команду на завершение проходки второго 
Байкальского тоннеля и осмотрел выставку инфраструк-
турных проектов. Уже в будущем году движение через 
Байкальский хребет станет двухпутным.

Развитие 
транспорта — 
приоритет государ-
ства и основа 
экономики страны

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

МЕЖДУ ТЕМ
Президент провел первое в этом году заседание Комиссии по вопросам воен-
но-технического сотрудничества РФ с иностранными государствами. 
«Россия держит высокую марку», — заявил он. Объем зарубежных поста-
вок вооружения и военной техники растет третий год подряд, в прошлом 
году превысил 15 млрд долларов. Этот успех особенно ценен из-за жестких, 
неконкурентных условий. «Не секрет, что на государства, которые хо-
тят сотрудничать с Россией в военно-технической сфере, оказывается 
беспрецедентное и неприкрытое давление, цель которого не только устра-
нить конкурента на глобальном оружейном рынке, но и подорвать оборо-
носпособность отдельных государств», — заметил Владимир Путин. 
«Умение эффективно работать даже в условиях политических провока-
ций и экономических диверсий подчеркивает сильные стороны отечест-
венной системы ВТС», — сказал он. Число партнеров уже превысило 100 го-
сударств. При этом Россия никогда не ставила и не будет ставить ком-
мерческую выгоду выше интересов глобальной безопасности.
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ХРОНИКА ЦИК: Швейцарские
налоговики сообщили еще 
об 11 счетах и золоте Грудинина

Золото, 
но не партии

Галина Мисливская

ЦЕНТРИЗБИРКОМ вновь зай-
мется вопросом о зарубежных 
счетах кандидата в президенты от 
КПРФ, бизнесмена Павла Груди-
нина. Обсуждение намечено на 
среду, 7 марта, сообщил журнали-
стам член ЦИК Александр Кинев. 
Это связано с тем, что швейцар-
ские налоговые органы сообщили 
еще об 11 счетах Грудинина в 
швейцарском банке, причем один 
из них был открыт в золоте.

«В среду будет обсуждаться во-
прос о выявленных фактах недо-
стоверных сведений, представлен-
ных кандидатом Грудининым. Тог-
да же все решения будут оконча-
тельно приняты», — заявил Кинев.

Швейцария по запросу ФНС 
России сообщила, что у Грудини-
на по состоянию на 31 декабря 
2017 года в общей сложности 
было 13 счетов в швейцарском 
банке, рассказал Кинев. «Из того 
ответа, который мы получили от 
наших коллег из Швейцарии, сле-
дует, что на разных счетах разные 
финансовые инструменты при-
сутствовали, в том числе один 
счет был открыт в виде драгоцен-
ных металлов — в скобках золо-
то», — заявил Александр Кинев, 
которого цитируют РИА Новости.

Напомним, ранее сообщалось 
только о двух не до конца закры-
тых счетах в Швейцарии. Как со-
общил член ЦИК Николай Леви-
чев, общая сумма активов на до-
полнительно выявленных 11 
швейцарских счетах кандидата 
Грудинина составляет около 55 
миллионов рублей в эквиваленте. 
В том числе речь идет о более 174 
унциях золота, уточнил зампред 
ЦИК Николай Булаев. «Унция - 
это не один грамм, и 174 - это не 
один килограмм», - сказал он.

Ранее кандидат от КПРФ уве-

домлял ЦИК о том, что у него не 
осталось действующих иностран-
ных счетов. При этом ЦИК не име-
ет подтверждающей информации 
об их закрытии. В этой связи, от-
метил Кинев, информационный 
плакат о кандидатах в президенты 
РФ может быть дополнен данны-
ми об обнаружившихся ино-
странных счетах Грудинина.

«Мы исходим из добросовест-
ности кандидата, из того, что све-
дения, представленные им пись-
менно в Центральную избира-
тельную комиссию, соответству-
ют действительности. Но до изби-
рателей тем не менее эти сведе-
ния надо довести. А уж были ли 
эти счета не закрыты на момент 
регистрации, мы на сегодняшний 
день такой информацией не обла-
даем. Поэтому нам надо обсудить, 
в том числе, как мы ее перепрове-
рим, как мы установим достовер-
ность этой информации», — зая-
вил Кинев.

Кроме того, ЦИК может обсу-
дить вопрос о дальнейшем участии 
кандидата в избирательной гонке. 
«Мы в настоящий момент будем 
проводить юридическую экспер-
тизу всех наших возможных дейст-
вий, официально этот вопрос бу-
дет обсужден на заседании ЦИК в 
среду», — пояснил Кинев.

Напомним, Павел Грудинин 
был зарегистрирован в качестве 
кандидата в президенты 12 янва-
ря. Закон позволяет иметь ино-
странные счета на момент выдви-
жения, но требует закрыть их к 
дате регистрации. Проблема на-
личия незакрытых счетов имеет 
не только бухгалтерское, но и об-
щечеловеческое измерение, зая-
вил в эфире телеканала «Россия 
24» член ЦИК Сергей Сироткин. 
«Человек, который хочет быть 
президентом России, ну, навер-
ное, он должен как минимум ве-
сти себя предельно честно», — 
считает он. По словам Сироткина, 
кандидат на вопросы о зарубеж-
ных счетах не дает четкого ответа. 
«Когда спрашивают, у вас есть за 
рубежом счета или нет, ответ не-
понятный. Ни да, ни нет. Выясня-
ется, что счета эти есть», — доба-
вил член ЦИК.

ПРОЕКТ Контролерам не позволят
высаживать безбилетников 

Охоту на «зайцев» 
могут запретить

Иван Петров

КОНТРОЛЕРАМ в скором вре-
мени, вероятно, запретят выса-
живать из автобусов, троллейбу-
сов, трамваев и маршруток без-
билетников. Такая норма содер-
жится в подготовленном мини-
стерством транспорта законо-
проекте. 

Речь идет, конечно, не обо 
всех пойманных кондукторами 
«зайцах», а только о тех случаях, 
когда жизнь безбилетника, если 
его высадить из транспорта, ока-
жется под угрозой.
В конце прошлой недели стало 
известно, что документ уже про-
шел необходимые межведомст-
венные согласования.  

Ранее депутат Госдумы Антон 
Горелкин обратился в прави-
тельство РФ с предложением 
принять поправки, которые за-
претят перевозчикам высажи-
вать из транспорта несовершен-
нолетних пассажиров в темное 
время суток при низких темпе-
ратурах. 

Поводом для его обращения 
стал недавний случай в Новокуз-
нецке, где кондуктор высадил из 
автобуса 11-летнюю девочку в 
35-градусный мороз. Аналогич-
ные случаи происходили раньше 
в других регионах. В Тюмени вы-
садили 12-летнюю девочку, у ко-
торой не хватило на оплату про-
езда 5 рублей. А в Астрахани выг-
нали из маршрутки 13-летнего 
школьника. В ноябре 2016 года в 
Москве кондуктор высадил из 
трамвая девочку, страдающую 
хроническим заболеванием, так 
как у нее не было документа, 
удостоверяющего личность и 
подтверждающего льготы.

В январе 2013 года в Барнауле 
инвалид детства Виталий Седу-
хинский, которого кондукторы 
высадили из автобуса в 40-гра-
дусный мороз, скончался от об-
морожения. Мужчина провел на 
остановке 12 часов и так и не 
смог попросить о помощи, так 
как не умел говорить.

В минтрансе отреагировали 
на эти вопиющие случаи и на де-
путатский запрос. «Положения-
ми проекта федерального закона 
предусмотрено, что за отказ без-
билетного лица от уплаты адми-

нистративного штрафа и оплаты 
стоимости проезда безбилетное 
лицо удаляется из транспортно-
го средства лицом, уполномо-
ченным на осуществление 
контроля, за исключением слу-
чаев, если удаление поставит 
безбилетное лицо в опасное для 
жизни или здоровья состояние», 
— говорится в ответе заммини-
стра транспорта Николая Асаула 
депутату Горелкину (цитирует 
ТАСС). Поправку предлагается 
внести в статью 36.1 «Ответст-
венность безбилетного лица…».

При этом законопроект пред-
полагает недопустимость высад-
ки не только детей, а любых без-
билетных пассажиров, чьей жиз-
ни может угрожать опасность. 
Так, если высадить из пригород-
ного автобуса зимой посреди 
леса даже взрослого мужчину, то 
ему явно не поздоровится.

В минтрансе добавили, что в 
настоящее время прорабатыва-
ют вопрос о наказаниях для 
контролеров, которые ослуша-
ются законодательных измене-
ний и продолжат высаживать 
безбилетников, даже когда тем 
может угрожать опасность. 

Напомним, в декабре 2016 
года на проблему обратила вни-
мание детский омбудсмен Анна 
Кузнецова. Она обратилась к гла-
ве Минтранса России Максиму 
Соколову с просьбой законода-
тельно запретить контролерам 
общественного транспорта выса-
живать на мороз детей, не имею-
щих проездного билета. По ее сло-
вам, такие действия могут подпа-
дать под статьи Уголовного кодек-
са РФ об оставлении в опасности 
и оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности.

Правительство Кабмин продолжит субсидировать 
авиаперевозки 

Только самолетом 
можно долететь
Владимир Кузьмин

П
рограмма субсидиро-
вания авиаперевозок 
будет продолжена и 
по возможности ее 
нужно расширить. Об 

этом заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев вчера на сове-
щании со своими замами.

Один из вопросов совещания — 
поддержка гражданских авиапере-
возок в России. Необходимость в 
таком механизме объясняется 
просто: страна у нас большая, пе-
релеты на такие расстояния доро-
же, чем по Европе, и не всем гра-
жданам они по карману.

— Поэтому программа субсиди-
рования должна быть продолжена, 
ну а по мере возможностей, вполне 
вероятно, и расширена для того, 
чтобы большее количество гра-
ждан нашей страны могли вос-
пользоваться льготными тарифа-
ми в определенный временной пе-
риод, — подчеркнул Медведев.

Чтобы можно было рациональ-
нее использовать субсидии, пра-
вительство специально уточнило 
правила предоставления средств 
авиакомпаниям, особенно на мар-
шрутах на Дальний Восток, в Кали-
нинград и Крым. «По каждому из 
этих направлений ранее действо-
вали свои программные субсиди-
рования. Такая разрозненность не 
всегда позволяла перераспреде-
лять средства между маршрутами 
в зависимости от наполняемости 
рейсов. Новые правила эту ситуа-
цию должны изменить», — сказал 
премьер.

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович напомнил, что в этом году 
на субсидирование авиаперевозок 
правительство выделяет из феде-
рального бюджета 3,8 миллиарда 
рублей. «Кроме того, из 152 субси-
дируемых маршрутов некоторые 
маршруты добавились в этом году, 
регионы софинансируют 84 мар-
шрута. То есть общий объем субси-
дирования больше, чем федераль-
ная часть», — отметил он. Не 

исключено, что их количество бу-
дет увеличиваться, поскольку зая-
вок поступает в правительство 
больше, чем оно может позволить 
субсидий.

«В любом случае есть уверен-
ность, что в этом году пассажиров 
будет перевезено еще больше, чем 
в предыдущие годы», — заявил за-
мпред правительства. В прошлом 
году авиакомпании показали са-
мые высокие результаты за всю 
историю — 105 миллионов пасса-
жиров.

В ходе совещания Дмитрий 
Медведев вновь вернулся к теме 

озвученного на прошлой неделе 
Послания президента Федераль-
ному Собранию. Кремль еще толь-
ко готовит итоговые поручения, 
но в правительстве уже готовы ра-
ботать над поставленными целя-
ми. «Работа по Посланию прези-
дента так или иначе уже в прави-
тельстве должна быть организова-
на, вне зависимости от оформле-
ния самих решений, — указал пре-
мьер. — Они будут по-разному 
оформлены, и эта работа должна 
идти».

Сам же председатель прави-
тельства утвердил перечень из 21 

поручения по итогам прошедшего 
в феврале в Сочи Российского ин-
вестиционного форума. «В основ-
ном в региональном разрезе, по-
скольку основной темой были 
межрегиональные отношения, 
межбюджетные отношения», — 
сказал он. Поручения касаются 
упрощения налоговой отчетности, 
построения национальной систе-
мы управления данными на базе 
Росстата, стратегии пространст-
венного развития, увязанной с 
межбюджетными отношениями. 
«Ну и, конечно, здесь нужно будет 
определить конкурентные преи-
мущества регионов, законодатель-
ство о государственно-частном 
партнерстве. И целый ряд поруче-
ний касается запуска инфраструк-
турной ипотеки, поддержки эк-
спорта, повышения устойчивости 
региональных бюджетов», — рас-
сказал Дмитрий Медведев.

Акцент

 В этом году на субсидирова-
ние авиаперевозок 
правительство выделяет 
3,8 миллиарда рублей

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184

ЭФФЕКТИВНЫЙ 
МЕНЕДЖЕР
5 МАРТА — 65 лет со дня смерти Сталина.

Сейчас Сталин в тренде. Одна из последних иллю-
страций — дружное возмущение и запрет к показу «Смер-
ти Сталина». В 2008-м был проект «Имя России». Тогда 
Сталин занял одно из первых мест, думаю, сейчас стал 
бы просто первым. Естественно, это — как и любой исто-
рический миф — прямо связано с пропагандой. В конце 
1980-х — начале 1990-х массовое восприятие Сталина 
было иным. Почему госпропаганда «поднимает Сталина 
с колен» — ясно. Скрепа! Символ — Державности, Антиза-
падничества и т.п. сакральных ценностей, которые сей-
час в чести. Наконец, Верховный Главнокомандующий, 
понятно, неотделим от Победы — «спасибо Деду…». Кро-
ме пропаганды есть и базовый миф — «Все, все что гибе-
лью грозит / Для сердца смертного таит / Неизъяснимы 
наслажденья…». Да, триллер, хоррор, гиньоль, фильм 
ужасов — вечно востребованный жанр. Как и Великий и 
Ужасный герой. Не стану обсуждать «моральные аспек-
ты» сталинизма и личности Сталина. Факты общеизвест-
ны. Приведу лишь один из самых ярких. 13 июля 1937. 

Приказ 00447 НКВД 
СССР. Местным 
управлениям НКВД 
предписано в 4-ме-
сячный срок (с 5 ав-
густа по 5 декабря) 
убить (расстрелять) 
такое-то количество 
человек — для ка-
ждой области дана 
своя цифра. Это — 
«первая категория». 
И посадить на срок 

от 8 до 10 лет («вторая категория») такое-то количество. 
В обычном правосудии есть преступление, ведется след-
ствие (честное или липовое), а затем приговор. Тут все 
наоборот — спущена просто контрольное ЧИСЛО сдачи 
трупов (ну, как голов скота при мясозаготовках). А уж в 
чем их там обвинят — шпионы, троцкисты, монархисты 
или вредители — дело местных НКВД. На этом «споры об 
этике» можно закончить. «Кто не понял — не поймет». 

Меня интересует другой вопрос. ЭФФЕКТИВНЫМ ЛИ 
«менеджером» был Сталин, как сейчас положено счи-
тать? Я считаю, что Сталин (как вообще большевизм, 
КПСС) совершил две фундаментальные стратегические 
ошибки. Они были связаны с ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ НЕ-
СОСТОЯТЕЛЬНОСТЬЮ большевиков, лично Сталина. 
Талантливый и изощренный интриган, он был идеологи-
ческим начетчиком, действовавшим в рамках Догмы. Ле-
нин придумал, сконструировал и запустил МАШИНУ 
ВЛАСТИ — тоталитарный строй, «диктатуру Партии». 
Это был идеальный инструмент для мобилизации и кон-
центрации энергии масс и элит. 

Эта машина могла ехать в разные стороны. Ленин 
успел еще объявить НЭП — и умер. Как развивался бы 
НЭП при Ленине — можно только гадать. Как мы сейчас 
понимаем, тут есть два абсолютно РАЗНЫХ пути. Китай-
ский вариант: политическая диктатура Партии + рыноч-
ная экономика. Опыт КНР показал, что это — удачный 
симбиоз, оптимальный путь развития отсталой страны в 
период индустриализации, урбанизации. Большевики во 
главе со Сталиным такой путь ИСКЛЮЧАЛИ. Почему? 
Потому, что в соответствии с марксистской догмой вери-
ли, что ЭКОНОМИЧЕСКАЯ свобода породит ПОЛИТИ-
ЧЕСКУЮ свободу, крах Диктатуры Партии. Ради сохра-
нения главного — СВОЕЙ ВЛАСТИ — они, безусловно, счи-
тали необходимым уничтожить НЭП в городе и деревне 
(коллективизация). Троцкий говорил о «перманентной 
революции», Сталин на свой лад переделал это, приду-
мав знаменитую формулу «обострение классовой борь-
бы, по мере приближения к социализму». По сути это 
была формула ПЕРМАНЕНТНОЙ ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙ-
НЫ — вечной войны Партии и Государства против поко-
ренного народа.

Так — ради борьбы за сохранение Власти — была унич-
тожена рыночная экономика. Но на самом деле «бороть-
ся за Власть» было НЕ С КЕМ. Страх утраты Власти был 
фобией, ПРИДУМАННОЙ ПРОБЛЕМОЙ. На самом деле 
Диктатура могла прекрасно «крышевать» рынок — к обо-
юдной выгоде. Рыночная экономика (при государствен-
ном ВПК, железных дорогах и т.д.) строилась бы без 
страшных жертв, была сбалансирована, в отличие от 
плановой, а вся Си-
стема — куда более 
органична. 

Главное возраже-
ние: необходимость 
сверхтемпов роста, 
мобилизационной 
экономики — из-за 
угрозы войны. Тут — 
вторая фундамен-
тальная ошибка. 
Верный фетишу «Мировой Революции» Ленин не верил в 
долгое мирное сосуществование с Западом. Использо-
вать «полезных идиотов» — и повесить их на «веревке, ко-
торую они нам сами продадут». Эту идеологию на 100% 
унаследовал Сталин, выучил как Катехизис. 

Это была неверная Идеологема: СССР прекрасно мог 
ужиться с западными странами. Идеологическая ошибка 
породила ошибку ПОЛИТИЧЕСКУЮ, которая стала ро-
ковой. «Запад» в сознании Сталина отождествлялся с со-
юзниками России в I Мировой и интервентами в Гра-
жданской войне — странами Антанты. Абсолютно не по-
нимая, как устроены демократии, Сталин видел в 1920-е 
годы там — Англия — Франция — Польша — потенциальных 
интервентов и опять боялся несуществующей опасно-
сти. Зато в Германии он видел потенциального союзника. 
Даже приход Гитлера (во многом он победил, используя 
страх немецкой буржуазии перед «призраком комму-
низма» и из-за политики Коминтерна) не отрезвил СССР. 
Конечно, «полезные идиоты» на Западе сами были хоро-
ши, со своей стороны тоже предпочитали Гитлера — Ста-
лину… В целом взаимная слепота Сталина и лидеров За-
пада привела к тому, что Антанта — этот обруч, охваты-
вавший Европу и нейтрализировавший Германию — рас-
пался. Со всеми известными последствиями.

Итого. В 1924 г., когда умер Ленин, был ШАНС создать 
в СССР Систему политической Диктатуры + рыночной 
экономики, систему гражданского Мира. Был шанс 
иметь Систему европейского Мира — новую Антанту. 
Вместо этого Сталин уничтожил элементы рыночной 
экономики, запустил перманентную гражданскую Вой-
ну и способствовал «обострению классовой борьбы» 
между странами Европы, приближая Мировую войну. 

Ради борьбы 
за сохранение 
Власти — была 
уничтожена рыноч-
ная экономика

Диктатура могла 
прекрасно «крыше-
вать» рынок — 
к обоюдной выгодеОдин счет был открыт 

в виде драгоценных 
металлов — золота

В Барнауле инвалид 
детства, высажен-
ный кондукторами 
в 40-градусный 
мороз, скончался 
от обморожения

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Новые правила субсидирования 
позволят перераспределять сред-
ства между маршрутами в зависи-
мости от наполняемости рейсов, 
сообщил премьер. 
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КОНТРАКТ «Нафтогаз» 
ищет виновных в высоких 
ценах на газ из Европы

Счет за холода

Александра Воздвиженская

ПЕРВОГО марта, когда «Нафтогаз Украины» собирался 
начать закупки у «Газпрома», стоимость тысячи кубов 
топлива на немецком хабе NCG была в четыре раза 
выше, чем контрактная цена у российской компании. 
Сейчас «Нафтогаз» в среднем переплачивает за каждую 
тысячу кубометров из ЕС 34 процента стоимости и хо-
чет, чтобы эту разницу ему компенсировал «Газпром».

Об этом заявил коммерческий директор украинского 
концерна Юрий Витренко. Точную цену российского 
газа «Нафтогаз» и «Газпром» не разглашают, однако, ис-
ходя из логики Витренко и цен на хабе NCG, речь идет 
примерно о 250—300 долларах за тысячу кубометров.

Если бы в Европе не было ажиотажного спроса на газ 
на фоне холодов (пик спроса пришелся как раз на 1 мар-
та, когда тысяча кубометров топлива на хабе стоила 
1350 долларов), то европейский газ все равно бы обо-
шелся Украине дороже российского. Дело в том, что «На-
фтогаз» платит по формуле «хаб плюс транспортные из-
держки плюс выход из ГТС Словакии», что добавляет до 
20 долларов каждой импортируемой тысяче кубометров 
газа, в то время как в контракте с «Газпромом» суд про-
писал формулу «хаб NCG». 

Пока «Нафтогаз» ищет виновных в высоких ценах, 
«Газпром» придерживается планов доказать свою право-
ту. Вчера председатель правления «Газпрома» Алексей 
Миллер заявил, что компания официально направила в 
адрес «Нафтогаза» уведомление о начале в Сток-
гольмском арбитраже процедуры расторжения контрак-
тов на поставку и транзит газа «в связи с существенным 
нарушением коммерческого баланса» между контракта-
ми». Эксперты считают, что на разбирательство уйдет 
много времени. Скорее всего, вердикт суда огласят бли-
же к концу срока действия контрактов — к 2020 году.

Новации Почта будет использовать магазины для доставки посылок

Придет через два дня

Татьяна Шадрина

Д
ля быстрой доставки 
посылок почтовики 
намерены сотрудни-
чать с сетевыми мага-
зинами, которые ра-

ботают в небольших населен-
ных пунктах.

Речь идет о взаимодействии 
по сети отделений, логистике и 
автотранспорту.

«Мы прорабатываем как этой 
синергии добиться, готовим чет-
кий план деятельности, — отме-
тил в беседе с журналистами по-
сле открытия сотого по счету от-
деление нового формата в «Мо-
сква-Сити» глава «Почты Рос-
сии» Николай Подгузов.

«Повысится эффективность 
использования грузовиков, где-
то по логистическим центрам бу-
дет пересечение», пояснил он. А 
почтальоны доставят товары из 
сетевых магазинов тем, кто не за-
хочет идти в них, сказал он, отве-
чая на вопрос «РГ».

Свою логистическую сеть 
почтовики тоже будут разви-
вать. В центральной части Рос-

сии идет модернизация подоль-
ского логистического центра. В 
планах строительство второй 
очереди логистического терми-
нала в деревне Внуково. Уже от-
крыт центр в Казани. Упор боль-
ше будет делаться на развитие 
логистической сети на Востоке. 
В результате 80 процентам на-
селения доставлять посылки и 
корреспонденцию будут через 
два дня после отправки, сказал 
Подгузов.

Продолжат развивать и почто-
вые отделения нового типа. Та-
ких, как открыли «Москва-Си-
ти». Оно, кстати, будет обслужи-
вать и федеральные министерст-

ва, которые скоро переедут в 
этот микрорайон.

Отделение сможет обслужи-
вать около 20 тысяч человек, ко-
торые работают и живут в этом 
квартале. В ближайшее время  
внутри квартала сделают навига-
цию, чтобы было проще найти от-
деление, которое расположено на 
втором этаже торгового про-
странства башен «Город столиц». 
В отделении почтовой связи в 
«Москва-Сити» действует четы-
ре универсальных операцион-
ных окна и одно окно для банков-
ских клиентов. В зале есть элек-
тронная очередь, работают пла-
тежные терминалы, есть банко-

мат. Есть возможность заказать 
«сервис 3-в-1», который предус-
матривает полный цикл услуг 
для отправки корреспонденции, 
включая прием писем и бандеро-
лей в офисе клиента, заполнение 
форм и франкировку.

Есть в этом отделении и сер-
вис по приему и доставке коррес-
понденции непосредственно в 
офисе клиента. С услугой «Бокс-
сервис» не нужно самостоятель-
но отвозить исходящую корре-
спонденцию в точку сдачи или 
приезжать для получения входя-
щих писем в отделения почтовой 
связи — курьер «Почты России» 
заберет и доставит все по согла-
сованному с клиентом графику.

По итогам года, если будет 
большой наплыв клиентов, не 
исключено, что в «Москва-Сити» 
откроется еще одно отделение, 
сообщил Николай Подгузов, от-
вечая на вопрос «РГ».

В центре Москвы, в доме, где 
расположено общежитие Боль-
шого театра, вчера также было 
открыто отделение нового типа. 
Офис отделения был расширен 
за счет помещений, в которых 

несколько лет назад жили бале-
рины. В рамках церемонии со-
стоялось гашение конверта, по-
священного 200-летию Мариу-
са Петипа. В ней приняла учас-
тие известная балерина, балет-
мейстер, хореограф Людмила 
Семеняка.

«В 2017 году мы запустили ти-
ражирование нового формата 
модернизации отделений почто-
вой связи и видим положитель-
ный отклик клиентов. Уже более 
ста отделений нового формата 
действует в 54 населенных пун-
ктах страны. Изменение формата 
почтовых отделений предполага-
ет не только ремонт помещений, 
мы меняем сам подход к обслу-
живанию клиентов, чтобы отве-
чать современным требованиям 
пользователей услуг почтовой 
связи», — отметил Подгузов.

В России открыто более ста 
почтовых отделений нового типа. 
Это в «Москва Сити» было 
юбилейным.

Акцент

 Почтовые отделения нового 
образца смогут обслуживать 
20 тысяч человек и достав-
лять письма в офисы

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Почему в аптеках невозможно 
купить антибиотики 

Без рецепта не продам 
Ольга Игнатов 

Р
асстроенная коллега пожа-
ловалась: «Еще недавно по-
купала мужу антибиотики 

от простуды, а сегодня мне отка-
зались их продавать, требуют ре-
цепт от врача». 

 В Интернете люди тоже воз-
мущаются: провизоры отказы-
ваются отпускать без рецепта 
антибиотики, гормональные, са-
хароснижающие, диуретические 
препараты и сердечные средст-
ва. «Чтобы купить банальный ба-
ралгин или нафтизин, придется 
бежать в поликлинику, где и так 
не пробиться к врачу?» — спра-
шивают друг друга пользователи 
соцсетей. 

Действительно, что же теперь 
за каждым жаропонижающим 
или болеутоляющим сначала 
надо идти к терапевту? Как поя-

снили «Российской газете» в 
Росздравнадзоре, с прошлого 
года ужесточился отпуск анти-
биотиков. Все они должны про-
даваться только по рецепту, вы-
писанному врачом. Причем по 
рецепту, оформленному по всем 
правилам и содержащему назва-
ние лекарственного препарата, 
рекомендуемую дозировку и 
способ приема, фамилию, имя, 
отчество и  должность врача, пе-
чать. Действует такой рецептур-
ный бланк от одного до трех ме-
сяцев, а при хроническом тече-
нии недуга — до года. Иными сло-
вами, если человеку постоянно 
требуется определенный анти-
биотик, ему не нужно постоянно 
ходить в поликлинику. Доктор 
выпишет рецепт на год, и по нему 
будут продаваться лекарства. За-
бирают в аптеках по актуализи-
рованным в прошлом году пра-

вилам только рецепты на нарко-
тические, психотропные вещест-
ва. Сделано это для того, чтобы 
рецепты не использовались по-
вторно.

По данным Росздравнадзора, 
к сожалению, не все аптеки сра-
зу же перестали продавать анти-
биотики без рецепта. Выполняют 
приказ только муниципальные 
сети. Частные же фармацевтиче-
ские компании и сейчас продают 
антибиотики без рецептов. Но 
Росздравнадзор поясняет, что 
совместно с коллегами из МВД 
практикуется контрольная за-
купка рецептурных лекарств. 
Нарушителей ждут серьезные 
штрафы: до 200 тысяч рублей и 
приостановление деятельности 
аптеки до трех месяцев. 

Что же касается других ле-
карств, которые сложно стало 
купить без рецепта, то здесь, 
как поясняет «Российской газе-
те» руководитель обществен-
ной организации «Лига защиты 
пациентов» Александр Север-
ский, аптеки, особенно те, кото-
рые уже столкнулись с провер-
ками, просто перестраховыва-
ются. «Все идет к тому, что силь-
нодействующие и специфиче-
ские препараты запретят прио-
бретать без рецепта, так как у 
них много побочных эффектов. 
Придется ходить в поликлини-
ку, что увеличит и так большую 
нагрузку на терапевтов. Поэто-
му, думаю, что многие пациен-
ты, чтобы избежать очередей, 
пойдут за рецептами в частные 
клиники».

Сильнодействующие и специфические препараты могут запретить 
приобретать без рецепта.

Что произойдет, если 
лекарства начнут продавать 
в супермаркетах — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1515045
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Извещение  
о проведении общественных слушаний

Заказчик ПАО «Химпром» (адрес — г. Новочебоксарск, 
ул. Промышленная, 101) доводит до сведения заинтересован-
ных лиц информацию о проведении общественных обсуждений 
в форме слушаний в отношении проекта технической документа-
ции на новые технику, технологию, планируемые к использова-
нию на объекте «Цех по производству гипохлорита кальция».

Цель проекта: реализация стратегии разумного импортозаме-
щения РФ.

Место осуществления деятельности: площадка ПАО «Хим-
пром».

С проектом технической документации, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, желающие могут 
ознакомиться и подать свои предложения и замечания в пись-
менном виде до 6 апреля 2018 г. включительно, по адресу: г. Но-
вочебоксарск, ул. Винокурова, д. 14, кабинет 218 по рабочим 
дням с понедельника по пятницу с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 
до 13.00. Тел.:(8352)73-77-55.

Орган, ответственный за организацию — Администрация 
г. Новочебоксарска Чувашской Республики.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
12.02.18—06.05.18.

Общественные слушания состоятся 6 апреля 2018 г. в 17.00 в 
большом зале заседаний Администрации по адресу: г. Новоче-
боксарск, ул. Винокурова, д. 14, 1-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНТРОЛЬ

ФАС накажет 
«Мегафон» 
и МТС 
за роуминг

ПОЙМАЛИ 
СИГНАЛ В СЕТИ

Александра Воздвиженская

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба (ФАС) возбуди-
ла дела против двух из четырех 
крупнейших операторов сото-
вой связи на российском рын-
ке — «Мегафона» и МТС — о нару-
шении антимонопольного зако-
нодательства. По оценкам ФАС, 
компании завысили тарифы при 
поездках по России. «Мегафон» 
считает, что предложенные им 
цены соответствуют среднеры-
ночным, а МТС в понедельник 
вечером после объявления ФАС 
разослал ряду абонентов сооб-
щение о снижении цен на связь.

Экономически обоснованных 
причин устанавливать разную 
стоимость звонка для абонента в 
домашнем регионе и при его по-
ездке по стране нет, заявил заме-
ститель руководителя ФАС Ана-
толий Голомолзин. «МТС не 
только не улучшает, а ухудшает 
условия потребления услуг свя-
зи в поездках по России, — под-
черкнул он. — В частности, про-
должает распространять требо-
вание о дополнительной оплате в 
размере 15 рублей в сутки за 
расширение зоны действия па-
кета за пределами домашнего ре-
гиона в поездках по России и 
вводит необоснованно высокую 
плату за входящие звонки «из 
дома» на тарифных планах, ко-
торые ранее такой платы не 
предусматривали».

Отменить внутрисетевой ро-
уминг по всей России ФАС по-
требовала от операторов связи 
еще в августе прошлого года, од-
нако компании не отреагирова-
ли на предписание. В конце дека-
бря антимонопольная служба 
продлила срок исполнения пред-
писания до 31 января 2018 года 
для трех операторов — МТС, «Ме-
гафона» и «Вымпелкома» («Би-

лайн»). К Tele2, который заве-
рял, что уже работает над отме-
ной роуминга, претензий у ФАС 
нет: еще в конце прошлого года 
служба признала, что предло-
женные оператором изменения 
в тарифах соответствуют требо-
ваниям предупреждения. Срок 
их претворения в жизнь — 31 
мая, чего должно хватить на ре-
шение технических вопросов. 
Оценка предложений «Вымпел-
кома» еще не закончилась — об 
итогах ФАС пообещала сооб-
щить в ближайшие дни.

Поскольку предупреждения 
не исполнены «Мегафоном» и 
МТС, против них регулятор ре-
шил возбудить дело, сообщил 
Анатолий Голомолзин. «По ито-
гам рассмотрения в случае уста-
новления нарушения возможна 
выдача предписания о перечи-
слении в бюджет дохода, полу-
ченного в результате нарушения 
антимонопольного законода-
тельства», — предупредил он. Од-
нако у операторов есть шанс ис-
правиться. Если они выполнят 
предписание ФАС, пока будет 
идти разбирательство, то смогут 
избежать штрафных санкций, 
допустил Анатолий Голомолзин.

Сообщение о возбуждении 
дела регулятор опубликовал в 
понедельник утром, и уже вече-
ром МТС сделал рассылку ряду 
абонентов о том, что с 14 марта 
тарифы на внутрисетевую связь 
в поездках по России будут сни-
жены. Входящие звонки с номе-
ров региона пребывания абонен-
та будут бесплатными, а исходя-
щие на местные номера будут та-
рифицировать по условиям до-
машнего тарифа. По идее это 
устраняет необоснованную раз-
ницу в ценах на одни и те же 
услуги связи, которые абоненты 
получают дома и в поездках, и не 
приводит к ухудшению положе-
ния абонентов, то есть для неко-
торых клиентов оператора поло-
жение улучшится.

В «Мегафоне» пока настаива-
ют, что предложенная им стои-
мость междугороднего звонка 
соответствует средней цене сое-
динения в домашнем регионе и 
является среднерыночной для 
операторов. «Мы готовы предо-
ставить дополнительные данные 
в ФАС в части обоснования цены 
междугороднего соединения», — 
заявили РИА Новости в пресс-
службе компании. В МТС реше-
ние ФАС не комментировали.

ФАС может изъять 
в бюджет необосно-
ванно полученный 
доход операторов 
от высоких тарифов 
на связь в роуминге

СТРОИТЕЛЬСТВО В Подмосковье 
стало почти на 500 обманутых 
дольщиков меньше

Золотые ключики

Ирина Рыбникова

ВЧЕРА в Подмосковье стало од-
ним недостроенным домом мень-
ше. 484 обманутых дольщика по-
лучили ключи от квартир в жилом 
комплексе «Грин Сити» в город-
ском округе Люберцы. 

«Мы сегодня встречаемся на 
объекте, где строители не спра-
вились со своими обязательства-
ми. Дом начал строиться в 2012 
году и должен был принять ново-
селов в 2014-м, но только сейчас 
люди получают ключи», — сказал 
губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев, приехав на открытие 
комплекса. 

Чтобы достроить ЖК, при-
шлось привлечь двух инвесторов, 
взявших на себя обязательства 
прежнего застройщика в общей 
сумме 170 миллионов рублей. 
Люберчане стали первыми в че-
реде счастливых новоселов, чьи 
долгострои будут достроены в 
этом году. Всего, по словам губер-
натора, за год планируется вы-
дать обманутым дольщикам по-
рядка 3 тысяч ключей. 

«Работа с обманутыми дольщи-
ками — это та тема, которой мы за-
нимаемся ежедневно. Прошу стро-
ительный блок продолжать встре-
чи с дольщиками, внимательно от-
слеживать дорожные карты по до-
стройке объектов», — подчеркнул 
Воробьев. Тем не менее в регионе 
остаются еще 27 проблемных 
строек и 5,5 тысячи человек, ожи-
дающих уже оплаченных квартир. 
Чтобы дело с их достройкой шло 
побыстрее, в этом году в рейтинг 
эффективности работы органов 
местного самоуправления област-
ные власти добавили дополни-
тельный показатель — «решение 
проблем обманутых дольщиков». 

Теперь муниципальным руково-
дителям будут ставить оценку еще 
и за то, насколько активно они го-
товы вникать в беду граждан, года-
ми ожидающих новоселья. Напом-
ним, всего в рейтинге эффектив-
ности 50 показателей, каждый из 
которых оценивается отдельно. По 
сумме оценок муниципалитет за-
нимает определенное место в об-
щеобластном рейтинге. Лидеры 
получают от области премию, ко-
торую можно направить на разви-
тие муниципалитета. И новый по-
казатель по решению проблем об-
манутых дольщиков способен под-
портить картину традиционным 
лидерам — первые строчки рейтин-
га обычно занимают пристолич-
ные города с весомыми бюджета-
ми. Но, как правило, именно в них 
и расположены все недострои — за-
стройщики ведь тоже предпочита-
ют ближний пояс области, где у 
людей денег побольше.

За последние пять лет в Под-
московье было достроено 113 
домов, брошенных недобросо-
вестными застройщиками. Квар-
тиры получили почти 20 тысяч 
обманутых дольщиков. Но влас-
ти признают: в области есть объ-
екты, достроить которые своими 
силами не получится. На дома, 
брошенные на уровне котлована, 
нужно собрать столько же денег, 
сколько уже было собрано с не-
состоявшихся жителей — а то и 
больше, учитывая инфляцию. 
Поэтому для решения самых тя-
желых случаев область попроси-
ла федеральной поддержки. Не 
денежной, а законодательной — 
разрешить, например, изымать 
объект у застройщика в досудеб-
ном порядке. Сейчас возможно 
только через суды, которые длят-
ся годами. 
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СЛЕДСТВИЕ Продавцы 
«живого товара» ищут 
жертв и покупателей 
в закрытых группах 
в Интернете

Билет 
в один конец

Наталья Козлова

НАЧАЛАСЬ активная работа следователей СК на тран-
спорте по редкому уголовному делу о торговле людьми.

В конце прошлой недели стало известно, что сотруд-
никами уголовного розыска и следователями СК на тран-
спорте пресечена попытка продажи девушки 1999 года 
рождения в сексуальное рабство. Продавцов было двое, 
одна подозреваемая арестована судом на два месяца, 
вторая — будет ждать суда под домашним арестом. 

Корреспондент «РГ» связался со следователем Пет-
ром Фадеевым, который работает над этим делом. И вот 
что он рассказал. 

Не так давно возбуждено уголовное дело против ма-
тери, попытавшейся продать девственность своей 
13-летней дочери. Занимаясь этим делом, правоохрани-
тели выяснили, что торговцы подобного пошиба имеют 
свои закрытые группы в Интернете, куда невозможно 
«зайти с улицы». А попасть туда можно лишь по реко-
мендации таких «любителей клубнички». Это уголовное 
дело также связано с такими закрытыми группами. Ка-
ким-то образом о подобных своднях в виртуальном мире 
стало известно молодой девушке, которая со своей зна-
комой решили попробовать  продать девственность. 

В ходе перегово-
ров сводня объявила, 
что есть богатый це-
нитель, но в Турции. 
Стоит девственность 
полтора миллиона 
рублей. Но в послед-
ний момент молодая 
девушка уезжать в 
Турцию испугалась. 
Но ее успокоили, по-
обещав отправить с 
ней помощницу, та-
кое своеобразное со-
провождение.

На самом деле в ходе переговоров продавец заявила 
девушке, что свой миллион рублей она получит потом — 
сразу после возвращения из Турции. Ну а так называемо-
му «менеджеру» по продаже, в качестве которого высту-
пил сотрудник правоохранительных органов, та же про-
давщица объяснила, что возвращать девушку из Турции 
не надо. В переводе на обывательский язык это означает, 
что девушку просто кинули, ее возвращение из Турции 
от богатого любителя девственниц не планировали вооб-
ще. Да и дальнейшая судьба молодой дурочки на родине 
никого не интересовала. Если бы в сделку не вмешались 
сотрудники правоохранительных органов, еще одна «ту-
ристка» пропала бы бесследно в чужой стране.

Операция продажи, под полицейским контролем,  
проходила в аэропорту Домодедово. Теперь участники 
сделки отвечают на вопросы следователя. Минимальный 
срок, который грозит продавцам, — шесть лет лишения 
свободы. Но это лишь в том случае, если больше никаких 
подобных сделок эти дамы не проводили. 

СОЦЗАЩИТА  В России заработает программа долговременного ухода

Одиноким предоставляется 
Марина Гусенко

П
ожилым, людям с ограни-
ченными возможностями 
здоровья, семьям, которые 

за ними ухаживают, по-новому 
будут оказывать помощь со сто-
роны социальных служб. В Мин-
труде России разрабатывают фе-
деральную программу по долгов-
ременному уходу. Об этом сооб-
щает пресс-служба ведомства. 

По словам министра труда и 
соцзащиты Максима Топилина, 
сейчас с регионы отрабатывают 
детальный план действий в рам-
ках этой программы. И определя-
ются пилотные регионы, где она 
будет «обкатываться», прежде 
чем ее распространят на всю 
страну.

Финансироваться «пилоты» 
будут из федерального бюджета, 
но деньги пойдут не в виде субси-
дий регионам, а в виде субсидий 
некоммерческой организации — 
благотворительному фонду по-
мощи пожилым людям и инвали-
дам «Старость в радость». В этом 

году ему будет выделено сто мил-
лионов рублей.

Как пояснил «Российской га-
зете» член совета по вопросам 
попечительства в социальной 
сфере при правительстве страны 
Алексей Сиднев, деньги будут на-
правлены на методическую рабо-
ту, обучение людей, увеличение 
числа специалистов в домах пре-
старелых или социальных служ-
бах, которые оказывают людям 
помощь на дому. 

«В этом году мы постараемся, 
в том числе с помощью неком-
мерческих организаций, выстро-
ить работы, понять, какие техно-
логии совершенствовать. Где-то, 
быть может, нам не хватает чи-
сленности персонала, — заявил 
Максим Топилин. — Если мы со-
бираемся данной темой зани-
маться, то нужно будет создавать 
рабочие места, увеличивать их 
количество». 

По словам Алексея Сиднева, в 
сентябре прошлого года было 
дано поручение президента стра-
ны по выстраиванию программы 

долговременного ухода. На кого 
она должна распространяться? 
На помощь людям, которые не 
могут сами себя обслуживать. 
Одним из них нужна помощь со 
стороны в объеме несколько ча-
сов в неделю — принести продук-
ты из магазина, помыть полы в 
доме. Другим нужен круглосу-
точный уход. 

«Если таким людям правиль-
но организовать помощь, то и го-
сударству от этого будет лучше», 
— говорит Сиднев. Он приводит 
пример: человек выписывается 
из больницы после операции по 

эндопротезированию (замене 
шейки бедра). Его должны при-
нять социальные службы, по-
мочь ему пройти реабилитацию, 
грамотно подготовить его квар-
тиру. Сделать так, чтобы человек 
не остался один, ведь если он не 
реабилитируется, операция бес-
полезна — человек не сможет 
жить без посторонней помощи. 

По словам эксперта, вся си-
стема социальной помощи в 
стране должна быть перенастро-
ена и связана с системой здраво-
охранения, чтобы врач мог пре-
дупредить социального работни-

ка о предстоящей операции и о 
том, какие условия понадобятся 
человеку после возращения до-
мой. А социальный работник, 
при необходимости, о том, что 
его подопечному нужна меди-
цинская помощь. «Сейчас меди-
цина и социальные службы меж-
ду собой не связаны», — конста-
тирует Сиднев.

Для того чтобы программа за-
работала, нужно учредить мето-
дики, по которым будет опреде-
ляться состояние пожилого чело-
века или инвалида (не по нали-
чию тех или иных болезней, а по 
тому, какие функции у него поте-
ряны, а какие сохранены, напри-
мер, может ли он самостоятельно 
почистить зубы, поесть, помыть-
ся, сходить в магазин). Далее 
нужно определить, какая именно 
помощь и в каком объеме нужна 
человеку с теми или иными нару-
шениями и в разных ситуациях.

Также нужно наладить межве-
домственное взаимодействие, 
чтобы информация о человеке не 
терялась, а находилась в неком 

едином реестре, доступном ме-
дикам и соцслужбам. Нужно 
определить потребность россиян 
в долговременном уходе. 

«Есть экспертные оценки Все-
мирной организации здравоох-
ранения в России, говорящие о 
том, что постоянный уход нужен 
трем миллионам человек. Из них 
каждому пятому, 600 тысячам, 
он нужен в стационаре, пансио-
нате для пожилых», — говорит 
Сиднев. При этом в действующих 
домах престарелых всего 270 ты-
сяч мест. А уход на дому получа-
ют порядка миллиона человек.

По мнению Максима Топили-
на, регионы должны перейти от 
принципа обращений за соци-
альной помощью к принципу вы-
явления проблем населения для 
повышения качества социальных 
услуг. 

Тепло, еще теплее
Но надо учитывать 
структуру ледяного по-
крова и возможность 

формирования заторов льда. Не-
обходимо пристальное внимание 
к бассейнам рек европейского се-
вера страны, северных притоков 
Волги и рек Заволжья, где могут 
быть условия для высокого подъ-
ема уровня воды.

Предварительный прогноз по 
паводковой ситуации на этот се-
зон уже на финальной стадии 
подготовки. Мы завершим рабо-
ту над ним к 15 марта. 

Есть реки, на которых паводок 
проходит традиционно сложно. 
Это Северная Двина, Печора, Су-
хона, Вычегда. Также очень слож-
но всегда прогнозировать ледо-
ход на Амуре. 

Росгидромет планирует наращи-
вать плотность сети на каких-то 
реках?
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Сейчас мы начи-
наем проект «Большая Волга». 
Он готовился к запуску почти 
четыре года. В нем как раз основ-
ная задача — повысить качество 
прогнозов по Волге и Каме. Он 
рассчитан на три года, за это 
время мы повысим плотность 
сети, оснастим бассейн новыми 
приборами и усовершенствуем 
прогностические модели. Это 
будет очень интересный опыт, 
который позволит прогнозиро-
вать ситуацию и в других бас-
сейнах рек.

И какие прогнозы можно будет 
за счет этого получить?
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Приток воды в 
водохранилища. В том числе 
можно будет прогнозировать па-
водковую ситуацию. Также мы 
попытаемся даже рассказать, кто 
и чем загрязняет Волгу, как эти 
загрязнения распространяются 
по руслу. Это не основная задача, 
но очень интересная. 

Погода по часам
Была идея «насытить» наблюда-
тельными приборами и Москву, 
чтобы можно было делать про-
гноз для каждой улицы. Скоро 
она будет реализована? 
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Мы разработали 
проект с департаментом ЖКХ 
правительства Москвы, подписа-
ли трехлетнюю программу. За 
этот период мы должны создать 
систему прогнозирования и опо-
вещения населения о краткос-
рочных быстроразвивающихся 
опасных метеорологических яв-
лениях.

То есть эта система создается не 
для удобства жителей, а для их 
безопасности?
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Первоочередная 
задача именно в предупрежде-
нии жителей об опасных явлени-
ях, которые могут развиваться 
быстро — в течение нескольких 
часов. Для этого планируется со-
здать плотную сеть для получе-
ния метеоданных как на террито-
рии города, так и на дальних и 
ближних подступах к нему. Для 
этого нужно будет провести 
большую работу: поставить ме-
теостанции «штормового коль-
ца», разместить метеорологиче-
ские локаторы, автоматические 
метеостанции. Кроме того, мы 
сможем интегрировать с нашей 
системой данные, которые будут 
поступать от других ведомствен-
ных систем, со станций, которые 
сотовые операторы размещают 
на своих вышках. 

Москва станет единственным го-
родом, где такая система появит-
ся?
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Летом было сове-
щание у президента, на котором 

было дано поручение Росгидро-
мету совместно с МЧС рассмо-
треть следующим этапом уста-
новку такой системы в городах-
миллионниках, всего таких горо-
дов у нас 15. 

Московский опыт мы хотели 
бы сразу опробовать на некото-
рых городах-миллионниках, для 
этого будем привлекать своих 
сотрудников из других террито-
риальных подразделений. 

Как скоро появятся новые крат-
косрочные прогнозы? В 2018 
году, к примеру, что планирует-
ся сделать? 
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: В Москве сейчас 
планируем выбрать один из 
опасных районов, в котором 
проведем метеомоделирова-
ние. Нам важно посмотреть, 
как на развитие процессов вли-
яет плотная застройка. Далее 
мы разработаем программы, 
которые позволяли бы делать 
прогноз с высоким пространст-
венным разрешением до 1 ки-
лометра.

Соответственно, первым эта-
пом нашей работы станет уста-
новка приборов и оборудова-
ния, а также доработка програм-
много обеспечения. 

Есть города, которые уже уста-
новили у себя подобные системы 
прогнозирования?
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Хороший опыт 
реализации подобной системы 
есть в Пекине. Там создана си-
стема краткосрочного прогно-
зирования. Теперь у Пекинского 
муниципалитета каждые 15 ми-
нут новый прогноз. Кроме того, 
у них есть регламент, и все служ-
бы реагирования обязаны при-
бывать на чрезвычайные ситуа-
ции в любую точку города за 
пять минут с момента поступле-
ния сигнала. Так что междуна-
родный опыт есть.

Полевые работы
Такие прогнозы нужны только 
для городов?
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: В городах живет 
много людей, поэтому опасные 
явления способны унести боль-
ше жизней. Мегаполисы должны 
быть оборудованы такими систе-
мами в первую очередь, поэтому 
работа и начата с них.

Хотя аграриям, к примеру, 
тоже интересны такие прогнозы. 
Но не в плане краткосрочности, а 
в плане повышения пространст-
венного разрешения прогнозов. 
Им не нужен прогноз в целом по 

району, они хотят знать, какая 
погода будет на их поле. И есть за-
казчики — сельскохозяйственные 
холдинги, заинтересованные в 
создании таких прогнозов. 

Сейчас мы проводим три 
«пилотных» проекта обновле-
ния агрометеосети в Татарста-
не, Новосибирске и Ростове. 
Они включают в себя установку 
новой приборной базы и разра-
ботку подходов к прогнозирова-
нию. Если этот опыт будет уда-
чен, распространим его по всей 
системе. 

В прошлом году сильно просела 
достоверность долгосрочных 
прогнозов. Она составила всего 
57 процентов против 71 годом 
ранее. С чем это связано?
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Долгосрочные 
прогнозы, такие как прогноз на 
отопительный сезон, вообще на-
иболее сложные. И мы всегда 
уточняем, что срок прогнозиро-
вания по ним очень большой — до 
шести месяцев, поэтому прогно-
зы всегда уточняются. 

Теоретически достоверность 
этих прогнозов может быть 
выше. Для этого необходима 
большая по площади и при этом 
плотная сеть, с которой поступа-
ют данные. Мы же с распадом 
СССР потеряли треть станций, 
например, в Средней Азии, и вос-
становить эту потерю не удалось. 

Такие зимы, как нынешняя, ког-
да одна часть сезона теплая, а 
вторая холодная, сложно про-
гнозировать? 
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Прогноз на ото-
пительный сезон готовится нем-
ного иначе. Потребителям дает-
ся прогноз в показателях выше 

или ниже нормы. Далее они сами 
корректируют свои действия.

Абсолютно точный долгос-
рочный прогноз, каким бы его хо-
тели видеть потребители, никто 
не делает. 

Для улучшения качества прогно-
зов обязательно нужно наращи-
вать сеть? Или есть другие спо-
собы? 
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Также необходи-
мы большие вычислительные 
мощности и хорошие прогности-
ческие модели. Сейчас все актив-
но переходят на спутниковый 
мониторинг. Он кажется интере-
сным, не нужно работать на зем-
ле — посмотрел со спутника и вы-
дал прогноз. Хотя этот метод име-
ет свои ограничения: достаточно 
облачности — и данные уже полу-
чить невозможно. 

Забора не оставят
Одно время была идея ввести от-
ветственность за неточные про-
гнозы. Как вы относитесь к ней? 
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Прогноз — это ве-
роятность, она подразумевает 
возможное непопадание. Стан-
дартом считается точность про-
гноза выше 80 процентов. В на-
шей стране сложно вводить от-
ветственность, потому что мы за-
висим от первичных данных. А 
первичные данные передают 
люди, у которых зарплата мини-
мальная. И никаких финансовых 
стимулов для подготовки качест-
венных данных у них нет. За гра-
ницей давно переходят на авто-
матические станции. В Китае, на-
пример, 87 тысяч автоматиче-
ских станций. Но там за хищение 
оборудования с такой станции 
смертная казнь, а у нас срок жиз-

ни такой станции без охраны — 
максимум три дня, на третий 
день не будет даже заборчика, по-
тому что русским людям в хозяй-
стве все пригодится. Свежий 
пример: осенью на одном из 
островов Северного Ледовитого 
океана установили новую авто-
матическую станцию, как только 
стал лед, приехали оленеводы на 
нартах и утащили ее. 

В каких-то странах введена от-
ветственность за неточность 
прогнозов?
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Не на государст-
венном уровне, конечно, в дого-
ворах с заказчиками. К примеру, 
в Великобритании. Если прогноз 
не точный, то служба получает не 
100 процентов оплаты, а 99 про-
центов. Я хотел бы отметить, что 
по некоторым прогнозам у нас 
оправдываемость приближается 
к 100 процентам, по аграрным 
прогнозам, к примеру.

Недавно была предложена идея 
создать Российское гидрометео-
рологическое общество. Как вы к 
ней относитесь?
МАКСИМ ЯКОВЕНКО: Хорошая идея. 
Любая система должна считаться 
с общественным мнением, чтобы 
была некая внешняя сила, мне-
нию которой мы бы доверяли. 

Есть большое количество лю-
дей, которые прошли через ги-
дрометеорологию: гражданскую, 
военную. С выходом на пенсию 
они остаются активными и могут 
давать экспертные оценки, учить 
других, вести собственные мете-
орологические наблюдения. 

Снегопады лютуют даже там, 
где их быть не должно. Такое вот 
глобальное потепление...

Акцент

 Вся система социальной 
помощи в стране должна быть 
перенастроена и связана 
с системой здравоохранения

Акцент

 Прогноз — это вероятность, 
то есть возможно непопада-
ние. Стандартом считается 
точность прогноза выше 80%

Читайте также: 
Какой физкультурой 
можно и нужно заниматься 
на пенсии
rg.ru/art/1457964

Возбуждено уго-
ловное дело против 
матери, попытав-
шейся продать 
извращенцам свою 
13-летнюю дочь
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Москва 
очистит дороги 
за несколько дней

Как плавят снег

Светлана Батова

МОСКВА приходит в себя после очередного рекордного 
снегопада. Центр организации дорожного движения за-
ранее попросил водителей пересесть на общественный 
транспорт, чтобы не мешать снегоуборочной технике, 
которая работает сейчас круглосуточно. Как же все-таки 
едет Москва в этих экстремальных условиях? С этого во-
проса началась в «РГ» «Горячая линия» с руководителем 
ЦОДД Вадимом Юрьевым.

Вадим Юрьевич, в минувшие выходные пробки дошли до 
7 баллов, но город все-таки ехал?
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Ехал. Снегопады в этом году беспрецеден-
тные. Могу только процитировать мэра Москвы Сергея 
Собянина. Он сказал, что вывоз снега займет какое-то 
время, поскольку физически невозможно построить 
столько снегоплавилен, чтобы все это убрать. Но город 
оказался готов к непогоде. Коммунальные службы чи-
стят улицы, мы со своей стороны подсказываем им, что 
убрать в первую очередь. Приоритет — выделенные поло-

сы и остановки об-
щественного тран-
спорта: в непогоду 
транспортный ком-
плекс увеличивает 
выпуск на линию ав-
тобусов, трамваев, 
троллейбусов, в уси-
ленном режиме ра-
ботает и метро. Еще 
один приоритет — 

места, больше всего влияющие на движение в городе. У 
нас есть их перечень, куда входят МКАД и пересечения 
нескольких транспортных потоков. Кроме того, интен-
сивно работаем со светофорами — утром настраиваем их 
так, чтобы максимально впустить транспортный поток в 
город, а вечером наоборот — выпустить. Где-то из четы-
рех полос остается три, из трех две, пропускная способ-
ность улиц сокращается. Придется пока максимально 
пользоваться общественным транспортом или выбирать 
время поездок с минимальной загрузкой улицы.

На МКАД буксовали фуры, останавливая движение на 
трассе. Можно ли им как-то помочь?
ВАДИМ ЮРЬЕВ: У нас есть договоренность с городскими 
службами. Мы очень тесно работаем со всеми структура-
ми, которые имеют отношение к дорожному движению, 
особенно с ГИБДД. Заранее перед снегопадами вместе с 
ними определили проблемные участки на МКАД и дали 
рекомендации по расстановке тяжелых эвакуаторов 
АМПП. Если приходит заявка от ГИБДД, отправляем их 
на помощь. Иногда помогают коммунальщики — подсы-
пают песок и реагенты перед буксующей машиной. Кро-
ме того, на дорогах работают все наши новые пикапы 
«Дорожного патруля», тоже помогают буксировать, вы-
талкивать, оформлять ДТП по Европротоколу.

Полный текст «Горячей линии» с Вадимом Юрьевым 
читайте в одном из ближайших номеров

На линию выходит 
больше автобусов, 
в усиленном режи-
ме работает метро



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 марта 2018
вторник № 48 (7511)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АРСЕНАЛ Вооруженные силы получат уникальную машину

Танк сбросил гусеницы
Сергей Птичкин

Н
а базе платформы «Буме-
ранг» планируется со-
здать колесный танк. Об 

этом рассказал гендиректор рос-
сийской Военно-промышленной 
компании Александр Красовиц-
кий.

Можно не сомневаться, что 
машина получится скоростной, 
маневренной и достаточно гроз-
ной. В комментариях некоторых 
экспертов прозвучало, что в ка-
честве орудия установят танко-
вую 125-мм пушку. Впрочем, это 
не факт, вполне возможно, ка-
либр будет значительно меньше.

На IX международной выстав-
ке  в о о ру ж е -
ния, военной 
техники и 

боеприпасов RUSSIA ARMS 
EXPO-2013, которая проходила в 
Нижнем Тагиле, «Уралвагонза-
вод» показал концепт-проект 
российско-французской боевой 
машины под звучным названием 
«АТОМ». 

Демонстрировался прототип 
тяжелой колесной боевой маши-
ны пехоты. Интересно, что она за-
думывалась как совместная рос-
сийско-французская. Француз-
скими должны были быть корпус 
и двигатель. А вооружение — рос-
сийское. Четырехосную машину 
массой около тридцати тонн 

должны были оснастить 57-мм 
пушкой АУ 220М, разработанной 
в Нижегородском ЦНИИ «Буре-
вестник». Характеристики ее впе-
чатлительны. Скорострельность — 
140 выстрелов в минуту, даль-
ность стрельбы до 6 км. «АТОМ» 
должен был быть плавающим и пе-
ревозить восемь полностью эки-
пированных бойцов. 

По мнению спе-
циалистов, рос-
сийско-француз-
ская боевая ма-
шина могла иметь 
хорошие экспор-
тные перспективы. 
Но не сложилось. 
Из-за санкцион-
н о й  п о л и т и к и 
российско-фран-

цузское военно-тех-
ническое сотрудничество, 

набиравшее обороты, пре-
кратилось. Однако нет 
худа без добра. Сегодня 
очевидно, что колесная 
база отечественного «Бу-
меранга» оказалась зна-
чительно лучше той, что 
предлагали французы. 
Можно сказать, в нашем 
перспективном коле-

сном танке произойдет своего 
рода импортозамещение.

Вообще такой колесной маши-
ны, как «Бумеранг», в войсках 
еще не было. Достаточно сказать, 
что впервые двигатель выполнен 
в виде моноблока, и менять его 
даже в условиях боя очень легко. 
Да и масса — 30 тонн — позволяет 
разместить на шасси мощное тан-
ковое орудие. 

Однако 57-мм пушка АУ 220М 
в сравнении с чисто танковой 
125-миллиметровой имеет ряд 
преимуществ. Она легче, значит, 
колесное шасси не будет перетя-
желено. У нее больше запас бое-
припасов, она может вести огонь 
очередями. 

И если 57-миллиметровый 
снаряд вряд ли пробьет лобовую 
броню современных танков, то 
практически одновременный 
подрыв на танке пяти фугасных 
снарядов этого калибра, выпу-
щенных очередью, сметет всю оп-
тику и системы динамической за-
щиты. Танк не только ослепнет и 
потеряет свою боеспособность, 
но и станет прекрасной мишенью 
для противотанковых управляе-
мых реактивных снарядов и руч-
ных гранатометов. 

Немаловажно и то, что угол 
подъема ствола пушки АУ 220М 
значительно выше, чем у класси-
ческой танковой. Это повышает 
боеспособность в городских 
условиях и дает возможность ве-
сти огонь по воздушным целям. 

Если же конструкторы броне-
транспортера «Бумеранг», пере-
делав его в танковый вариант, 
выберут все-таки орудие кали-
бром 125 мм, то оно уже есть.

На авиадесантной самоход-
ной противотанковой пушке 
«Спрут-СД» как раз и установле-
но 125-мм орудие 2А75. Как ут-
верждают специалисты, по сво-
им габаритам оно вписывается в 
корпус «Бумеранга». А если 
учесть, что масса колесной ма-
шины 30 тонн, а гусеничного 
«Спрута» — 18, то «Бумеранг» без 
проблем сможет нести уже чисто 
танковое орудие.

Колесные танки в сравнении с 
гусеничными имеют более высо-
кие динамические характеристи-
ки и дальность хода по шоссе. 
Они почти идеальны в качестве 
машин сопровождения различ-
ных конвоев, в том числе гумани-
тарных, вынужденных двигаться 
в районах повышенного террори-
стического риска. 

И то, что сейчас многие виды 
вооружения ставят на колесные 
шасси, не столько дань моде, 
сколько ответ на новые угрозы. 

ЧП Сразу несколько автобусов попало в аварии

Нелетная погода

Владимир Баршев 

В
оскресный заснежен-
ный вечер оказался бо-
гат на дорожные проис-
шествия.  Сразу не-
сколько аварий с авто-

бусами произошло в России. К 
счастью, погибших в них не ока-
залось. 

Около 22.20 на трассе М-4 
«Дон» в районе 35-го км прои-
зошла авария с автобусом, следо-
вавшем по рейсу Москва — Волго-
град. По предварительным дан-
ным, на скользкой и заснежен-
ной дороге автобус двигался на 
высокой скорости. В неуправляе-
мом заносе автобус столкнулся с 
разделительным ограждением, 
после чего улетел в кювет и пере-
вернулся на бок. В нем находи-
лись 22 человека, включая двух 
водителей. По предварительным 
данным, 5 человек пострадали. 
Помощь была оказана на месте. 

Буквально в нескольких кило-
метрах от этого места также на 
трассе «Дон» водитель другого 
автобуса, который следовал по 
маршруту Москва — Киров, пре-
высил скорость и врезался в суг-
роб. Пострадавших нет. 

Ранее, около 19 часов, в Кра-
снодарском крае на участке Ге-
ленджик — Кабардинка трассы 
М-4 «Дон» рейсовый автобус не 
поделил дорогу с легковым авто-
мобилем «Мерседес». В автобусе 
находилось восемь пассажиров. 
По предварительным данным, 

пострадали два человека — води-
тель и пассажир «Мерседеса». 

Три аварии и во всех трех ви-
новаты водители автобусов. Не-
смотря на гололед и кашу под ко-
лесами водители предпочитают 
летать на тяжелых машинах. 

По статистике  ГАИ количест-
во аварий по вине водителей ав-
тобусов растет уже четыре года 
подряд. Так, в 2017 году по их 
вине произошло 5608 ДТП, что 
почти на 6 процентов больше, 
чем годом ранее. В этих авариях 
погибло 324 человека, что более 

чем на четверть больше, чем в 
2016-м. В нынешнем январе по 
вине водителей автобусов прои-
зошло 406 аварий, что больше, 
чем в январе прошлого года.  

По мнению экспертов, при-
чин такого роста несколько. По 
окончании автошколы люди по-
лучают у нас профессию «води-
тель». Однако, как показывает 
статистика, спросом категория 
«D» — автобусы — не пользуется. 
При нехватке своих кадров ва-
кантные места занимают гастар-
байтеры. А уровень их подготов-
ки никто не проверяет. 

В прошлом году выявлено бо-
лее 248 тысяч фактов эксплуата-
ции автобусов с техническими 
неисправностями, из которых 
6,7 тысячи фактов управления 
автобусом с неисправной руле-
вой и тормозной системой. Пом-
ните недавнюю аварию в Москве, 
когда автобус выехал на тротуар 
и врезался в остановку? На видео 

с регистратора прекрасно видно, 
как водитель активно крутит 
руль влево, а машина упорно едет 
направо. 

В прошлом году за выпуск на 
линию автобусов, не прошедших 
техосмотр, а также за отсутствие 
предрейсового контроля техни-
ческого состояния автобусов и 
медицинского осмотра водите-
лей были оштрафованы 116 авто-
предприятий и 7 тысяч дол-
жностных лиц перевозчиков. А 
что творится у индивидуальных 
предпринимателей — неизвестно. 
Только за отсутствие лицензии 
было возбужденно 1,7 тысячи ад-
министративных дел. 

Поэтому даже, по данным 
страховщиков, автобусные пере-
возки занимают третье место по 
опасности после вертолетов и 
водного транспорта. 

Акцент

 В январе по вине водителей 
автобусов произошло 
406 аварий

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

на должность Президента Российской Федерации 
и расходовании этих средств

(по состоянию на 27 февраля 2018 года)

В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 7 692 820 рублей. Из них 
7,636 млн рублей составили пожертвования (каждое из которых превышало 
20,0 тыс. руб.) от восьми граждан. 

Израсходовано 7 492 100,60 рубля. В том числе произведено четыре пла-
тежа в сумме 3,40 млн рублей — на расходы по сбору подписей и оплату дру-
гих работ/услуг. 

В избирательный фонд П.Н. Грудинина поступило 171 757 699,19 рубля. 
Из них 17,2 млн рублей пожертвовали пять юридических лиц — СХПК «Усоль-
ский свинокомплекс» (13,0 млн руб.), ЗАО «Совхоз им. Ленина» (3,0 млн руб.), 
СПК «Жерелево» (0,5 млн руб.), ООО ПК «СОЮЗ» (0,4 млн руб.) и АО «Экспро» 
(0,3 млн руб.), а 3 469 083 рубля — это пожертвования (каждое из которых 
превышало 20,0 тыс. руб.) от 54 граждан. 

Израсходовано 162 922 466,82 рубля, в том числе произведено 299 плате-
жей на общую сумму 136 693 773,35 рубля — на изготовление и распростра-
нение печатных и иных агитационных материалов, агитацию через организа-
ции телерадиовещания и сетевые издания, агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий, проведение публичных предвыборных меропри-
ятий. а также на оплату других работ/услуг и иных расходов на проведение 
избирательной кампании. 

50,0 тыс. руб. возвращено юридическому лицу, не указавшему все рекви-
зиты платежа. 33 705 рублей возвращено гражданам, не указавшим все рек-
визиты платежа. 24 000 рублей возвращено гражданам, указавшим недосто-
верные сведения. 106 858,23 рубля перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд В.В. Жириновского поступило 398 131 133,92 
рубля. Из них 185,0 млн рублей пожертвовали 17 юридических лиц — ООО 
«УПРАВМЕХ» (19,726 млн руб.), ООО «ГРАЙС ГРУПП» (28,0 млн руб.), ООО 
«ПромМетХолдинг» (3,765 млн руб.), ООО «ТД Мегаполис» (26 864 565 руб.), 
ООО «Оверсиз» (28,0 млн руб.), ООО «Уралфинансстрой» (28,0 млн руб.), ООО 
«Мегаполис» (27 985,4 тыс. руб.), ЗАО «КОЛОСИНВЕСТ» (6,0 млн руб.), ООО 
«Эпикур» (4,0 млн руб.), ООО ТАРГЕТС ИНЖИНИРИНГ (2,0 млн руб.), ООО 
«Галерея-Строй» (1,545 млн руб.), ООО «СПЕЦМОНТАЖСТРОЙ» (1,408 млн 
руб.), ООО «АЛЬТА» (3,2 млн руб.), ООО «ГРАДЕКС» (1,0 млн руб.), ООО 
«РИВЕР» (1,9 млн руб.), ООО «Торговый дом «МИС» (509,0 тыс. руб.), ООО 
«Бизнес недвижимость Урала» (1 097 035 руб.), а 11,893 млн рублей состави-
ли пожертвования, каждое из которых превышало 20,0 тыс. рублей, от 23 гра-
ждан. 

Израсходовано 265 905 840,42 рубля, в том числе произведено 134 плате-
жа на общую сумму 263 131 829,12 рубля — на изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных материалов, агитацию через организации 
телерадиовещания, проведение публичных предвыборных мероприятий, 
оплату других работ/услуг и иных расходов на проведение избирательной 
кампании.

139 960,62 рубля возвращены гражданам, не указавшим все реквизиты 
платежа. 3,0 тыс. рублей возвращены юридическому лицу, не указавшему все 
реквизиты платежа. В доход бюджета перечислено 255 385,61 рубля.

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 407 542 677,53 рубля. Из 
них 400,0 млн рублей составили пожертвования юридических лиц. Это поли-
тическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» (28,0 млн руб.), Краснодарский фонд 
регионального сотрудничества (28,0 млн руб.), МГФ поддержки региональ-
ного сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), Свердловский фонд поддер-
жки регионального сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), Татарстан-
ский ФПРСР (28,0 млн руб.), Кемеровский ФПРСР (25,0 млн руб.), МОФ 
регионального развития (25,0 млн руб.), Красноярский ФПРСР (24,0 млн 
руб.), КФПР сотрудничества и развития (24,0 млн руб.), Санкт-Петербургский 
фонд развития (21,0 млн руб.), Тюменский ФПРСР (21,0 млн руб.), Калуж-
ский ФПРСР (15,0 млн руб.), Камчатский фонд развития (15,0 млн руб.), 
Самарский ФПРСР (15,0 млн руб.), Тульский фонд поддержки регионально-
го сотрудничества и развития (15,0 млн руб.), Башкортостанский фонд под-
держки регионального сотрудничества и развития (12,0 млн руб.), Ханты-
Мансийский ФПРСР (12,0 млн руб.), ВФ регионального развития (10,0 млн 
руб.), ВФП регионального развития (10,0 млн руб.), Курский фонд поддер-
жки регионального сотрудничества и развития (9,0 млн руб.), ПФПР сотруд-
ничества и развития (3,0 млн руб.), Фонд народных проектов (2,0 млн руб.), 
Фонд поддержки будущих поколений (2,0 млн руб.). Пожертвования от семи 
граждан (каждое на сумму, превышающую 20 тыс. руб.) составили 6 686 000 
рублей. 

Израсходовано 222 991 603,12 рубля, в том числе произведено 79 плате-
жей на общую сумму 183 859 300,33 рубля — на финансовое обеспечение 
сбора подписей, на изготовление и распространение печатных и иных агита-
ционных материалов, агитацию через организации телерадиовещания, про-
ведение публичных предвыборных мероприятий, на оплату других работ/
услуг и иных расходов на проведение избирательной кампании. 

Возврат гражданам средств, поступивших в установленном порядке, 
составил 7 490 703,55 рубля. Гражданину, указавшему недостоверные сведе-
ния, возвращено 5100 рублей. Возврат средств гражданам, не указавшим все 
реквизиты платежа, составил 39 839,77 рубля. В доход бюджета перечислено 
6334,21 рубля. 

В избирательный фонд К.А. Собчак поступило 146 768 413,26 рубля, в том 
числе 28,0 млн рублей пожертвовало ООО «БИЗНЕС ПРОПЕРТИ», а шесть 
пожертвований от граждан (каждое на сумму, превышающую 20,0 тыс. 
рублей) составили 18 310 000 рублей. 

Израсходовано 103 779 419,40 рубля, в том числе произведено 162 плате-
жа в сумме 83 022 043,44 рубля — на финансовое обеспечение сбора подпи-
сей, изготовление и распространение печатных и иных агитационных матери-
алов, на оплату услуг информационного и консультационного характера, на 
проведение публичных предвыборных мероприятий, а также на оплату дру-
гих работ/услуг. 

295,99 рубля возвращены гражданину, указавшему недостоверные све-
дения. 355,02 рубля возвращены гражданину, не указавшему все реквизиты 
платежа. 2810 рублей, поступивших в установленном порядке, возвращены 
гражданам. 16 790,12 рубля перечислены в доход бюджета.

В избирательный фонд М.А. Сурайкина поступило 1 448 473,90 рубля, в 
том числе 159 000 рублей — это пожертвование (превышающее 20,0 тыс. 
руб.) от одного гражданина. 

Израсходовано 1 375 643,23 рубля, в том числе произведено четыре пла-
тежа в сумме 809 500 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей, 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов, 
оплату других работ/услуг и проведение публичных предвыборных меропри-
ятий. 

В избирательный фонд Б.Ю. Титова поступило 149 711 211 рублей. Из них 
80 730 500 рублей пожертвовали юридические лица — ПАО Абрау-Дюрсо 
(15,0 млн руб.), Акционерное общество «Тинькофф Банк» (10,0 млн руб.), 
ООО «Алко Трест» (20,0 млн руб.), ООО АРИАНТ-ЦПИ (10,0 млн руб.), АО 
«КОНАР» (5,0 млн руб.), ООО «Бизнес-Актив» (5,0 млн руб.), ООО «Абинский 
ЭлектроМеталлургический завод» (2,0 млн руб.), ООО «Триллиум» (2,6 млн 
руб.), ОАО АПФ Фанагория (0,5 млн руб.), ООО «СТАРТЭКС-М» (2,602 млн 
руб.), ООО «ЭКОЛОГИЯ-С» (1,608 млн руб.), ООО «МТВК «Синдика-О» (1,3 млн 
руб.), ООО «ЮГИНВЕСТ» (1,226 млн руб.), ООО «Базис» (1,088 млн руб.), ООО 
«Бриз» (0,833 млн. руб.), ООО «МАРКЕТЮГ» (0,61 млн.руб.), ООО «ОБД-Риэ-
лт» (0,25 млн. руб.), ООО «Регион-Строй» (0,25 млн. руб.), ООО «СтройБизне-
сЮг» (0,25 млн руб.), ООО «РАДУГА» (0,215 млн руб.) и ЗАО «КМКК» (398,5 
тыс. руб.).19 пожертвований от граждан (каждое из которых превышало 20,0 
тыс. руб.) составили 26,967 млн рублей. 

Израсходовано 119 075 554,84 рубля, в том числе произведено 82 плате-
жа на общую сумму 113 707 309,28 рубля — на финансовое обеспечение 
сбора подписей, изготовление и распространение печатных и иных агитаци-
онных материалов, на агитацию через организации телерадиовещания, на 
проведение публичных предвыборных мероприятий, оплату услуг информа-
ционного и консультационного характера, других работ/услуг, а также иных 
расходов на проведение избирательной кампании. 

10,0 млн рублей возвращено юридическому лицу с иностранным участи-
ем более 30%. Юридическим лицам, не указавшим все реквизиты платежа, 
возвращено 11,426 млн рублей. Гражданам, не указавшим все реквизиты пла-
тежа, возвращено 104 950 рублей. В доход бюджета перечислено 12 141 
рубль. 

В избирательный фонд Г.А. Явлинского поступило 97 642 055 рублей. Из 
низ 32,50 млн рублей пожертвовали юридические лица — РОО «Клуб изуче-
ния развития экономических школ «ЭКОНОМИКА» (9,60 млн руб.), Регио-
нальная общественная организация «Содействие отечественной культуре 
«МЕЦЕНАТ-2000» (9,40 млн руб.), Региональная общественная организация 
содействия защите водоемов от загрязнения промышленными предприятия-
ми «АКВАФЛОРА» (7,90 млн руб.) и Региональная общественная организация 
содействия в развитии геодезии «НАША ЗЕМЛЯ» (5,60 млн руб.). Пожертво-
вание от одного гражданина на сумму, превышающую 20,0 тыс. рублей, 
составило 130,0 тыс. рублей

Израсходовано 86 448 368,75 рубля, в том числе произведено 109 плате-
жей на общую сумму 59 311 693,87 рубля — на оплату расходов по сбору 
подписей, на изготовление и распространение печатных и иных агитационных 
материалов, на агитацию через организации телерадиовещания, оплату услуг 
информационного и консультационного характера, а также других работ/
услуг. 

Эти сведения основаны на данных, предоставленных 
Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации филиалами ПАО Сбербанк. 
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Таким мог быть российско-фран-
цузский «АТОМ». Теперь будет 
наш, русский «Бумеранг».

Читайте также: Россия 
начала серийное 
производство ракетного 
комплекса «Авангард»
rg.ru/art/1515832

Деловой завтрак

Сергей Дмитриевич Бодрунов,
президент Вольного экономического общества 
России
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 Внушительные габариты 
и масса позволят разместить 
на шасси танковое орудие

Водитель разогнался на заснежен-
ной дороге и не справился с управ-
лением. К счастью, никто не погиб.
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Боевики
продолжают
обстрелы

ДАМАСК 
ПОД ОГНЕМ

Юрий Гаврилов

В МИНОБОРОНЫ России про-
комментировали заявление офи-
циального представителя Белого 
дома Сары Сандерс о том, что 
Россия в Восточной Гуте якобы 
игнорирует положения резолю-
ции Совбеза ООН № 2401. Этот 
документ требует, чтобы все 
конфликтующие стороны пре-
кратили столкновения и обеспе-
чили гуманитарную паузу по 
меньшей мере на 30 дней на всей 
территории Сирии. Однако бое-
вики продолжают обстрелы.

В минобороны напомнили го-
споже Сандерс, что, прежде чем 
выдвигать обвинения против на-
шей страны, было бы полезным 
ознакомиться с содержанием са-
мой резолюции. Ее положения, 
отметили в нашем военном ве-
домстве, не выполняются имен-
но США, а не Россией. Именно 
подконтрольные Вашингтону 
вооруженные группировки с на-
чала года ежедневно атаковали 
гарнизон сирийских правитель-
ственных войск в Харасте (Вос-
точная Гута), пытаясь вопреки 
астанинским договоренностям 
изменить границы зоны деэска-
лации.

«Странным образом, на про-
тяжении месяцев массирован-
ных атак боевиков ни одного 
осуждающего заявления от Ва-
шингтона или европейских пар-
тнеров США не было. Стоило 
только сирийским властям дать 
отпор проамериканским груп-
пировкам — последовали тради-
ционные фальшивые обвинения 
о якобы «бомбардировках меди-
цинских учреждений» Восточ-
ной Гуты и выдуманные подкон-
трольными пропагандистскими 
конторами слухи о якобы приме-
нении «химоружия». Хотя даже 

министр обороны США Дж. Мэт-
тис в начале февраля заявил, что 
у Пентагона нет никаких доказа-
тельств применения сирийски-
ми властями химоружия. И при 
этом Вашингтон не делает ниче-
го, чтобы в рамках резолюции 
2401 обуздать подконтрольные 
бандформирования в Восточной 
Гуте, от обстрелов которых в Да-
маске ежедневно гибнут мирные 
жители», — заявили в Миноборо-
ны России.

Действующие в пригородах 
сирийской столицы боевики 
группировок «Джейш аль-Ис-
лам», «Ахрар аш-Шам» и «Джеб-
хат ан-Нусра» (запрещена в РФ. 
— Прим. ред.) прекращать огонь 
не собираются. Президент Асад 
заявил, что его войска будут ве-
сти в Восточной Гуте операцию 
против террористов «параллель-
но с предоставлением возмож-
ности для местных жителей по-
кинуть территорию». Судя по 
всему, именно эти слова Асада в 
Вашингтоне и Лондоне исполь-
зовали как повод объявить Да-
маск и Москву ответственными 
за гуманитарную катастрофу в 
Восточной Гуте и обвинить их в 
невыполнении резолюции 2401. 
Вот всяком случае, так препод-
носится ситуация в заявлении 
Белого дома, которое последова-
ло за воскресным телефонным 
разговором президента США До-
нальда Трампа и премьер-мини-
стра Великобритании Терезы 
Мэй. Замглавы МИД России Сер-
гей Рябков заявил, что наша 
страна продолжит объяснять Ва-
шингтону, почему оценки США 
по Сирии не соответствуют дей-
ствительности. «Боевики в Вос-
точной Гуте срывают раз за раз-
ом осуществление мероприятий 
в рамках гуманитарных пауз. 
Несмотря на это, будут и дальше 
обвинения американцев в том, 
что мы «недорабатываем». Но 
мы будем терпеливо объяснять 
им, почему их оценки не соот-
ветствуют действительности и 
где мы видим корень проблем», — 
отметил российский дипломат. 

Мы будем объяснять 
американцам, поче-
му их оценки не 
соответствуют дей-
ствительности и где 
корень проблем
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ПРОДУКТЫ Россия открыла рынок для поставок турецких овощей

Кабачки ищут место
Сергей Куликов

С
о вчерашнего дня для ту-
рецких кабачков, баклажа-
нов, перца, салатов и ряда 

другой продукции растительного 
происхождения дан «зеленый 
свет» для поставок в Россию. 
Впрочем, пока неизвестно, как 
скоро и смогут ли они вообще за-
нять место на российских при-
лавках.

Разрешение на поставки каса-
ется всех турецких предприятий, 
желающих наладить импорт дан-
ной продукции, заявил Россель-
хознадзор. Разумеется, при со-
блюдении ими всех фитосани-
тарных правил.

И хотя Турция в 2014 году по 
этим видам продукции занимала 
свыше трети всех импортных по-
ставок, их ниша в России уже за-
нята другими поставщиками, 
предупреждают опрошенные 

«Российской газетой» отрасле-
вые аналитики.

«Восстановить свои прежние 
объемы турецкие поставщики в 
обозримом будущем не смогут, — 
уверен ведущий эксперт Плодоо-
вощного союза Кирилл Лашин. — 
Чтобы вернуть свои позиции на 
российском рынке, им теперь по-
надобятся годы». Дело в том, что 
логистические цепочки за это 
время были утеряны как с турец-
кой, так и с нашей стороны. Так 
что торговые связи придется вос-
станавливать заново.

Как пример эксперт приводит 
ситуацию с турецкими помидо-
рами. «Несмотря на разрешен-
ный ввоз в объеме 50 тысяч тонн, 
они пока привезли в Россию все-
го около 6 тысяч тонн, — подсчи-
тал Лашин. — И максимум, на что 
можно рассчитывать — это 10 ты-
сяч тонн». Место на прилавках 
уже занято поставщиками из 

других стран — Марокко, Китая, 
Азербайджана и Армении.

Впрочем, глава Ассоциации 
«Руспродсоюз» Дмитрий Вос-
триков не столь категоричен в 
оценках. «Какие именно объемы 
турецкой продукции поступят на 
наш рынок, будет зависеть от 
стабильно высокого качества и 
низкой закупочной цены», — пе-
речисляет он. К тому же в зимний 
период предложение отечествен-
ных производителей по тем же 
кабачкам и баклажанам невели-
ко. Так что Турция вполне сможет 
занять лидирующие позиции в 
этом плане. Опять же — при усло-
вии, что сможет предложить кон-
курентную цену. В этом случае и 
в рознице цены пойдут вниз.  

Премии На 90-м «Оскаре» побеждает политкорректность

Любовь в зеленом

Валерий Кичин

З
авершена 90-я гонка за 
премиями Американ-
ской киноакадемии — 
«Оскар». Торжествен-
ная церемония в Лос-

Анджелесе закончилась победой 
сказки Гильермо Дель Торо «Фор-
ма воды», выигравшей призы в 4 
номинациях из 13.

Для наблюдателей в России 
главной интригой церемонии 
было, конечно, участие в гонке 
фильма Андрея Звягинцева «Не-
любовь», вошедшего в пятерку 
номинантов. Это вторая попытка 
режиссера взять кинематографи-
ческий Олимп: два года назад 
академики предпочли его «Леви-
афану» польскую «Иду», теперь 
«Нелюбовь» уступила чилий-
ской «Фантастической женщи-
не». Политического расчета 
здесь, я уверен, нет. Фильм Се-
бастьяна Лелио с актрисой-тран-
гендером Даниэлой Вегой в роли 
героини-трансгендера Марины 
уже награждался «Серебряным 
медведем» в Берлине и в послед-
ние дни перед «Оскаром» во всех 
прогнозах вышел на первое ме-
сто: он близок настроениям в ми-
ровом сообществе своим призы-
вом сочувствовать даже таким 
реальным человеческим драмам, 
которые обычно шокируют не-
просвещенного обывателя. Тема 
терпимости к «нетрадиционно-
му» справедливо считается в ци-
вилизованном мире принципи-
ально важной. Это обстоятельст-
во сыграло свою роль и в составе 
номинированных картин, среди 
которых были такие нестандар-
тные романтические истории, 

как «Назови меня своим име-
нем», и в итоговом выборе акаде-
миков. Но это не компромисс, не 
скидка «на тему»: в художествен-
ном отношении «Фантастиче-
ская женщина» — фильм весьма 

сильный, так что это победа дос-
тойного соперника. Да и сам ста-
тус оскаровского номинанта 
всегда рассматривался как знак 
высокого признания — не забу-
дем: это была пятерка лучших.

А вот в художественной обо-
снованности триумфа «Формы 
воды» многие сомневаются. По 
этому поводу есть неполиткор-
ректный анекдот, который я слы-
шал по ту сторону океана: хочешь 
получить «Оскара» — сними 
фильм о безнадежной любви глу-
хонемой чернокожей лесбиянки 
из нижних слоев общества. Такое 
ощущение, что этот злой анекдот 
Дель Торо воплотил в реальность: 
в фильме фигурируют немая 
уборщица, ее чернокожая подру-
га, пожилой одинокий гей и зеле-
ное пупырчатое чудище из аква-
риума, поедающее кошек и взы-
скующее любви. Наличествуют 
также злокозненные советские 
шпионы с кошмарным русским 

языком. Формально фильм отве-
чает требованиям момента — как 
бы отстаивает право на любовь 
хоть зеленого цвета, право быть 
личностью, мечтать и за мечту бо-
роться. Но он плоско, неубеди-

тельно придуман, сыгран и со-
бран, хотя и снабжен отличной 
музыкой Александра Депла, за-
конно получившей своего «Оска-
ра». И когда это неказистое творе-
ние получает сразу две главных 
награды, включая приз за режис-
суру, хочется спросить: а на какой 
минуте фильма можно ее, режис-
суру, найти?

Нелепость ситуации особенно 
разительна, если вспомнить о со-
перниках Дель Торо. В девятке 
претендентов на статус лучшего 
фильма были такие серьезные 
картины, как «Секретное досье» 
Стивена Спилберга, «Призрач-
ная нить» Пола Томаса Андерсо-
на, «Дюнкерк» Кристофера Нола-
на или «Три билборда на границе 
Эббинга, Миссури» Мартина 
Макдоны. Их гуманистический 
месседж не декорирован под 
стандартную голливудскую сказ-
ку и погружен в реальное время, 
реальные социальные или исто-

рические обстоятельства, в круг 
вполне актуальных забот и про-
блем. Но часть из них получила 
второстепенные награды, а часть 
была вообще проигнорирована. В 
таком контексте победа «Формы 
воды» говорит только о том, что с 
художественными критериями в 
современном кино беда: компью-
терные игры успели вытеснить 
искусство даже из сознания са-
мих кинотворцов. 

Конечно, вся история премий 
Американской киноакадемии из-
обилует несообразностями, ког-
да их первейшие лауреаты забы-
вались уже через год-другой, а та-
кие титаны мирового кино, как 
Чарльз Чаплин, Орсон Уэллс, 

Альфред Хичкок или Стенли Ку-
брик, никогда не получали «Оска-
ра» за режиссуру. В прошлом году 
довольно слабый мюзикл «Ла-ла 
Ленд» неожиданно вызвал взрыв 
ликования и едва не стал лучшим 
фильмом года. Но нынешняя юби-
лейная церемония «Оскара» пе-
рекрыла и этот печальный казус и 
войдет в историю кино как самая 
помпезная по декору, но одна из 
самых курьезных по результатам. 

Фильм мексиканского режиссера 
Гильермо Дель Торо «Форма воды» 
получил «Оскаров» в 4 номинациях.

Турецкому перцу будет сложно втиснуться в российский овощной ряд, 
где импорт все сильнее теснят отечественные овощи.

Акцент

 Компьютерные игры успели 
вытеснить искусство даже 
из сознания самих 
кинотворцов Фоторепортаж смотрите 

на сайте
rg.ru/art/1516127

За динамикой цен 
на продукты в России 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Гильермо Дель Торо («Форма воды») | Я думаю,  что это лучший фильм за мою 

25-летнюю карьеру, и теперь меня, фантазера и  романтика, признала Американ-

ская академия. Я благодарен ей и горд за мою Мексику. Нельзя забывать о своих 

корнях. И  не переставать мечтать: мечты часто становятся реальностью. 

Вы сказали на Торонтском фестивале, что если выиграете Оскара, то тща-
тельно продумаете и напишите речь.
Гильермо Дель Торо | Я пробовал, ни черта не получилось. Речь должна идти от 

сердца, от эмоций . А эмоции меня сейчас переполняют.

Фрэнсис Макдорманд («Три билборда»):  Я ведь по натуре бунтарка, оторва, не-

навижу условности, и эта роль точно моя! Мечта любой актрисы.

Вы победили вчера и на Independent Spirit Award, который отмечает достиже-
ния независимого кино.
Фрэнсис Макдорманд | Так как я человек крайне независимый, этот приз для 

меня важен, особенно теперь. Время сейчас такое, важное для всей нашей кино-

индустрии. И, похоже, мы его выигрываем. Начиная с зарплаты: она должна быть 

равной и для мужчин, и для женщин, и для меньшинств. Хватит унижений!

Вы почувствовали, что тон церемонии в этом году иной?
Фрэнсис Макдорманд | Мне кажется, он изменился уже в прошлом году, когда 

перепутали конверты и выиграл фильм «Лунный свет». Я была недавно в Лондо-

не на выставке про русскую революцию, так вот, этот революционный дух мне 

нравится, и он очень ясно прозвучал в «Трех билбордах».

Беседовала Марина Очаковская
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В польском 
Сейме хотят 
потребовать 
от ФРГ 850 
миллиардов 
долларов

МЕЧТЫ 
О РЕПАРАЦИЯХ

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬША может потребовать от 
Германии репарации на сумму 
около 850 миллиардов долларов, 
хотя местные эксперты считают, 
что для этого нет правовых осно-
ваний.

«В принципе, возможно, мы 
действительно имеем право на 
репарации, но право моральное. 
А вот с чисто правовой точки 
зрения, это будет очень сложно. 
Добиться их от ФРГ, скорее все-
го, нереально. Но, если это будет 
умело разыграно, требование 
репараций может быть подспо-
рьем в других вопросах. Взамен 
за отход от этой темы Германия 
может быть склонна к уступкам 
Польше по каким-то другим во-
просам», — поясняет «Россий-
ской газете» хорошо осведом-
ленный польский эксперт. 

Действительно, с точки зре-
ния международного права у по-
ляков нет шансов. В августе 2015 
года депутаты правящей партии 
уже направляли в МИД страны 
запрос, есть ли правовые основа-
ния для требования репараций. 
Тогда в Сейм поступил ответ за 
подписью заместителя мини-
стра иностранных дел Хенрики 
Мощчицкой-Дендыс, в соответ-
ствии с которым «польские влас-
ти на сегодняшний день не име-
ют международно-правовой воз-
можности обратиться к Герма-
нии с требованием репараций. 
При этом следует помнить, что в 
соответствии со статьей 9 Кон-
ституции Польши страна обяза-
на соблюдать международное 
право».

К таким выводам эксперты из 
МИД пришли потому, что в каче-
стве репараций Польша получи-
ла — от советского правительства 
— все немецкое имущество на 
территориях, отошедших по 
Потсдамскому соглашению 1945 
года Польской Народной Респу-
блике, уже не говоря о самих 
этих территориях. После того 
как 22 августа 1953 года совет-
ское правительство объявило о 
прекращении взимания с ГДР ре-
параций, социалистическая 
Польша выступила с заявлени-
ем: «Принимая во внимание тот 
факт, что Германия уже в боль-
шой мере компенсировала 
ущерб в соответствии со своими 
обязательствами и что улучше-
ние экономической ситуации в 
Германии послужит на благо ее 
мирному развитию, правитель-
ство Польской Народной Респу-
блики, желая внести свой даль-
нейший вклад в дело урегулиро-
вания немецкой проблемы в 
мирном и демократическом 
духе, а также в соответствии с 
интересами польского народа и 
всех народов, стремящихся к 
миру, приняло решение об отка-
зе с 1 января 1954 года от репа-
раций в отношении Польши». 23 
сентября 1953 года это подтвер-
дил в заявлении на VIII заседа-
нии Генеральной Ассамблеи 
ООН представитель ПНР в этой 
организации. А в 2004 году этот 
документ был признан действи-
тельным уже и правительством 
независимой Польши. 

Но, несмотря на бесперспек-
тивность каких-либо требова-
ний, депутаты правящей партии 
решили хотя бы помечтать, и в 
сентябре 2017 года создали 
«парламентскую группу по 
оценке размеров компенсаций, 
причитающихся Польше от Гер-
мании, за ущерб, нанесенный в 
ходе Второй мировой войны». 
Возглавивший эту группу Арка-
диуш Мулярчик поспешил зая-
вить, что с ФРГ причитается зао-
блачная сумма — 850 миллиар-
дов долларов. Как сообщил «Рос-
сийской газете» эксперт, дело в 
том, что на днях прошло первое 
заседание группы, в ходе которо-
го был рассмотрен послевоен-
ный рапорт об ущербе, нанесен-
ном Польше фашистской Герма-
нией. «При пересчете доллара на 
его сегодняшнюю стоимость и 
была получена эта цифра», — по-
яснил он.

Взамен за отход 
от этой темы 
Германия может 
быть склонна 
к уступкам Польше 
по каким-то 
другим вопросам

ТРАНСПОРТ За ближайшие 
три года в столичной 
подземке обновится 
65% поездов

Ветки растут

Сергей Жуков

ПОДВИЖНОЙ состав столичного метро к 2020 году об-
новится на две трети. Об этом мэр Москвы Сергей Собя-
нин сообщил вчера, посетив электродепо «Владыкино».

Глава города пообщался с работниками метро и поде-
лился планами развития подземки. По его словам, протя-
женность линий и количество станций к 2025 году уве-
личатся в два раза. Обновится и подвижной состав — ме-
трополитен в ближайшие три года получит более 1600 
новых вагонов для поездов «Москва». Таким образом, с 
учетом уже закупленных вагонов доля современных пое-
здов превысит 65%. Первой веткой, куда пришли соста-
вы нового поколения, стала Таганско-Краснопреснен-
ская — по-прежнему самая загруженная в подземке. В 
будни она перевозит 1,2 миллиона пассажиров — вдвое 
больше, чем Кольцевая линия. Поезда на фиолетовой вет-
ке сегодня обновлены почти наполовину. Последние 
устаревшие вагоны исчезнут отсюда через два года. «А с 
1 июля этого года мы повысим заработную плату работ-
никам метро на 4%», — добавил Собянин. Сейчас маши-
нисты, по данным столичной мэрии, получают в среднем 
113 тысяч рублей.

Продолжится строительство и реконструкция элек-
тродепо. «Владыкино», обслуживающее серую ветку ме-
тро, уже расширяют. Завершить работы планируют в 
конце 2019 года. К этому времени там появятся два до-
полнительных комплекса для ремонта и обслуживания 
составов. Сюда закупят диагностическое оборудование, 
не имеющее аналогов в мире. Новые станки помогут про-
верять колеса поездов прямо на въезде в депо. Рядом по-
строят четырехэтажное здание с одно-двухместными но-
мерами гостиничного типа. Здесь перед сменой или по-
сле смогут отдыхать машинисты. Сейчас комнаты разме-
щены на последних этажах административного здания. 
Да и рассчитаны на 3—4 человек.

ОПРОС Нужно ли 
переносить аэроэкспресс 
с Белорусского 
на Савеловский?

Вокзал раздора

Светлана Батова

РУКОВОДСТВО РЖД заявило о возможном переносе 
терминала аэроэкспресса до Шереметьево с Белорусско-
го вокзала на Савеловский. А как к этой идее относятся 
пассажиры? 

Борис Голиков, 
бизнесмен, основатель компании 
московского каршеринга:

— Лично я откажусь ездить на аэроэкспрессе, если он переедет на 

Савеловский. Время в пути до аэропорта будет больше, так как об-

ещают сделать несколько новых остановок. Да и транспортная 

доступность Савеловского вокзала хуже ввиду его удаленности 

от большинства бизнес-центров. 

Алексей Кортнев, 
музыкант, актер театра и кино:

 — Думаю, что РЖД виднее. На Савеловском вокзале сейчас обра-

зуется более мощный пересадочный узел, а Белорусский вокзал и 

площадь перед ним перегружены. У Савеловского гораздо спо-

койнее. Поэтому направить туда пассажиропоток в Шереметьево 

вполне разумное решение. 

Алексей Некрасов, 
телеведущий:

 — Белорусский вокзал для меня удобнее, он стоит на моей ветке 

метро. К Савеловскому вокзалу придется ехать с пересадкой. 

Плохо и то, что ходит аэроэкспресс до Шереметьево вообще без 

остановок. Лучше бы сделали несколько остановок на периферии 

Москвы, чтобы людям не надо было для посадки на поезд каждый 

раз ехать в центр города. Это, кстати, касается и аэроэкспресса, 

который ходит в Домодедово.

Дарья Королькова, 
журналист: 

 — Савеловский вокзал находится не на Кольцевой линии метро, 

значит, большинству пассажиров придется делать лишние пере-

садки. Если пересаживаться через станцию «Менделеевская», 

там эскалатора нет, только лестницы, каково людям с чемодана-

ми? Выход из подземки к вокзалу по переходу тоже через лестни-

цу в два пролета. А на «Белорусской-кольцевой» эскалатор выво-

зит пассажиров в один уровень с улицей. 

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

КОММЕНТАРИЙ

Разговоры о переносе аэроэкспресса с Белорусского на Саве-

ловский вокзал идут с прошлого года, когда были запущены двухэ-

тажные поезда до Внуково и  Домодедово. Запуск их в Шереметь-

ево был отложен, поскольку такой состав по нормам безопасно-

сти не проходит под путепроводом у Белорусского — расстояние 

от крыши вагона до моста слишком маленькое. Это и стало одним 

из ключевых факторов, который заставил вернуться к вопросу о 

переносе аэроэкспрессов в Шереметьево на Савеловский во-

кзал. Как скоро это может произойти, в РЖД уточнять не стали.

Подготовила Татьяна Шадрина

Мэр Москвы Сергей Собянин поделился с работниками 
метро планами по развитию подземки.
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РЕЗОНАНС Госдеп США 
не потратил деньги 
на борьбу с иностранным 
влиянием

Миллионы 
не пригодились

Игорь Дунаевский

ГОСДЕПАРТАМЕНТ США не израсходовал ни одного 
цента из выделенных ему 120 миллионов долларов на 
предотвращение иностранного вмешательства в амери-
канские внутриполитические процессы. Как сообщает 
газета The New York Times, конгресс одобрил 60 миллио-
нов для ведомства на эти цели еще в конце 2016 года, а 
затем прибавилась аналогичная сумма за 2017 год.

Деньги предназначались для Центра глобального вза-
имодействия, который был сформирован в госдепарта-
менте США при Бараке Обаме для борьбы с пропагандой 
террористических группировок, включая ДАИШ (запре-

щена в РФ. — «РГ»). 
На сегодня в его шта-
те 60 человек, в том 
числе 23 аналитика. 
На дополнительное 
финансирование 
рассчитывали рас-
ширить профиль де-
ятельности, поручив 
центру противодей-
ствовать информа-
ционному влиянию 
Китая и России, а 
также координиро-
вать работу всех гос-

ведомств США на этом направлении. Но из-за задержек с 
финансированием в центре до сих пор нет ни аналити-
ков, которые владели бы русским языком, ни компью-
терных специалистов, которые отслеживали бы припи-
сываемую России активность в сети Интернет.

Автор статьи напоминает, что осенью 2018 года в 
США пройдут промежуточные выборы в обе палаты кон-
гресса. С учетом этого задержка с финансированием, на 
его взгляд, является очередным свидетельством того, что 
администрация Дональда Трампа пассивно реагирует на 
шумиху вокруг приписываемого России влияния на вы-
боры в США. Не проявляет интереса к работе центра и 
госсекретарь Рекс Тиллерсон. Издание отмечает, что Тил-
лерсон, перед которым стоит задача реструктурировать 
ведомство в условиях урезания бюджета, в целом ставит 
под сомнение способность своих подчиненных «разумно 
расходовать деньги и эффективно выполнять широкий 
круг задач, которые исторически на них возлагались».

Согласно решению конгрессменов, средства для цен-
тра должны были поступить переводом из бюджета Пен-
тагона. В прошлом году госдеп так и не получил денег, по-
скольку тянул с направлением соответствующего запро-
са вплоть до последних дней финансового года. Теперь в 
госдепе рассчитывают, что около 40 миллионов долла-
ров поступят из Пентагона в середине апреля.

КОНФЛИКТ Украинские 
националисты не хотят 
понимать Польшу

Чей Львов?

Петр Лихоманов

В МИНУВШЕЕ воскресенье во Львове крупнейшие нео-
нацистские партии Украины провели факельный марш 
под названием «Помни Героев», посвященный 68-летию 
со дня гибели гауптмана вермахта и главаря запрещен-
ной в России Украинской повстанческой армии (УПА) 
Романа Шухевича. 

«Город Львов не для польских панов» — баннер именно 
с таким лозунгом развернули украинские неонацисты во 
главе факельного шествия. Остальные давно используе-
мые поклонниками Шухевича и Бандеры лозунги в этот 
раз также адресовались западному соседу: «Наша земля 
— наши герои». 

В марше, по данным львовской полиции, приняли 
участие около полутора тысяч человек. Организатора-
ми выступили партии «Свобода», запрещенный в Рос-
сии «Правый сектор» и «Национальный корпус», менее 
года назад — 16 марта 2017-го — подписавшие манифест 
«об объединении 
усилий». 

Факельное анти-
польское шествие, 
очевидно, лежит в 
рамках этих усилий. 
Перед маршем наци-
оналисты установи-
ли у входа в город-
ской совет Львова 
«столб позора», к ко-
торому прикрепили 
портреты местных 
депутатов, которые не голосовали за решение о регуляр-
ном вывешивании красно-черного знамени УПА наравне 
с государственным флагом на административных здани-
ях во время государственных праздников и в ознамено-
вание ключевых дат украинского национализма. До-
стойное место на этом столбе занял и мэр города Андрей 
Садовой — лидер парламентской партии «Самопомощь», 
высказывающийся за укрепление и развитие отношений 
с Польшей. Закончился марш у мемориала Бандере, где 
все участники прочитали так называемую «молитву 
украинского националиста», текст которой постулирует 
войну как с Россией, так и с Польшей.

Марш неонацистов, нужно сказать, не остался незаме-
ченным в Польше. «Мы могли бы вернуться во Львов в ка-
честве друзей, инвестиции, помощи и реконструкции. Од-
нако если они только понимают язык силы, они могут 
ожидать такую силу с польской стороны. Последние поль-
ские друзья отворачиваются от украинского национализ-
ма. Избиратели партии «Право и справедливость» все 
громче требуют преследования и наказания бандеровцев, 
а также прекращения поддержки киевской власти. Толе-
рантность закончена. Более 70 лет назад Красная армия и 
Польская армия вместе выжгли бандеровщину на украин-
ской земле. Если это будет необходимо, мы сделаем это 
снова», — цитирует портал «Политнавигатор» слова Кон-
рада Рекаса, польского журналиста и общественного дея-
теля, председателя ассоциации «Реституция Кресов».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Известный французский политолог Иван Бло: 
Путин никому не угрожает 

Сигнал истолкован

З
наете, чем дольше наблю-
даю за шагами Владимира 
Путина на посту главы Рос-

сийского государства, тем боль-
шее сходство вижу между ним и 
генералом Шарлем де Голлем. 
Еще одним подтверждением 
тому стало его Послание Феде-
ральному Собранию. 

Генерал после Второй миро-
вой войны сделал все для того, 
чтобы поднять экономику Фран-
ции. Что касается Владимира Пу-
тина, то он в нулевые годы этого 
столетия во главу угла своей по-
литики также поставил восста-
новление потенциала страны, а в 
мартовском Послании изложил 
детализированную программу 

его развития на ближайшие годы. 
В международных вопросах 
Шарль де Голль последовательно 
выступал за суверенный курс. 
Для этого, чтобы Франция была 
независима от США, он опирался 
на созданные при нем стратеги-
ческие ядерные силы. Проги-
баться не было в характере гене-
рала. И Владимир Путин, нагляд-
но продемонстрировав целый 
ряд новейших систем вооруже-
ний, показал, что Россия не по-
зволит поставить под удар ее без-
опасность. Москва неоднократно 
призывала США вернуться к до-
говору о противоракетной обо-
роне, из которого они вышли в 
одностороннем порядке в 2002 

году, взяв курс на активное раз-
вертывание систем ПРО не толь-
ко на своей территории, но и в 
других частях света, включая 
Восточную Европу в непосредст-
венной близости от российских 
границ. Не прислушались. Гнули 
свою линию, лицемерно заявля-
ли, что, мол, антиракеты направ-
лены «не против России», а про-
тив «других угроз». 

А теперь, когда Москва дала 
четко понять, что располагает 
современнейшими стратегиче-
скими средствами, способными 
перечеркнуть планы США, Вла-
димира Путина за океаном, да и в 
некоторых европейских столи-
цах обвиняют в «агрессивных 

намерениях», как, кстати, и не-
когда генерала де Голля. Я помню 
враждебный настрой Вашингто-
на по отношению к генералу из-
за того, что он был всегда само-
стоятельным и неподконтроль-
ным. Называли его «опасным», 
«несговорчивым» и даже, вы не 
поверите, «коммунистом», кото-
рым де Голль, человек консерва-
тивных взглядов, конечно же, 
никогда не был. 

Владимир Путин сейчас, как и 
де Голль в свое время, никому не 
угрожает. Его Послание — серьез-
ное предупреждение. И вот еще 
что хотелось бы сказать, сравни-
вая, естественно, со всеми воз-
можными оговоркам Шарля де 
Голля и Владимира Путина. Это их 
мировой статус. Авторитет гене-
рала, государственного деятеля 
мирового масштаба, ныне не тре-
бует каких-либо подтверждений. 
Он общепризнан. Престиж рос-
сийского президента, как сильно-
го, независимого игрока на ме-
ждународной арене в эти годы 
постоянно растет. Причем это 
происходит во многих странах и, 
конечно, на Ближнем Востоке, где 
Россия внесла серьезнейший 
вклад в разгром фанатиков-исла-
мистов, окопавшихся в Сирии. 

Я читаю лекции по геополити-
ке, отношениям с Россией в трех 
университетах. Многие молодые 
французы весьма положительно 
оценивают деятельность Путина. 
И это несмотря на явно полити-
зированные попытки в некото-
рых наших СМИ представить 
Россию и ее президента в нега-
тивном свете. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ДИПЛОМАТИЯ

Глава МИД
России
перезагружал
в Анголе
экономические
отношения

ЛУАНДА 
ПОМНИТ

Евгений Шестаков, Луанда

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ мини-
стров иностранных дел России и 
Анголы Сергея Лаврова и Мануэ-
ла Домингуша Аугушту состоя-
лась в здании бывшего Дворца 
правосудия, которое сегодня за-
нимает ангольское внешнеполи-
тическое ведомство. Чуть более 
40 лет назад в том самом помеще-
нии, где отвечали на вопросы ми-
нистры, состоялось знаковое для 
современной Анголы заседание. 

Сотрудник ангольского МИДа 
показывает мне пожелтевшие со 
слегка выцветшими краями фо-
тографии и на отличном русском 
языке, выдающем выпускника 
российского вуза, объясняет: в 
нынешнем зале для пресс-конфе-
ренций состоялся громкий про-
цесс над американскими наемни-
ками, пытавшимися свергнуть 
пришедшее к власти в ходе рево-
люции правительство. В 1976 
году пойманных с поличным аме-
риканцев судили и большинство 
из них приговорили к смертной 
казни, которую незамедлительно 
привели в исполнение. «Мы стали 
первой страной, которая вынесла 
американцам смертный приго-
вор», — говорит мой собеседник, 
перебирая стопку снимков с того 
памятного ангольцам процесса. 
Тогда Ангола опиралась на по-
мощь Советского Союза, который 

в 1975 году признал освободив-
шееся от статуса португальской 
колонии независимое государст-
во и оказал ему серьезную воен-
ную помощь. Об этих не ушедших 
в прошлое фактах в Анголе по-
прежнему не забывают, хотя воды 
утекло с тех пор немало. Обраща-
ясь к Лаврову, ангольский ми-
нистр иностранных дел еще раз 
подтвердил: «Ваш визит позволит 
укрепить традиционные узы 
дружбы и солидарности, еще раз 
вспомнить усилия, которые при-
ложило правительство России во 
время гражданской войны в Анго-
ле, что позволило нам восстано-
вить страну». Добавлю, что после 
совместной с господином Аугуш-
ту пресс-конференции Лавров от-
крыл мемориальный камень в па-
мять о тех, кто боролся и положил 
жизнь в борьбе за независимость 
африканской страны. Помнят в 
Анголе и о той значительной фи-
нансовой, материальной и воен-
ной помощи, которую оказывал 
официальной Луанде Советский 
Союз, — на момент распада СССР 
долг Анголы составлял, по раз-
ным оценкам, от 6 до 9 миллиар-
дов долларов. Значительную 
часть этой суммы Россия впо-
следствии списала.

На переговоры с Лавровым по-
мимо его ангольского коллеги 
пришли главы сразу трех анголь-
ских ведомств — финансов, теле-
коммуникаций и высшего образо-
вания (в России обучаются более 
1100 ангольских студентов, и в 
ходе визита Лаврова была достиг-
нута договоренность о дальней-
шем расширении образователь-
ных программ). Глава внешнепо-
литического ведомства Анголы 
перечислил отрасли с высоким по-
тенциалом для совместной рабо-
ты. Перечень обширный — от гео-
логии и энергетики до безопасно-
сти, рыболовства и банковского 
дела. Но сразу же прозвучало клю-
чевое условие для дальнейшего 
экономического диалога. По сло-
вам господина Аугушту, «финан-
совый вопрос, возможность кре-
дитования составят основу для 
российско-ангольского сотрудни-
чества». А на пресс-конференции 
ангольские журналисты просили 
дать им перечень конкретных рос-
сийских компаний, готовых инве-
стировать в их страну. Со своей 
стороны Лавров напомнил о пред-
стоящем в Москве заседании рос-
сийско-ангольской межправи-
тельственной комиссии, где будет 
обсуждаться экономическая про-
блематика. «У нас совпадающие 
подходы к международным делам, 
и есть желание вывести экономи-
ческое взаимодействие на качест-
венно новый уровень», — конста-
тировал по итогам переговоров в 
Анголе Лавров. «Ангола рассчиты-
вает на Россию в разрешении кон-
фликтов в Африке», — по-своему 
поддержал российского коллегу 
глава ангольского внешнеполити-
ческого ведомства.

ПОЛИТИКА 
Меркель 
в четвертый 
раз выдвинули 
на пост 
канцлера

ПО СТОПАМ 
КОЛЯ

Екатерина Забродина

ПРЕЗИДЕНТ Германии Франк-
Вальтер Штайнмайер, дважды за-
нимавший пост главы МИД в каби-
нетах Ангелы Меркель, официаль-
но предложил бундестагу назна-
чить ее федеральным канцлером. 
Теперь уже нет сомнений, что Мер-
кель займет этот пост в четвертый 
раз. Голосование пройдет 14 мар-
та. При этом немецкие эксперты 
полагают, что в рядах консервато-
ров начнется поиск преемника, ко-
торый мог бы пойти на выборы от 
блока ХДС/ХСС через четыре года.   

Пока же Меркель идет на ре-
корд своего «крестного отца» в по-
литике Гельмута Коля, который 
оставался у власти 16 лет. Как пи-
шет «Вельт», процесс создания 
правительства вышел на заключи-
тельную стадию, и скоро будут 
объявлены кандидатуры мини-
стров. В рамках «большой коали-
ции» социал-демократы получат 
шесть портфелей. До сих пор со-
храняется интрига относительно 
того, кому из рядов СДПГ доста-
нется элитарное кресло министра 
иностранных дел. Занимающий 
его последний год Зигмар Габри-
эль как раз недавно добился осво-
бождения из турецкой тюрьмы не-
мецкого журналиста Дениза Юд-
желя. Этот дипломатический 
успех называют несомненным ко-
зырем Габриэля, который остает-
ся одним из самых популярных 
политиков в ФРГ. 

Итоги На парламентских выборах в Италии побеждают 
правоцентристы

Эффект Берлускони
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

В 
И та л и и  о бъ я вл е н ы 
предварительные ре-
зультаты парламент-
ских выборов, которые 
ознаменовались воз-

вращением Сильвио Берлускони 
на политический Олимп и успе-
хом возглавляемой им коалиции.

Согласно первым официаль-
ным данным, которые приводит 
МВД Италии, фаворитами голо-
сования стала правоцентрист-
ская коалиция с участием партии 
экс-премьера «Вперед, Италия», 
которой удалось заручиться под-
держкой более 37 процентов ита-
льянцев. В созданный по инициа-
тиве Сильвио Берлускони альянс 
входят евроскептически настро-
енные «Лига» и «Братья Ита-
лии», а также центристы из пар-
тии «Мы с Италией». Вторую по-
зицию с результатом чуть более 
32 процентов занимает антиси-
стемное «Движение «5 звезд». 
Третье место — у правящей Демо-
кратической партии с левоцен-
тристскими союзниками, кото-
рые показали наихудший резуль-
тат — 24 процента. Их лидер экс-
премьер Маттео Ренци уже при-
знал поражение, объявив о своей 
отставке с поста главы Демпар-
тии. 

Н е с м от р я  н а  п р ол и в н о й 
дождь и целый ряд проблем орга-
низационно-технического по-
рядка, в день выборов итальянцы 
проявили неожиданную актив-
ность (опросы предрекали ре-
кордно низкую явку), выстраи-
ваясь в длинные очереди, чтобы 
исполнить свой гражданский 
долг. По официальным данным, в 
голосовании приняли участие 
более 74 процентов жителей 
Апеннин. Этот показатель всего 
на один процент отстает от явки 
на выборах 2013-го. Как утвер-
ждают местные обозреватели, 
таким голосованием итальянцы 
фактически выразили вотум не-
доверия правящей Демпартии, 
чья евроцентристская политика 
не только не смогла избавить 
страну от массового наплыва бе-
женцев, но и серьезным образом 
усугубила экономические про-
блемы Италии. По сути, граждане 
Италии, которым выпала впер-
вые за пять лет возможность вос-
пользоваться правом голоса (все 
это время страной управляли на-
значенные президентом техни-
ческие премьеры), решили взять 
ситуацию в свои руки и поменять 
власть в стране, которая давно 
нуждалась в новой политике. 

Главным событием этих выбо-
ров стало возвращение 81-летне-
го Сильвио Берлускони, который 
в очередной раз после семи лет 
отсутствия вернулся на полити-

ческую сцену, доказав своим оп-
понентам, что его харизма, пом-
ноженная на опыт, способна тво-
рить чудеса. Ведь еще год назад 
ни один эксперт не взялся бы по-
ставить на Берлускони. Своей по-
бедой правоцентристы должны 
быть обязаны исключительно 
Кавальере, сумевшему сколотить 
буквально за пару недель коали-
цию, которой поверил и, что са-
мое главное, доверился изрядно 
уставший от левоцентристов 
электорат. «Прекрасному такти-
ку Сильвио Берлускони удалось 
объединить в рамках одной коа-
лиции евроскептиков и консер-

ваторов, что позволило им за ре-
кордно короткие сроки привлечь 
на свою сторону значительную 
долю электората», — отметил в 
разговоре с «РГ» известный по-
литолог Джованни Орсина, автор 
книги «Берлусконизм в истории 
Италии», по мнению которого 
«Супер Сильвио» оказался снова 
востребован итальянским обще-
ством из-за возникшего в стране 
вакуума лидерства и отсутствия 
достойной альтернативы. По 
сути Берлускони — единственный 
традиционный политик Италии, 
которому удалось противостоять 
популистам из «5 звезд».

«Правоцентристы построили 
свою предвыборную программу 
вокруг вопросов безопасности и 
налогообложения. Они же отста-
ивают альтернативный курс в 
экономике и в отношениях с ЕС 
по сравнению с Маттео Ренци», — 
поделился «секретом успеха» Ре-
нато Брунетта, глава фракции 
«Вперед, Италия» в нижней пала-
те уходящего созыва.

Однако факт остается фактом. 
Как ожидалось, ни одна из пар-
тий и коалиций на этих выборах 
не смогла набрать необходимого 
числа голосов для формирования 
правительства. А это означает, 
что избранный парламент неми-
нуемо окажется в подвешенном 
состоянии. В такой непростой си-
туации «мяч» должен будет пе-
рейти в руки 76-летнего прези-
дента Италии Серджо Маттарел-
лы, которому через 20 дней при-

дется провести серию напряжен-
ных политических консультаций. 
Главная интрига кроется в том, 
по какому принципу глава госу-
дарства решит формировать но-
вое коалиционное правительст-
во, начнет ли президент с побе-
дившей правоцентристской коа-
лиции либо отдаст предпочтение 
партии «пятизвездочников», на-
бравшей больше всего голосов 
как отдельно взятая политиче-
ская единица. 

«Я думаю, что одним из наи-
более вероятных сценариев мо-
жет стать коалиционное прави-
тельство во главе с правоцентри-
стами. Однако о составе этого ка-
бинета рассуждать еще слишком 
рано, нужно как минимум до-
ждаться 23 марта, когда новоиз-
бранный парламент соберется на 
свое первое заседание», — под-
черкнул «РГ» директор аналити-
ческого центра Vision&Global 
Trends Тиберио Грациани. От-
крытым остается также вопрос о 
фигуре будущего премьера. Ти-
тан европейской политики, четы-
режды премьер Италии Сильвио 
Берлускони из-за судимости до 
2019 года не имеет права зани-
мать государственные посты. Тем 
не менее, как полагают аналити-
ки, роль «серого кардинала» 
дону Сильвио вполне по плечу. 

«Несмотря на объективные 
барьеры, Берлускони будет иг-
рать в формировании нового 
правительства роль «режиссе-
ра». Не думаю, что лидер «Лиги» 
Маттео Сальвини, которому 
президент вполне может дове-
рить управление правительст-
вом, посмеет игнорировать мне-
ние Берлускони», — считает Гра-
циани. 

Как скажутся итоги выборов 
на отношениях с Россией — тема 
тоже не праздная, особенно учи-
тывая, что оба триумфатора этих 
выборов — коалиция во главе с 
Берлускони и «Движение «5 
Звезд» — не раз официально заяв-
ляли о том, что «потребуют от ЕС 
отмены антироссийских сан-
кций». Своим прогнозом поде-
лился с «РГ» президент исследо-
вательского института Eurispes 
Джан Мария Фара:

— Убежден, что любая коали-
ция, которая появится на свет по 
итогам этих выборов, никак не 
отразится на отношениях между 
нашими странами. Россия была и 
всегда будет для Италии страте-
гическим партнером. Что же ка-
сается болезненных для Италии 
санкций, которые нанесли се-
рьезный ущерб нашей экономи-
ке, я не берусь пока делать ника-
ких прогнозов. Думаю, что сна-
чала нам нужно понять, каким 
именно образом в конечном ито-
ге распределятся места в парла-
менте.

Главным и неоспоримым героем 
выборов в Италии стал Сильвио 
Берлускони.

Иван Бло назвал Послание Путина предупреждением Западу о недопустимости прежней политики.

Акцент

 Еще год назад ни один эксперт 
не взялся бы поставить 
на Берлускони

ООН испугалась украинского карателя — 
подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/1515623

Читайте также: Глава ВТО раскритиковал введение 
пошлин на сталь в США
rg.ru/art/1515698

В центре госдепа по 
информационному 
противодействию 
России нет ни одно-
го аналитика, вла-
деющего русским

Ангола рассчитыва-
ет на Россию в раз-
решении конфлик-
тов в Африке

В марше, по данным 
львовской полиции, 
приняли участие 
около полутора 
тысяч человек
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Квартира 
без возврата

Свои требования родственники аргументиро-
вали тем, что по закону имеют право на обяза-
тельную долю в наследстве. А еще, по их мне-

нию, регистрация перехода прав собственности на квар-
тиру к чужой им гражданке случилась уже после смерти 
их родственницы. Они доказывали в суде, что, хотя эта 
женщина зарегистрировала на себя право собственно-
сти на квартиру, она во владение жильем еще не вступи-
ла и коммунальные платежи платить не начала.

Суды — районный и городской — с доводами родствен-
ников полностью согласились. Тогда ответчица, у которой 
отняли жилье, дошла до Верховного суда, где после изуче-
ния дела согласились с ее аргументами.

Верховный суд сказал, что есть «основания для отмены 
состоявшихся по делу судебных постановлений». Потому 
как судами первой и апелляционной инстанции допуще-
ны «нарушения норм материального права». 

Вот как выглядела эта ситуация по мнению Судебной 
коллегии по гражданским делам Верховного суда. Между 
пожилой собственницей квартиры и некой гражданкой 
был заключен и заверен у нотариуса договор пожизненно-
го содержания с иждивением. По условиям договора квар-
тира пенсионерки переходит бесплатно в собственность 
ее помощницы, за что она обязуется пожизненно полно-
стью содержать пожилую женщину, у которой до конца 
дней остается право 
бесплатно пользо-
ваться жильем.

После подписа-
ния договора пред-
ставитель пенсио-
нерки по ее доверен-
ности обратился в 
управление Росрее-
стра с заявлением и 
необходимыми доку-
ментами о государст-
венной регистрации 
перехода прав собст-
венности на кварти-
ру новой владелице. Прошло немного времени, и пожилая 
женщина умерла. Так что переход права собственности 
был зарегистрирован уже после смерти пенсионерки.

Районный суд, разбирая  жалобу родственников, исхо-
дил из того, что ни одна из сторон по договору пожизнен-
ного содержания к исполнению договора не приступала. 
Квартира получательнице ренты передана не была, и та ее 
не успела принять. Доказательств, что помощница прино-
сила продукты и лекарства, в суд не представлено. А еще 
истцы заявили, что правоспособность родственницы пре-
кратилась в момент ее смерти. Из этого следует, что дого-
вор пожизненного содержания прекратился именно в 
этот день. По логике истцов выходит, что переход права 
собственности после смерти не мог быть зарегистриро-
ван. Апелляцию такие доводы вполне устроили. А Судеб-
ная коллегия по гражданским делам ВС заявила, что с эти-
ми выводами она не согласна. И объяснила, почему.

В Гражданском кодексе есть 432-я статья. Там сказано, 
какой договор считается заключенным. В другой статье 
того же кодекса — 601-й — говорится о договоре пожизнен-
ного содержания. В нашем случае договор ренты заклю-
чен правильно, удостоверен у нотариуса и по закону 
госрегистрации не подлежал. Его никто не признавал не-
заключенным. Более того, из материалов суда видно, что 
родственники по ходу дела изменили свои исковые требо-
вания и отказались от желания признать его недействи-
тельным. А требований признать его незаключенным они 
не выдвигали.

 При жизни пенсионерка не требовала расторгнуть до-
говор по причине, что помощница не выполняет свои обя-
зательства.

Верховный суд сказал: раз пенсионерка заключила до-
говор ренты, значит, она выразила свою волю передать 
квартиру, сама дала при жизни доверенность для реги-
страции на помощницу перехода права собственности. 
Доверенность не отзывала. Поэтому сам факт ее смерти 
не препятствует государственной регистрации перехода 
права собственности на квартиру. Факт смерти лишь пре-
кратил обязательства для помощницы выплачивать по-
жизненную ренту. 

Все эти обстоятельства, подчеркнул Верховный суд, не 
были учтены местными судами, что в итоге «привело к вы-
несению незаконных судебных постановлений».

Верховный суд все решения по этому делу отменил и 
велел пересмотреть спор с учетом его замечаний.  

О тонкостях оформления пожизненной ренты читайте 
в «Юридической консультации» на сайте «РГ»
https://pravo.rg.ru/rubrics/question/2291/

Ночь, улица, ломбард
Если инициатива прой-
дет, заведение вполне 
может остаться откры-

тым и дальше. Эксперты, опро-
шенные «РГ», уверены, что мно-
гие ломбарды воспользуются 
данным предложением. 

Вряд ли все перейдут на кру-
глосуточный режим, но то, что 
многие предпочтут закрываться 
позже, — несомненно.  

Расширяются и функции лом-
бардов. Например, они смогут вы-
ступать платежными агентами. 
Как поясняет адвокат Виктория 
Данильченко, по закону платеж-
ный агент — это некий оператор, 
уполномоченный принимать пла-
тежи от граждан и перечислять их 
на специальный банковский счет. 
Так что теоретически через лом-
бард можно будет вносить комму-
нальную плату, погашать кредиты 
и долги по судебным решениям, 
платить налоги, расплачиваться 
за сотовую связь и многое другое.

Но, как подчеркивает Викто-
рия Данильченко, для этого каж-
дый ломбард должен будет заклю-
чить соответствующие соглаше-
ния — и не только с банками, но и с 
теми организациями, что должны 
получать деньги.  Скажем, с 
управляющими компаниями, по-
ставщиками коммунальных 
услуг, судебными приставами, на-
логовой службой и так далее.

Конечно, сегодня никаких 
технических проблем с погаше-

нием счетов нет. Повсюду тер-
миналы, есть онлайн-системы, 
да и банки в большинстве своем 
не заставляют томиться в очере-
дях. Однако ломбарды смогут 
предоставить одну уникальную 
услугу, чего не сделает никто 
другой.  К ним можно будет 
прийти совсем без денег, с ка-
кой-либо вещью в руках. Ее при-
мут в залог, а полученными день-
гами можно расплатиться по 
счетам. 

Другие эксперты рассказы-
вают, что право выступать в ка-
честве платежного агента необ-
ходимо ломбардам для выдачи 
предоплаченных карт. Это об-
ычные пластиковые карты с 
определенной суммой денег. Та-
кие карточки анонимны и не по-
полняются, имеют правила ак-
тивации, срок действия. Так что 
ломбарды смогут выдавать не 
наличные, а карты.

Некоторые предложения про-
фессионального сообщества 
пока не вошли в проект. Напри-
мер, Ассоциация развития лом-
бардов предлагает дать ломбар-
дам право осуществлять ремонт 
и чистку вещей, а также оказы-
вать агентские услуги, скажем, 
продавать страховые полисы.

Зато контроль за ломбардами 
усиливается. Право работать по-
лучат только ломбарды, вклю-
ченные в реестр Центробанка. 
Но в реестр не будут включать 
автоматически, по сути будет не-
что вроде регистрации. А Цен-
тробанк за какие-то нарушения 
сможет исключать ломбарды из 
реестра.

«Комплекс мер, предприни-
маемых ЦБ в рамках регуляции 
рынка ломбардных услуг, позво-
лит вывести из игры «нечест-
ных» участников рынка, — гово-
рит Виктория Данильченко. — В 
свою очередь, это избавит гра-
ждан от риска нарваться на мо-
шенников, ведь станет гораздо 
проще понять, осуществляет ли 
организация ломбардную дея-
тельность в соответствии с зако-
ном или нет».

Кстати, в реестре Банка Рос-
сии сегодня значится 10 тысяч 
ломбардов. Правда, в этом спи-
ске значатся и недействующие.

В свою очередь, руководитель 
финансовой организации Юлия 
Лысенко рассказала, что проект 
вводит строгие правила и для ми-
крофинансовых организаций. 

ПРОЦЕСС

Имущество
обвиняемого
могут
арестовать

ЖЕРТВА 
ПОЛУЧАЕТ ВСЕ

Михаил Фалалеев

СЛЕДОВАТЕЛЬ или дознава-
тель, установив, что потерпев-
шему причинен вред здоровью 
или имущественный вред, обяза-
ны принять меры по установле-
нию имущества подозреваемого 
или обвиняемого и наложить на 
него арест. Это имущество обес-
печит возмещение причиненно-
го вреда. Таким смыслом  пред-
лагает наполнить статью 160.1 
УПК РФ Фонд поддержки постра-
давших от преступлений, где 
председатель Совета — Ольга Ко-
стина. Известно, что предложе-
ние поддержали в рабочем аппа-
рате Уполномоченного по пра-
вам человека в РФ, в Следствен-
ном комитете России, в МВД и 
Генпрокуратуре.

Такое предложение появилось 
не случайно и давно назрело. Ко-
нечно, существуют правовые ме-
ханизмы наложения ареста на 
имущество для обеспечения ис-
полнения приговора в части гра-
жданского иска, других имущест-
венных взысканий.  Но в случае 
причинения человеку вреда здо-
ровью реализация этого меха-
низма почему-то остается на ус-
мотрение следователя, в то время 
как при причинении имущест-
венного вреда — его обязанно-
стью. Получается, разбитая ма-
шина важнее разбитой головы. 

 Да и уж слишком долго оцени-
вать в денежном эквиваленте 
вред здоровью. Надо посчитать, 
сколько будут стоить лечение, ре-
абилитация, проведение судеб-
но-медицинских экспертиз. И 
только потом, собрав все платеж-
ные чеки, можно подвести ба-
ланс. 

Но если в максимально корот-
кий срок не отыскать и не аресто-
вать имущество подозреваемого, 
то к моменту заявления граждан-
ского иска это имущество исчез-
нет. Способов, как и примеров, 
много. И тогда жертва не получит 
вообще ничего. 

Практика показывает, что уда-
ется взыскать только 12 процен-
тов компенсаций по судебным 
искам. Известны случаи, когда 
жертвы преступлений или их 
родственники просили суд оста-
вить преступника на свободе — 
пусть работает и возмещает им 
вред. Ведь в тюрьме он вряд ли 
что-то компенсирует.

 Следственный комитет Рос-
сии совместно с Фондом поддер-
жки пострадавших от преступле-
ний разработали проект феде-
рального закона «О потерпевших 
от преступлений», где предлага-
ется создать государственную 
компенсационную систему.  

Эта система может формиро-
ваться за счет штрафов, назнача-
емых в качестве уголовного нака-
зания, средств, полученных от 
конфискации имущества в уго-
ловном порядке, от реализации 
вещественных доказательств по 
уголовному делу, сумм внесен-
ных залогов и обращенных в до-
ход государства. 

Свою лепту готов внести и сам 
Фонд — доходы от инвестирова-
ния части своих временно сво-
бодных средств в ликвидные го-
сударственные ценные бумаги и 
банковские вклады. По сути, 
можно было бы производить вы-
платы даже в том случае, когда 
отсутствует возможность взы-
скания денежных средств с пре-
ступника, не нанося никакого 
ущерба бюджету государства. 

Размер компенсации должен 
покрывать расходы по потере за-
работка, на содержание иждивен-
цев, на погребение, на медицин-
скую, социальную и профессио-
нальную реабилитацию жертвы 
преступления, на медицинскую и 
социальную реабилитацию близ-
ких родственников несовершен-
нолетнего потерпевшего. 

Разумеется, потребуется дока-
зать прямые последствия пре-
ступления. Но при этом объем 
компенсации должен быть  не 
ниже установленных для застра-
хованных лиц, получивших по-
вреждение здоровья вследствие 
несчастных случаев на производ-
стве и профессиональных заболе-
ваний. Кстати, такая система уже 
давно успешно работает во мно-
гих государствах, в том числе — и 
в СНГ.

Автомобили Тюнинг может стать проблемой при выплате страховки 

Богатый выезд

Владимир Баршев 

А
втовладельцам нужно 
быть внимательнее, 
при заключении до-
бровольного договора 
страхования КАСКО. 

Если в ходе эксплуатации были 
изменены или добавлены какие-
то новые элементы конструкции 
автомобиля, то за них страхов-
щик ответственности не несет. 

Украшением автомобилей ни-
кого сегодня не удивишь. Чего 
только на них не устанавливают, 
начиная от молдингов, и закан-
чивая спойлерами и красивыми 
дороги дисками.  Однако, автомо-
билисты забывают о том, что эти 
дополнительные детали  обвеса 
сильно удорожают машину. А 
значит, если машина застрахова-
на по КАСКО, то после их уста-
новки новые элементы необходи-
мо включить в страховку. Что 
удорожает стоимость полиса. 

Во всяком случае, к такому 
выводу пришел Верховный суд, 
рассматривая спор между стра-
ховщиком и страхователем. 

Итак, некто А. Трошков за-
страховал свою «БМВ Х5» по КА-
СКО на случай ущерба и хище-
ния на 3 с лишним миллиона ру-
блей. И вот он попал в аварию. 
Страховая компания, в соответ-
ствии с договором направила его 
автомобиль на ремонт. Но полу-
чив дефектовку — то есть пере-
чень повреждений, которые тре-
буется устранить, отказало в од-
ном из пунктов. А именно, компа-
ния отказалась оплачивать по-
врежденное колесо. Причем ком-
пания сослалась на то, что стра-
ховало она машину на колесах с 
диаметром 19 дюймов, а на опла-

ту требуют колесо с диаметром 
21 дюйм. Да, после того, как ав-
товладелец застраховал свою ма-
шину, он поменял ей колеса. По-
ставил диски большего размера и 
низкопрофильную резину. Но 
при этом эти размеры произво-
дитель допускает для установки 
на данный автомобиль. 

Страховщик отказался опла-
чивать этот дополнительный с 
его точки зрения элемент, кото-
рый не был указан при осмотре 
машины. Тогда Трошков обратил-
ся в суд. Он попросил взыскать со 
страховщика сумму ущерба за это 
колесо. А это более 76 тысяч ру-

блей, а также штраф в размере по-
ловины ущерба и судебные издер-
жки. Однако суд первой инстан-
ции в этом отказал, указав, что 
эти колеса — незастрахованное до-
полнительное оборудование. 

С таким решением не согла-
сился апелляционный суд. Он по-
считал, что раз автопроизводи-
тель допускает установку колес 
подобного размера на машину, то 
это не дополнительное оборудо-
вание. И полностью удовлетво-
рил требования Трошкова. 

Но с этим решением не согла-
сился Верховный суд, в который 
обратилась страховая компания. 
Он установил, что в одном из пун-
ктов правил страхования этой 
страховой компании говорится 
«поврежденные или отсутствую-
щие элементы транспортного 
средства, отсутствие или повре-
ждение которых зафиксировано 
при осмотре на момент заключе-
ния договора страхования» не яв-
ляются застрахованными. 

То есть автомобиль предостав-
лялся к осмотру на дисках диаме-
тром 19 дюймов с одной резиной. 

Эти колеса застрахованы. Но если 
на него поставили колеса с диска-
ми диаметром 21 дюйм и другой 
резиной — они не застрахованы. 

В данной ситуации речь шла 
об очень дорогих дисках, кото-
рые можно назвать тюнингом.
Понятно, что страховщик не за-
хотел платить за «дорогое удо-
вольствие». Однако, судя по ре-
шению суда, чтобы не попасть в 
неприятную ситуацию каждый 
автовладелец, застраховавший 
машину по КАСКО, при смене 
летних колес на зимние, если он 
их меняет вместе с дисками, дол-
жен уведомить свою страховую 
компанию об этом, чтобы после 
аварии не остаться без колес. 

Впрочем в самой страховой 
компании корреспонденту «РГ» 
сообщили, что в данной ситуации 
автовладелец поставил на свою 
машину колеса, которые произ-
водитель устанавливает на авто-
мобиль с другим двигателем и 
подвеской. 

Проект расширяет функции ломбардов и снимает ограничения по времени их работы.

Акцент

 Меняя колеса, автовладелец, 
застраховавший машину 
по КАСКО должен предупре-
дить об этом страховщика

Акцент

 Человек сможет оставить 
в залоге ценную вещь
и тут же заплатить штрафы 
или  погасить какие-то счета

Если человек 
заключил договор 
ренты, значит, 
он уже выразил 
свою волю передать 
квартиру

Практика показыва-
ет, что по судебным 
искам удается взы-
скать только 12 про-
центов компенса-
ций потерпевшим

Договор ренты защищает права того, кто, выполнив его усло-
вия, стал новым владельцем жилья.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Шноркель, дуги, лебедку и нештат-
ные колеса в КАСКО надо прописы-
вать отдельно.
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СУД  Житель
Урала отсудил
82 тысячи
за разбитую
машину

СКОЛЬКО 
СТОИТ СНЕГ 
НА КРЫШЕ

Елена Мационг

ЖИТЕЛЬ Екатеринбурга отсу-
дил 82 тысячи рублей за повре-
жденный упавшим с крыши сне-
гом автомобиль. Припарковав 
свой «Форд» на одной из улиц го-
рода, водитель отошел на полча-
са. Когда  вернулся, увидел кры-
шу машины, смятую лежащим на 
ней сугробом, зеркало заднего 
вида было снесено, а заднее боко-
вое стекло разбито.

Найти виновника и доказать в 
суде свою правоту в таких случа-
ях бывает сложно, но владелец 
машины решил действовать. Все 
последствия схода «лавины» за-
снял на камеру и подал заявление 
в полицию. Была проведена эк-
спертиза, ущерб оценили в 72 
162 рубля. Собственником зда-
ния, с которого сошел снег, оказа-
лось предприятие по производст-
ву лекарств ОАО «Уралбио-
фарм».

Как отмечают в Свердловском 
облсуде, автовладелец кроме 
причиненного машине ущерба и 
судебных издержек, оцененных 
им в 30 тысяч рублей, предъявил 
«Уралбиофарму» еще и 100 000 
рублей морального ущерба. Но 
Орджоникидзевский суд Екате-
ринбурга вынес решение выпла-
тить истцу сумму ущерба за по-
вреждение автомобиля, госпош-
лину, затраты на юристов и эк-
спертизу. В итоге упавший с кры-
ши сугроб обошелся предприя-
тию в 82 тысячи рублей. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Удмурт-
ской Республики;

— председателя Архангельского областного суда;
— судьи 3 окружного военного суда;
— судьи Балашихинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляцион- 

ного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 9 апреля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 
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ГУЛЯЕМ ПО МОСКВЕ 
С ГИДАМИ И БЕСПЛАТНО

Сергей Жуков

ГДЕ москвичи покупали продукты два-три столетия на-
зад? Как отмечали Масленицу и Пасху? Ответы на эти во-
просы горожане найдут на бесплатных пешеходных эк-
скурсиях. Они пройдут для всех желающих на улицах сто-
лицы с 9 по 17 марта.

По словам организаторов, запланировано девять эк-
скурсий на 9, 10, 13, 15, 16 и 17 марта. Все посвящены 
истории московских ярмарок и фестивалей. Продолжи-
тельность каждой прогулки — от полутора до двух часов. 
Роли проводников в прошлое на себя возьмут гиды проек-
та «Гуляем по Москве». Всего ими подготовлено четыре 
маршрута. Первый — Большая Пироговская улица и про-
езд Девичьего Поля. Пять столетий назад на Масленицу и 
Пасху там устраивались едва ли не самые масштабные гу-
ляния в городе. Улицы меняли формат и превращались в 
одну большую ярмарку, где собирались ремесленники из 
соседних городов и деревень. Торговали чаем, сладостя-
ми, пушниной, тканями и редкими товарами. Здесь же 
ставили кукольные спектакли, выступали музыканты и 
зарубежные артисты. Второй пункт «экскурсионно-яр-
марочной» программы — Новинский бульвар. В XIX веке 
по праздникам здесь устанавливали карусели и качели, а 
в деревянных павильонах продавали драгоценные укра-
шения, фарфоровые изделия и другие редкие вещи.

Вспомнить народные гуляния XVIII—XIX веков экскур-
соводы предлагают на Гоголевском бульваре. По словам 
историков, это место пользовалось большой популярно-
стью у аристократов и зажиточных москвичей. Ярмароч-
ных рядов с ширпотребом тут не было, впрочем, как и по 
праздникам — балаганов с народными забавами. Тем не 
менее бульвар жил. Каждые выходные играл духовой ор-
кестр, а павильоны «ломились» от обилия выпечки, па-
стилы и других сладостей. Особым спросом у богатых го-
рожан пользовался вяземский пряник из ореховой муки 
и меда.

Финальный маршрут пройдет от Покровского до Яуз-
ского бульваров, которые имели отношение к чаевым 
магнатам Российской империи. Здесь жили династии Вы-
соцких, Перловых и Филипповых. Участникам экскурсии 
покажут их особняки и расскажут, зачем на Масленицу 
накрывали огромный стол длиной в Яузский бульвар.

Чтобы присоединиться к бесплатной экскурсии, нуж-
но зарегистрироваться на сайте проекта «Гуляем по Мо-
скве» — moscowwalking.ru. Здесь же можно узнать распи-
сание «торговых» прогулок.

Прямая речь Фестиваль на Сахалине соберет создателей
лучших российских телефильмов

Встречая 
«Утро Родины»

Е
сть ли время смотреть 
кино у губернатора 
уникального россий-
ского региона, раски-
нувшегося на десятках 

островов? Между которыми — 
часы самолетного лета и несколь-
ко суток теплоходного хода. 

Почему же именно Сахалин — 
с его необъятными горизонтами 
и непредсказуемой погодой — 
стал пристанью для первого все-
российского фестиваля телеви-
зионного кино? Глава островного 
субъекта Федерации Олег Коже-
мяко — преданный зритель отече-
ственного кино. Сегодня, перед 
первыми лучами «Утра Родины», 
Олег Николаевич убежденно го-
ворит о том, почему край востока 
России — лучшее место для твор-
чества, вдохновения и рождения 
новых звезд. 

 Сахалин давно не каторга
Название нашего фестиваля 

очень точное — «Утро Родины». 
Праздник искусств с таким на-
званием проходил в советское 
время на Сахалине. Он был люби-
мым праздником у островитян, и 
мы решили воскресить это слав-
ное название.

Есть понятная тенденция, что 
фестивали чаще проводят возле 
теплых морей и раскрученных 
курортов. Но наша федерация на-
столько большая и разная, что 
это несправедливо прописывать-
ся фестивалям только у теплых 
морей. Без зимы и снега нет Рос-
сии. А у нас здесь — один из самых 
привлекательных горнолыжных 
курортов страны «Горный воз-
дух». 

В Южно-Сахалинске школь-
ники на уроках физкультуры мо-
гут прямо в городе сесть на подъ-
емник, подняться на великолеп-
ный снежный спуск и там прове-
сти урок. Где еще есть такие воз-
можности? Сахалин ждет гостей, 
нам есть что показать и чем уди-
вить.

Здесь роскошная зима, мяг-
кая, снежная. Столько снега, как 
у нас, — еще надо поискать. А ка-
кая у нас подледная рыбалка! Кто 
в этом знает толк, тот меня пой-
мет с первого слова. Это еще да-
леко не все наши красоты и бо-
гатства. Так что звездам кинема-
тографа здесь точно будет, чем 
вдохновиться. 

Глобальная идея по проведе-
нию фестиваля «Утро России» 
принадлежит министерству по 
развитию Дальнего Востока и 
лично министру Александру 
Сергеевичу Галушке. Он этот во-
прос обсуждал с вице-премьером 
правительства России Юрием 
Петровичем Трутневым и полу-
чил полную поддержку. Творче-
ская идея форума принадлежит 
актеру и продюсеру Сергею Жи-
гунову. 

Чего греха таить, для многих, 
кто проживает на материке, Са-
халин все еще пугающее понятие, 
какое-то странное место на кар-
те, и ассоциируется с царской ка-
торгой и краем жизни. Но это 
давно уже не так.

Сразу скажу, что сахалинский 
зритель очень требователен. На 
фильмы международного кино-
фестиваля «Край света», кото-
рый проходит на нашем острове, 
приходит почти пятьдесят тысяч 
человек. Наши люди в фильмах 
разбираются и зря не похвалят. 
Организаторам фестиваля при-
дется держать своеобразный эк-
замен перед сахалинцами.

В кино наша правда
Думаю, у нас произошел пово-

рот в сторону возрождения наци-
онального кино. Все прекрасно 
помнят, насколько популярными 
были телевизионные сериалы 
«Рабыня Изаура» и «Богатые 
тоже плачут». Улицы в нашей 
стране пустели, когда шли лати-
ноамериканские мелодрамы.

Все это было и прошло. Потом 

на пьедестал жизни взошло кино 
с дыханием 90-х годов, которые 
были лихими. Все помнят «Бан-
дитский Петербург», «Улицы 
разбитых фонарей», в этих сери-
алах был воздух того времени. 
Оно было привлекательно для 
многих, но век у такого кино ко-
роток. Таков закон жизни. Не пи-
саный, но верный.

Считаю, что поворотом для 
отечественного телевизионного 
кино стал сериал «Идиот» по бес-
смертному роману Федора Ми-
хайловича Достоевского, где 
роль князя Мышкина блиста-
тельно сыграл Евгений Миронов, 
а Владимир Машков замечатель-
но и точно раскрыл образ Парфе-
на Семеновича Рогожина.

Теперь все больше режиссе-
ров начинает заниматься телеви-
зионными сериалами, а зрители 
с удовольствием их смотрят. Это 
кино массовое, доступное, его 
смотрят практически в каждом 
доме, в каждом смартфоне.

Вера в остров
Фестиваль «Утро Родины» бу-

дет выполнять многогранные за-
дачи: во-первых, это позициони-
рование нашего региона с точки 
зрения привлекательности для 
туризма, для молодых специали-
стов, чтобы люди понимали, что 
условия жизни на Сахалине 
удобны и нормальны.

Потом так устроена жизнь, 
что популярным, любимым и из-
вестным актерам люди верят 
больше. Понравится им Сахалин 
— им поверят миллионы. Фести-
валь — прекрасный проект, кото-
рый будет позиционировать наш 
регион в масштабах Российской 
Федерации.

В фестивальные дни будут ор-
ганизованы уроки киномастер-
ства. У нас есть своя творческая 
молодежь, которая снимает ко-
роткометражные фильмы. Пред-
стоящий форум сам по себе инте-
ресен своей программой, у зри-
телей будет возможность пооб-
щаться с актерами, которые иг-
рали в популярных телевизион-
ных фильмах. После такого обще-
ния остается совсем другое вос-
приятие картины.

Без ценностей страны 
не будет

Нужен ли в кино госзаказ? 
Убежден, что нужен. Он был в 
искусстве, есть и будет. Начиная 
с императорских театров. Его не 
стало в 90-е годы. Природа, как 
известно, пустоты не терпит. 
Сразу появилось суррогатное 
кино, пошли различные сериалы, 
которые развращали культуру 
нашего народа, делали ее более 
мелкой, хамоватой и лубочной. 

Мы держимся вместе только 
благодаря нашим общим ценно-
стям и идеям. Не будет их — не бу-
дет государства. А российская ду-
ховность может быть выражена 
только национальным кино и на-
циональной культурой. 

«Матильду» так и не понял…
Мои любимые фильмы? Это 

картины советского периода, я 
тогда рос, взрослел и формиро-
вался. И у меня было значительно 
больше времени на кино, чем 
сейчас.

Любимое кино о войне? Такие 
картины, как «Освобождение», 

«Битва за Москву», их много, и 
они все отражают часть нашей 
истории. Люблю комедийное 
кино. «Свадьба в Малиновке», 
«Трембита», «Двенадцать сту-
льев», замечательные комедии 
Леонида Гайдая. Гайдай просто и 
точно показывал нашу жизнь.

После такого кино всегда хо-
рошее настроение. Люблю наши 
философские фильмы, напри-
мер, «Собачье сердце». Такое 
кино вечно, человеческая приро-
да же неизменна. Шариковых и 
управдомов никто не отменял. 
Как и профессора Преображен-
ского никто не отменял. Интел-
лигентные люди всегда были и 
будут.

Современное кино тоже инте-
ресно.  Картина «Движение 
вверх» — это просто шикарный 
фильм. Это такое державное 
кино, которое основано на реаль-
ных сюжетах, оно пробирает и 
заставляет думать.

А вот нашумевший фильм 
«Матильда» до конца досмотреть 
так и не смог. Честно говоря, я его 
не понял. Там для меня роль царя 
непонятна, хотели копнуть что-
то новое в истории Николая II, но 
пошли самым простым путем — 
взяли тему любовницы. Была она 
или ее не было, это не повод для 
кино в масштабе личности госу-
даря.

В судьбе последнего россий-
ского царя есть другие, более 
важные моменты, такие, как раз-
вал Российской империи. Вот это 
бы показать, да так, чтобы полу-
чилось глубоко и выпукло однов-
ременно. Но создатели фильма 
выбрали другую дорогу.

Картина, которая покорила? 
Это работа Андрея Кончаловско-
го «Рай». Фильм очень точный, о 

русском характере, дворянстве, 
о нашем духе. Дворянство — это 
же не просто титул. Дворянский 
род не мог себя запятнать на про-
тяжении веков никакими дурны-
ми поступками. Любой поступок 
отражался на всем роде, и нужно 
было несколько поколений, что-
бы это исправить. Картина меня 
потрясла силой русского харак-
тера.

Строгий ли я зритель? Чаще 
всего фильмы оцениваю через 
знания и любовь к истории. Для 
меня весьма важно, какие актеры 
играют. Когда актер высочайше-
го мастерства и таланта, он так 
показывает роль, что у тебя нет 
повода сомневаться, что пра-
вильно, а что нет. Ты безоглядно 
веришь созданному образу.

Например, когда Евгений Ми-
ронов или Владимир Машков иг-
рают — это же такая сила правды, 
что сомневаться просто невоз-
можно! Их игра — для меня эта-
лон искусства.

Я зритель с большим стажем, 
начал ходить в кино еще в дале-
ком детстве, отец приехал по рас-
пределению строить Примор-
скую ГРЭС , и мы жили в ближай-
шей от стройки деревне. В та-
мошнем сельском клубе я с кино 
и познакомился.

Первые мои и самые запоми-
нающиеся фильмы были о войне: 
на дворе стояли шестидесятые 
годы, всего двадцать лет прошло 
после Победы. Большинству по-
бедителей тогда было чуть боль-
ше сорока лет. Такое кино тогда 
было очень актуально. Одним из 
первых потрясений были совет-
ские телевизионные художест-
венные фильмы «Вечный зов» и 
«Семнадцать мгновений ве-
сны». Тогда же государство пол-
ностью участвовало в кинопро-
цессе, что и формировало созна-

ние молодых людей. И, поверьте, 
не самым худшим образом. Мое 
поколение в своем большинстве 
любит, знает и чувствует свою 
Родину. И заслуга кино здесь да-
леко не на последнем месте.

Кстати, госзаказ должен быть 
и для начинающих документали-
стов. Кстати, свой первый доку-
ментальный фильм Эльдар Алек-
сандрович Рязанов снимал на Са-
халине и о Сахалине. 

Жизни без людей не бывает
Жизнь провинции нужно 

знать и показывать. Что мы после 
себя оставим? Короткие новост-
ные сюжеты, половина из кото-
рых сделаны на основе крими-
нальной хроники? История по 
криминальным хроникам не де-
лается. Должно быть нормаль-
ное, региональное кино, которое 
бы останавливало время, расска-
зывало о людях. О людях нужно 
обязательно рассказывать! 

Дарю сюжет кинематографи-
стам: на Курильском острове Па-
рамушир в 1952 году было разру-
шительное цунами. Большая тра-
гедия и подвиг людей. Проведите 
параллель в день сегодняшний. 
Придумайте интересную драма-
тургию и сюжет. Люди будут смо-
треть.

Согласился бы я сыграть в 
кино?

Губернатор и так часто мель-
кает в новостях, это должность 
медийная по определению. Нуж-
но будет время, чтобы один образ 
сменился на другой, а этого вре-
мени нет. Поэтому губернатор 
пусть занимается своим делом. А 
кино оставим профессионалам.

Записал Александр Ярошенко

Олег Кожемяко со своей супругой 
на звездной дорожке сахалинского 
кинофестиваля «Край света».

Акцент

 Жизнь провинции нужно 
знать и показывать.
Что мы после себя оставим? 
Криминальную хронику 
в новостях?

Идея проведения фестиваля принадлежит министерству по развитию 
Дальнего Востока.
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СПРАВКА «РГ»
Жюри первого всероссийского фестиваля Телевизионных художествен-
ных фильмов, который пройдет на Сахалине 8—14 марта, возглавит 
народный артист России Николай Досталь. В его команде будут писа-
тель Татьяна Устинова, композитор Максим Дунаевский, актер Алек-
сандр Адабашьян. На суд жюри и островитян представят десять кон-
курсных фильмов, среди которых «Анна Каренина» — съемка 2017 г., 
«Демон революции», «Троцкий», «Бесстыдники».
Призы фестиваля представляют изящные фарфоровые композиции в 
виде золотого лотоса.

МОСКВА

ЭЛЕКТРИЧКИ «ИВОЛГИ» 
ПРИЛЕТЯТ ИЗ ТВЕРИ

Светлана Батова

СТАЛО известно, какие поезда пойдут по Московским 
центральным диаметрам. Это будут городские электрич-
ки «Иволги», которые собирают на Тверском машино-
строительном заводе.

На вчерашний день, 5 марта, был назначен конкурс на 
поставку поездов, но в результате вскрытия заявок выя-
снилось, что поступило единственное предложение от 
производителей. Именно с ними, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе Центральной пригородной пассажирской 
компании, и будет заключен контракт на поставку пер-
вых 23 составов. Стоимость контракта составляет более 
11 млрд рублей.

Эти поезда пойдут на Лобненско-Одинцовский диа-
метр — по нему планируется запустить движение в пер-
вую очередь. Ориентировочно это произойдет в конце 
2018—2019 года.

Москвичи уже знакомы с «Иволгами». Две таких элек-
трички уже почти год ходят на Киевском направлении. 
Это составы со сквозным проходом через весь поезд, кли-
мат-контролем, поручнями на входных площадках, без 
тамбуров — пассажиры выходят на перрон прямо из ваго-
нов. В них есть туалеты, поезда адаптированы для пере-
возки маломобильных пассажиров, что соответствует 
условиям конкурса на поставку.

Первый поезд, как сообщает пресс-служба компании, 
должен поступить в третьем квартале этого года.

В этом же году ЦППК, являющаяся перевозчиком на 
МЦД, должна объявить конкурс на поставку поездов и 
для второго диаметра — Подольско-Нахабинского.

В СТОЛИЦЕ ПРОГОЛОСУЮТ 
160 ТЫСЯЧ ИНОГОРОДНИХ

Сергей Бабкин

ОКОЛО 160 тысяч новых избирателей «прикрепились» к 
московским участкам, чтобы проголосовать на прези-
дентской кампании. Об этом в ходе «круглого стола» зая-
вил глава Общественного штаба по наблюдению за выбо-
рами в столице Алексей Венедиктов.

Таким образом, прогнозы о повальном откреплении от 
участков по прописке не оправдались. По оценкам предсе-
дателя Мосгоризбиркома Валентина Горбунова, иного-
родние голосующие составят 2,6% от общего числа сто-
личных избирателей. К тому же примерно каждый сотый 
москвич «открепился» от участка, на котором зареги-
стрирован. Получается, что реестр столичных избирате-
лей расширится примерно на 1 процент. Каждый день за 
этой услугой в городские МФЦ приходят около 6 тыс. че-
ловек, еще примерно по 5 тыс. принимают избирательные 
комиссии. Ходить туда не обязательно, можно оставить 
электронное заявление на gosuslugi.ru до 12 марта.

Ажиотажа в целом нет, но есть участки, на которых 
прибавилось по сотне голосующих. Венедиктов призвал 
организовать работу так, чтобы не было очередей. Впро-
чем, секретари избиркомов особых проблем не ожидают. 

А вот в наблюдатели от Общественной палаты москви-
чи записывались гораздо активнее через korpus.
opmoscow.ru, там приняли 4834 анкеты. Это позволит 
впервые «закрыть» народными контролерами все 3624 
участка в столице.

Деловой завтрак

Елена Вячеславовна Шинкарук
Председатель Комитета государственных услуг 
города Москвы

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАВАТЬ ВО ВТОРНИК, 6 МАРТА, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕ-

НИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

ПАМЯТЬ Роль
России в
освобождении
Болгарии:
память должна
быть
сохранена

ЖИВОЕ 
ПРОЯВЛЕНИЕ 
ШИПКИ 

Елена Яковлева

ЗАВЕРШИВШИЙСЯ в минув-
шие выходные визит Патриарха 
Кирилла в Болгарию, на праздно-
вание 140-летия освобождения 
этой страны от османского ига, 

стал этапным для российско-
болгарских отношений. 

Визит показал очевидное: не-
смотря на политические стара-
ния размыть память о роли Рос-
сии в освобождении Болгарии, в 
народе она бережно хранится и 
жива.

Об этом вчера на пресс-кон-
ференции по итогам визита в 
Болгарию сказал заместитель 
председателя отдела внешних 
церковных связей Московского 
патриархата, протоиерей Нико-
лай Балашов.

Торжества на горе святого 
Николая в Шипке, в которых 
принял участие Патриарх Ки-
рилл, совершив праздничное 
богослужение вместе с Патри-
архом Болгарским Неофитом в 
храме-памятнике русским вои-
нам и встреча с президентом 
страны Руменом Радевым по-
зволили Предстоятелю Русской 
церкви четко обозначить свою 
позицию: искажение и размы-
вание того факта, что именно 
Россия «кровью оплатила» не-
зависимость Болгарии, недопу-
стимо.

Память об этом «хранится в 
народе», подчеркнул на пресс-
конференции по итогам визита 
протоиерей Николай Балашов. 
Хотя он также отметил, что се-
годня «предпринимаются уси-
лия, направленные на то, чтобы 
как-то ее, память, размыть».

При этом в хранении истори-
ческой памяти о роли России в 
освобождении Болгарии без-
упречной остается забота о ней 
верующих и Болгарской право-
славной церкви. 

Церковь в Болгарии помина-
ла российского императора 
Александра II как освободителя 
даже во времена социалистиче-
ского режима.

— Она поминала его тогда, 
когда не было поминовения в 
наших русских храмах, даже 
когда никто не вспоминал пу-
блично наших царей в дни их 
кончины, — подчеркнул протои-
ерей Николай Балашов. — А бол-
гары это делали всегда и за ка-
ждой литургией продолжают 
это делать. Это живое проявле-
ние человеческой благодарно-
сти.

Искажение и размы-
вание того факта, 
что именно Россия 
«кровью оплатила» 
независимость 
Болгарии, 
недопустимо

КСТАТИ
В Белорусском экзархате РПЦ 
также хранят память о героях и 
участниках войны за освобожде-
ние Болгарии.
— В нынешнем году Александро-
Невский храм-памятник на Во-
енном кладбище Минска праздну-
ет свое 120-летие. И такое совпа-
дение дат отнюдь не случайно, 
ибо этот храм был построен и ос-
вящен в феврале 1898 года, в канун 
двадцатой годовщины победоно-
сного окончания Русско-турецкой 
войны, в память о погибших вои-
нах, героически сражавшихся в 
1877—1878 годах в боях за освобо-
ждение Болгарии от османского 
владычества», — цитирует про-
тоиерея Николая Коржича, пред-
седателя Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви и об-
щества и настоятеля прихода 
храма благоверного князя Алек-
сандра Невского в городе Минске, 
Синодальный отдел по взаимо-
отношениям Церкви с обществом 
и СМИ.
Долгие годы в Минске существует 
традиция: в День освобождения 
Болгарии к могилам приходят 
представители посольства Бол-
гарии в Беларуси, чтобы воздать 
должное памяти воинов, возло-
жить живые цветы и помолить-
ся совместно с духовенством 
Александро-Невской церкви. 
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ДИСКУССИЯ Законопроект о возврате курилок в «чистые» зоны российских аэропортов
вызвал горячие споры

Курильщики запросили посадку
Марина Гусенко, 
Татьяна Шадрина

В 
«чистые» зоны аэропортов, 
куда пассажиры попадают 
после тщательного досмо-

тра и иногда проводят в ожида-
нии посадки несколько часов, 
могут вернуться курилки. Депу-
татский законопроект об этом 
находится на обсуждении в про-
фильных комитетах Государст-
венной думы, идея находит осто-
рожную поддержку в минтрансе. 
Естественно, у этой инициативы 
есть как сторонники, так и про-
тивники. «Российская газета» 
взвесила их аргументы и пришла 
к выводу, что любое решение — 
оставить все как есть или все же 
ослабить запреты — будет уязви-
мым для критики.

Аргументы «за» 
Несмотря на запрет курения в 

аэропортах, заядлые курильщи-
ки все равно дымят в туалетах и 
разных закутках, и запах табака 
попадает в общее пространство. 
В прошлом году Роспотребнад-
зор оштрафовал 4 тысяч граждан 
за курение в неположенном ме-
сте, в том числе в аэропортах.

Автор законодательной ини-
циативы, зампред Комитета Гос-
думы по экологии и охране окру-
жающей среды Сергей Боярский 
подчеркивает, что он на стороне 
минздрава в части защиты гра-
ждан от воздействия табачного 

дыма. «Законопроект именно об 
этом — о защите здоровья людей, 
вынужденных вдыхать продукты 
горения табака в местах, в кото-
рых систематически нарушается 
установленный запрет на куре-
ние, — поясняет Боярский. — Раз-
решение на организацию специ-
ально оборудованных мест для 
курения в «чистых» зонах аэро-
портов станет еще одним шагом к 
защите окружающих от воздей-
ствия табачного дыма».

Во многих странах, в том чи-
сле в Европе, устроены курилки-
аквариумы, которые расположе-
ны по углам «чистых» зон аэро-
портов. Они не бросаются в гла-
за, имеют изолированную систе-
му вентиляции, рядом с ними за-
пах дыма не чувствуется. 

В минтрансе «Российской га-
зете» заявили о необходимости 
взвешенно подойти к решению 
этого вопроса, соблюдая права 
как курящих, так и не курящих 
людей.

До антитабачного закона в аэ-
ропортах курилки были и в зонах 
прилета международных рейсов, 
то есть курильщики могли «на-
дышаться» сразу после выхода из 
самолета и еще до пограничного 
контроля. Сейчас, как неодно-
кратно заявляли представители 
воздушных гаваней, они готовы 
открыть «аквариумы» для пасса-
жиров заново.

Аргументы «против»
Возвращение курилок в аэро-

порты отравит жизнь некуря-
щим пассажирам и создаст пре-
цедент для внесения новых «по-
блажек» в антитабачное законо-
дательство, считает член Коор-
динационного совета по борьбе 
против табака при минздраве 
Виктор Зыков.

По словам эксперта, много-
кратные исследования показали, 
что рядом с курилками концен-
трируется большое количество 
вредных веществ, которые в ито-

ге вдыхают все люди, находящие-
ся в залах аэропорта, в том числе 
женщины и дети. «Еще не создана 
такая вентиляционная система, 
которая позволяла бы полностью 
вытягивать на улицу сигаретный 
дым и все вредные от него веще-
ства. Как правило, они распро-
страняются по соседним поме-
щениям», — говорит эксперт. Во-
вторых, отсутствие курилок сни-
жает потребление табака.

«В конце концов, если челове-
ку невтерпеж затянуться перед 
вылетом, он может использовать 
средства никотинозаместитель-
ной терапии или любые другие 
препараты, позволяющие обой-
тись без сигареты, — продолжает 
Виктор Зыков. — И это будет гора-
здо полезнее и для его здоровья, и 
для окружающих».

Курильщики дымят в туалетах? 
«Но разрешить в связи с этим от-
крывать курительные комнаты — 
это то же самое, что узаконить 
кражи, они ведь все равно совер-
шаются, хоть и запрещены зако-
ном», — проводит параллель эк-
сперт. На самом деле, туалетные 
комнаты можно оборудовать дат-
чиками дыма и с их помощью «ло-
вить» нарушителей антитабачно-
го закона. Если хотя бы один пасса-
жир опоздает на самолет из-за 
того, что закурил в неположенном 
месте и его увели составлять про-
токол, об этом быстро станет из-
вестно многим, и часть людей от-
кажется от аналогичной затеи. 

«Но создается впечатление, что аэ-
ропорты зачастую специально не 
пресекают курение в туалетах, а 
создают для него условия, чтобы 
потом заявить, что закон не рабо-
тает, и потребовать возврата кури-
лок», — добавляет Виктор Зыков.

Наконец, ранее проведенный 
ВЦИОМ опрос показал, что 82 
процента респондентов поддер-
жали меру по полному запрету 
курения табака в помещениях 
железнодорожных вокзалов и аэ-
ропортов.

Инвестиции В России появится программа по созданию региональных брендов

Территориям добавят 
известности 
Игорь Зубков 

Г
ражданам предложат на 
выбор позитивные исто-
рические, индустриаль-
ные, культурные и обра-
зовательные бренды 

субъектов РФ и меньших по раз-
меру территорий.

Идею по созданию региональ-
ных брендов по всей стране обсу-
ждает «Единая Россия». О ее под-
робностях «Российской газете» 
рассказал Андрей Хазин, коорди-
натор Высшего совета ЕР по ин-
формационной политике, акаде-
мик Российской академии худо-
жеств, профессор МГУ.

Цель — качественная среда для 
жизни и гордость человека за 
свою землю. У россиян есть об-
щие сильнейшие бренды, объе-
диняющие нас, таких разных, в 
единую нацию — Победа в Вели-
кой Отечественной войне, кос-
мос, великая русская литерату-
ра… Но огромную, самую боль-
шую страну в мире очень сложно 
представить и полюбить всю сра-
зу, она слишком необъятна, объ-
ясняет Хазин.

— Намного проще привить че-
ловеку, в особенности юному, 
гордость за то место, которое он 
хорошо знает. Если он понимает, 
что его край, город на протяже-
нии сотен лет были привлека-
тельными, что они дали стране и 
миру выдающихся людей, значи-
мые идеи, то потом личную гор-
дость за маленькую родину мож-
но расширять и на всю страну. 
Это та основа, которая позволяет 
людям создавать общности, объ-
единяться, чтобы улучшить свою 
жизнь. Не всегда для этого нужны 
деньги, в первую очередь, как по-
казал опыт, нужны настоящая 
идея и воля к ее реализации.

Почти в каждом субъекте Фе-
дерации, историческом мини-ре-
гионе и даже населенном пункте 
есть точки, которые никого не 
оставят равнодушным, если 
только о них узнают. Хазин дока-
зывает это, ссылаясь на Киров-
скую область, которую он пред-
ставлял в Совете Федерации.

— Что известно большинству 
людей о Кирове? В лучшем слу-
чае — что там делают дымков-
скую игрушку. А между тем, там 
— третье, на мой взгляд, после 
Третьяковки и Русского музея по 
значимости собрание русской 
живописи, выдающаяся коллек-
ция Дюрера,  Великорецкий 
крестный ход — самый большой в 
России! На Вятке вечевая респу-
блика держалась дольше, чем су-
ществует государственность в 
США, и там до сих пор сохраня-
ются следы демократических 
традиций, уходящих корнями в 
Средневековье, следы подчер-
кнутой любви к независимости.

— В Вятских Полянах, о кото-
рых слышали, наверное, только 
оружейники, восстановлена мо-

гила единственного в истории ка-
валера восьми Георгиевских кре-
стов (тогда еще Знаков отличия 
Военного ордена) — выдающегося 
борца, героя Русско-японской 
войны Василия Бабушкина. Во-
круг только этого места можно 
создать и потрясающий туристи-
ческий маршрут. В каждом горо-
де или селе можно найти что-ли-
бо подобное.

Никакой столичный специа-
лист, считает Андрей Хазин, не 
сможет сделать это лучше, чем 
сами жители, поскольку многие 
достопримечательности — при-
родные, исторические, инду-
стриальные — вообще никогда не 
выходили на общероссийский 
уровень или, как многие выдаю-
щиеся изобретения, например, 
были засекречены в советское 
время. О некоторых городах, 
иногда даже административных 
центрах регионов, россиянам, не 
живущим в них, неизвестно по-
чти ничего.

В то же время во многих горо-
дах за последние годы значитель-
но изменилась общекультурная 
среда: появляются современные 
общественные пространства, ак-
тивизируется театральная и вы-
ставочная деятельность, многие 
образовательные учреждения 
стали выходить на мировой уро-
вень, их ученики и студенты за-

воевывают ведущие позиции на 
международных олимпиадах 
(как, например, школьники из 
того же Кирова). Это очень важ-
ный аспект жизни общества, ле-
жащий в общемировом тренде — 
развитие среды обитания. Где-то, 
напротив, перемены в общест-
венных пространствах и общест-
венном сознании, которые ак-
тивно начались в мегаполисах, 
еще не наступили, может, там 
даже никто толком и не задумы-
вался об этом. Но жизнь не стоит 
на месте, и то, что пять лет назад 
казалось еще абсолютно сказоч-
ным, вдруг становится реально-
стью. «В недавнем интервью «РГ» 
Борис Грызлов привел хороший 
пример — бесплатный Wi-Fi в пар-
ках, который вдруг изменил со-
став их посетителей, помог им 
снова стать общественными про-
странствами», — говорит Хазин.

Он отдает отчет, что при всей 
очевидности идеи запустить рабо-
тающий бренд очень сложно — хо-
рошо, если из десяти проектов ока-
жутся удачными три. Однако пре-
мия за победу велика — устойчи-
вый и хорошо узнаваемый образ 
не только привлекает туристов, 
помогает формированию иден-
тичности и созданию сообществ, 
но и решает проблемы с привлече-
нием кадров и инвестиций.

— Каждое место должно быть 
чем-то известно, иначе люди туда 
никогда не поедут — они готовы 
ехать работать в город, о котором 
хоть что-то знают, но не готовы — 
даже за большие деньги — ехать в 
пустоту, в неизвестность. Посмо-
трите, как действует бренд Золо-
того кольца: туристы едут туда, 
даже не всегда толком представ-
ляя, какие именно города в него 
входят.

Брендирование — это не бы-
стро преходящее модное увлече-
ние, уверен Хазин. Бренд может 
обеспечить процветание на ты-
сячелетия. Так, мощи святого Ни-
колая почти тысячу лет назад 
сделали Бари центром паломни-
чества всего христианского 
мира, и этот факт — помимо его 
духовного значения — работает 
на город до сих пор.

В  п р и м ер  п оте н ц и а л ь н о 
успешного Хазин приводит про-
ект по созданию близ Ржева ме-
мориала всем советским солда-
там, павшим во Второй мировой 
войне. Вокруг него может воз-
никнуть крупный образователь-
ный, исследовательский и тури-
стический кластер, рассчитыва-
ет он. Такие масштабные памят-
ники остались за рубежами сов-
ременной России, а ведь память о 
войне до сих пор трогает каждо-
го. Это — абсолютно личное, до-
рогое и не искусственное, доста-
точно вспомнить, какую народ-
ную поддержку получила акция 
«Бессмертный полк» или проект 
министерства обороны, не имею-
щий аналога ни в одной стране 
мира, — портал podvignaroda.ru.

К поиску «настоящих» брендов 
ЕР, имеющая отделения практиче-
ски всюду, рассчитывает призвать 
общественных активистов, орга-
низовывая им административную 

поддержку в законодательных со-
браниях. Без нее, говорит Андрей 
Хазин, инициативе пробиться об-
ычно трудно, с другой стороны, и 
власть в одиночку с этим делом 
справиться не сможет.

Андрей Хазин: Устойчивые бренды 
помогают созданию сообществ и 
привлечению инвестиций и кадров. 

Акцент

 Даже среди развитых стран 
нет единства по курилкам-
аквариумам. Так, они есть 
во многих странах Евросоюза

Акцент

 Каждое место должно быть 
чем-то известно, иначе люди 
туда никогда не поедут, 
даже за большую зарплату
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Курение в аэропортах запрещено в очень многих странах, в том числе в круп-

нейших транспортных хабах, как аэропорт Хитроу в Лондоне. Пассажиропоток 

в нем не уменьшается в связи с отсутствием курилок, а напротив, постоянно 

растет — за счет приемлемых цен и хороших условий для пассажиров.

Также курение запрещено во всех аэропортах Австралии, Канады, Англии, Шот-

ландии, Ирландии, Мальты, Швеции, Норвегии, Финляндии, Испании, Саудов-

ской Аравии, Венгрии, Бразилии, Монголии, Аргентины, Уругвая, Чили, многих 

стран Африки. Бездымными являются около 600 аэропортов США (примерно 

60 процентов аэропортов в стране), из которых 35 — наиболее популярные, как 

аэропорты Нью-Йорка, Лос-Анджелеса, Чикаго, Атланты, Далласа, Майами, 

Хьюстона, Сиэтла, Детройта, Филадельфии, Вашингтона, Балтимора.

Публикацию комментирует 
Валерий Сюткин
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Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, научный руководитель 
Института народнохозяйственного 
прогнозирования 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

РУССКУЮ ДУШУ ТЯНЕТ 
К ЕВРОПЕЙСКОЙ 
НАКАНУНЕ выступления президента с Посланием к Фе-
деральному Собранию аналитики гадали, будет ли в нем 
сформулирована новая экономическая политика. Можно 
утверждать, что это произошло, причем не на уровне об-
щих слов и благих пожеланий, а в форме числовой модели.

Экономисты понимают, что ее реализация потребует 
колоссальных усилий, но, как показывают наши расчеты, 
названные президентом цифры абсолютно реалистичны. 
Единственная опасность — все это легко заболтать, преце-
денты такие были. 

Ключевая позиция — рост доходов, а именно, увеличе-
ние к 2025 году ВВП на душу населения в полтора раза. По 
паритету покупательной способности это означает вы-
ход на уровень, близкий к среднеевропейскому. 

Кто-то шутит, что такая цель может быть достигнута 
сокращением населения в полтора раза, но если серьез-
но, то она означает выход на темпы роста экономики в 
пределах 5—6 процентов (с текущих 1,5—1,8. — Прим. ред.) 
при условии сохранения на нынешнем уровне или скром-
ного роста численности населения. 

Как можно вернуться к быстрым темпам роста? Точно 
не за счет дорогой нефти и газа, как было в 2000-х годах, 
хотя значение нефтегазового экспорта как ресурса для 

рывка не стоит недо-
оценивать. Первый 
основной фактор — 
повышение нормы 
накопления (инве-
стиций) с текущих 
20 до 25—27 процен-
тов. Второй — рост 
производительности 
труда на 5—6 процен-
тов в год вместо ны-
нешней стагнации. К 
этому надо подхо-
дить с нескольких 
сторон — модерниза-

ция производства, улучшение организации труда, разви-
тие образования и профориентации, увеличение продол-
жительности трудовой жизни. 

Откуда взять деньги на все это? Из Послания следует, 
что повышение налоговой нагрузки ни на бизнес, ни на 
население не будет, более того, рассматриваются вариан-
ты снижения налога на имущество. Разумеется, не пред-
полагаются и масштабные заимствования за рубежом. 

Необходимые средства порождает сам экономиче-
ский рост, который определяет и рост внутреннего спро-
са со стороны населения и бизнеса за счет оживления хо-
зяйственной активности. 

В Послании указаны целевые показатели на этот счет, 
прежде всего это увеличение объемов жилищного строи-
тельства с сегодняшних 80 до 120 миллионов квадратных 
метров в год — спрос на жилье будет поддержан и ростом 
доходов, и более доступными условиями кредита. Также 
это обустройство городского пространства, масштабное 
строительство инфраструктуры с особым акцентом на 
обустройство автодорог, на что предполагается выделить 
11 триллионов рублей за 6-летие, то есть в два раза боль-
ше средств, чем выделялось в последнее время. Важно, 
чтобы дополнительный спрос удовлетворялся преимуще-
ственно не за счет импорта (хотя без него тоже нельзя 
обойтись, он так или иначе присутствует во всех цепоч-
ках добавленной стоимости), а за счет расширения вну-
треннего производства. Для этого нужно создать усло-
вия, чтобы российские покупатели делали выбор в поль-
зу отечественной продукции, чтобы рос экспорт — до 50 
миллиардов долларов в год по сельскому хозяйству и про-
довольствию, до такой же величины по машиностроению 
и еще столько же по прочей продукции обрабатывающей 
промышленности. Это более чем вдвое выше текущих по-
казателей. 

Многие думают, что этого можно добиться только за 
счет производства высококачественных и в то же время 
недорогих товаров. Увы, это не совсем так. Мы уже сегод-
ня можем произво-
дить высокотехноло-
гичную и конкурен-
тоспособную про-
дукцию, но этого не-
достаточно для того, 
чтобы она была ку-
плена в России и осо-
бенно за рубежом. 
Потому что ни одна 
страна никогда 
просто так свои рын-
ки не отдает, какой 
бы прекрасной и де-
шевой ни была про-
дукция конкурентов. Более того, начинает защищать их 
не всегда корректными способами, например, через до-
полнительные требования в области технического регу-
лирования. Конечно, есть юридические способы защиты 
от нетарифных мер, однако не стоит обольщаться, серьез-
ных успехов этим путем достичь невозможно. 

Необходимо чисто экономическими мерами «созда-
вать» себе покупателя. Для этого во всем мире использу-
ется продажа в кредит. На внутреннем рынке с этим при 
грамотной денежно-кредитной политике нормально 
справятся обычные банки, но когда речь идет о внешних 
рынках и валютных кредитах, без помощи государства не 
обойтись. Наши доходы от нефтегазового экспорта сфор-
мировали значительные (450 миллиардов долларов) зо-
лотовалютные резервы. По всем международным мер-
кам, например, по соотношению с объемом трехмесячно-
го импорта, они явно избыточны. Но если мы эти средст-
ва запустим в прямом виде в экономику, то подсадим ее 
на импортную иглу. С другой стороны, если направим их 
на валютные кредиты покупателям нашей высокотехно-
логичной продукции, то «сырьевое проклятие» может 
превратиться в сырьевое преимущество. В таком случае 
цели по экспорту станут выполнимыми. 

МОНИТОРИНГ

Промышленность снова пошла в рост
Экономическая активность в январе 2018 года возобновила свой 

рост после снижения в предыдущие месяцы под влиянием вре-

менных факторов. Потребительский спрос продолжил расши-

ряться на фоне роста зарплаты и увеличения кредитования. В этих 

условиях значимо вырос выпуск продукции по основным товар-

ным группам, прирост промпроизводства в годовом сопоставле-

нии составил 2,9 процента, говорится в бюллетене Банка России. 

Роста налоговой 
нагрузки не будет, 
более того, рассма-
тривают варианты 
снижения налога 
на имущество

Для российских 
товаров надо 
создать покупателя. 
Для этого во всем 
мире используют 
продажу в кредит

ЦИФРА

9
ГОРОДОВ
официально входит в состав 
«Золотого кольца» — уникально-
го для России «зонтичного» 
бренда, известного по всему 
миру. В феврале к Сергиеву 
Посаду, Переславль-Залесско-
му, Ростову Великому, Ярослав-
лю, Костроме, Иваново, Суздалю 
и Владимиру добавился Углич. 
Ежегодно кольцо будет попол-
нять один город-претендент, 
сообщило Минкультуры.  
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Картина маслом
Дело даже не только в 
том, что искусствоведы 
советских времен, гово-

ря о художниках XIX века, выну-
ждены были расставлять идеоло-
гические акценты, подчеркивая 
критический пафос произведе-
ний. Соответственно уходили в 
тень мотивы произведений, оче-
видные для современников авто-
ра, мотивы, связанные с сострада-
нием человеку. Очевидно, что без 
знания Евангелия невозможно по-
нять картины Николая Ге. Но ме-
нее очевидно, что, скажем, сюжет 
картины «Не ждали» Ильи Репина 
современники прочитывали в 
контексте «Явления Христа наро-
ду». Речь, в принципе, об обновле-
нии оптики взгляда. Скажем, по-
новому увидеть Айвазовского мне 
помог Аниш Капур (британский 
скульптор, лауреат премии Тёрне-
ра. – Прим. ред.), чью выставку де-
лал Еврейский музей. Он пришел в 
Третьяковскую галерею, чтобы 
посмотреть залы древнерусского 
искусства, и мы шли мимо картин 
Айвазовского, где он остановился 
как вкопанный. Аниш Капур уви-
дел в Айвазовском близкого себе 
художника, которого волновали 
те же темы стихии и человека, про-
тивостоящего ей — на грани смер-
ти, тема бесконечного. 

Собственно, эта же задача — 
открыть художника заново — сто-
яла и перед кураторами, готовив-
шими выставку Верещагина. Он 
был крайне успешным художни-
ком в свое время, в том числе в 
Европе. Шутка ли —  60 персо-
нальных выставок при жизни! 
Его первая персональная выстав-
ка была в Лондоне. В Париже он 
учился, у него там была прекра-
сная мастерская, которую он 
оставляет, отправившись на Бал-
канскую войну. Верещагин на-
стаивал на том, что его работы 
нельзя продавать по одной кар-
тине — только сериями. Обратите 
внимание, насколько современ-
на, и с нынешней точки зрения, 
работа сериями.

Верещагина, много работавшего 
в батальном жанре, легко пред-
ставить себе как этакого русско-
го Киплинга или Захара Приле-
пина эпохи колониальных войн 
и «Большой Игры» России и Бри-
тании за сферы влияния в Азии.
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Представить 
можно все что угодно. Но если по-
смотреть на его картины, то вы 
увидите, что Верещагин, который 
участвовал в трех войнах и погиб 
на русско-японской войне в Порт-
Артуре в 1904 году рядом с адми-
ралом Макаровым, свою главную 
войну вел как раз против войны. В 
Туркестанской серии есть диптих 
«После неудачи», где на одном по-
лотне мы видим — отрубленную 
голову русского солдата, которая 
демонстрируется как трофей, а на 
другой — русский солдат раскури-
вает трубку рядом с трупами уби-
тых защитников взятой крепости.

К слову сказать, первая вы-
ставка Туркестанской серии в 
Петербурге в 1874 году заканчи-
вается грандиозным скандалом. 
Ей недоволен император. Гене-
рал Кауфман, при котором Вере-
щагин состоял в Туркестане, на-
чал обвинять художника во лжи. 
Консервативные критики наме-
кают, что Верещагин изобразил 
войну глазами «туземцев». Ху-
дожник в отчаянии сжег три са-
мые скандальные картины и уе-
хал в длительное путешествие по 
Индии. Как раз в разгар этой 
истории все 250 картин, рисун-
ков, этюдов, сделанных Вереща-
гиным в Средней Азии, и покупа-
ет Павел Третьяков за баснослов-
ные 92 тысячи рублей сере-
бром. Покупает, понимая, что 
Туркестанская серия Верещаги-
на — невероятно важный момент 
в развитии современного искус-
ства. А Третьяков, давайте отда-

дим себе в этом отчет, собирал 
современное ему искусство.

Не меньше проблем было с Бал-
канской серией, написанной во 
время Русско-турецкой вой-
ны 1877—1878 годов. Посмотрите, 
как Верещагин трансформирует 
батальный жанр. В картине «Ско-
белев под Шипкой» на первом 
плане картины — убитые и смер-
тельно раненные солдаты, а где-то 
вдалеке — скачущий перед строем 
на белом коне генерал. Вглядитесь 
в «Панихиду», которую до 1995 
года музей не показывал. Батюш-
ка в сопровождении офицера слу-
жит панихиду по погибшим солда-
там, оставшимся на поле боя. Это 
поле уходит к горизонту. Страш-
ная картина смертной жатвы, с 
солдатами полегшими, словно 
скошенные колосья, отсылает к 
фольклорному образу. Но однов-
ременно тут можно увидеть те 
образы смерти, с которыми будут 
работать сюрреалисты. Вереща-
гин показывает, что война — самое 
страшное, что только может быть. 
Мне кажется, очевидно, что это 
важнейший посыл его творчества.

Василия Васильевича, который 
отличался независимостью и го-

рячим нравом, сравнивали с 
«лейденской банкой», всегда го-
товой ударить разрядом. Вам не 
кажется, что выставка Вереща-
гина сегодня — тоже своего рода 
«лейденская банка»?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Вы хотите ска-
зать, что Верещагин очень совре-
менен? Безусловно. Тем и особен-
но интересен. Другой вопрос, что 
у нас общество, к сожалению, 
сейчас поляризовано не хуже, 
чем «лейденская банка». Отсюда 
— крайности интерпретаций. 
Причем поводом может быть 
практически любая выставка: от 
Фабра до «Оттепели».

Я за максимальную объек-
тивность, если хотите — непред-
взятость — позиции исследовате-
ля. В том числе при подготовке 
ретроспективы известных ху-
дожников. Верещагин точно за-
служивает того, чтобы о нем и 
его наследии вспомнили. Он был 
невероятным человеком. Жив-
шим на пределе. Он объехал пол-
мира и пол-России. Оставил за-
мечательные этнографические 
зарисовки, виды, сделанные по 
следам путешествий в Индии, 
Монголии, Японии, Америке. 
Даже писал портрет Рузвельта. 

Его наследие, художественное и 
литературное, огромно. Его при-
жизненная слава была очень ве-
лика. Неужто такая личность и 
такой художник неинтересен? 
Неужто не заслуживает того, 
чтобы мы вгляделись в мир его 
произведений по крайней мере 
без предвзятости?

Верещагин одним из первых со-
здавал выставку как театральное 
зрелище.  Если кураторы сохра-
няют принцип показа работ са-
мим художником — по сериям, 
означает ли это, что театральные 
эффекты экспозиции, придуман-
ные им, тоже будут сохранены?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Боюсь, что за-
драпировать стены бархатом нам 
не удастся.  Еще кто-нибудь на-
ступит, запутается... Мне хоте-
лось положить ковры. Но настоя-
щие музейные восточные ковры 
нельзя класть, не закрывая их ви-
триной.  В результате мы взяли 
лишь кое-что от Верещагинской 
манеры показа. Рядом с его рабо-
тами будут выставлены восточ-
ные одеяния дервишей, узбек-
ские халаты, оружие...  Архитек-
тор Алексей Подкидышев строит 
экспозицию на контрасте ярко-
сти, цветовой насыщенности по-
лотен художника и минимализма 
современной архитектуры.

На выставках в Петербурге 1880 
года и в Москве в 1883 году Вере-
щагин поставил минимальную 
цену на билеты — пять копеек. 
Московский генерал-губернатор 
князь Долгоруков был так шоки-
рован этим, что отказался прие-
хать. Сегодня билет на выставку 
Верещагина стоит 500 рублей.
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА:Вы хотите ска-
зать: почувствуйте разницу? Во-

прос: что можно было купить на 
пять копеек в то время?

Если верить Интернету, то в фев-
рале 1889 года в Сибири бутыль 
молока стоила 10 копеек…
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Думаю, такое 
молоко, которое продавали кре-
стьяне в Сибири в 1889 году, се-
годня тоже стоило бы не меньше 
200—300 рублей. Кроме того, би-
лет на выставку дает право также 
на осмотр постоянной экспози-
ции Новой Третьяковки, где мно-
го интересного и нового.

В Вене в 1881 году Верещагин 
просил, чтобы «в последние дни 
(показа) школы с учителями и 
солдаты имели даровой впуск» в 
Kunstlerhaus. Третьяковская га-
лерея продолжит эти традиции 
Верещагина?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: По-моему, сей-
час нет этой практики водить 
солдат на выставки. 

Но если кто-то из рядовых сам 
захочет прийти посмотреть его 
картины…
З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е ГУ Л О В А : …Мы будем 
рады. Но, честно говоря, с трудом 
представляю солдатика, кото-
рый, получив увольнительную, 
пойдет смотреть Верещагина. 

 «Передвижники» 
возвращаются
Есть ли шанс, что кроме стандар-
тного набора, условно говоря, 
Рублев плюс Малевич имена дру-
гих русских художников получи-
ли бы известность в мире?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да и еще раз — 
да. К слову, Верещагин и сегодня 
востребован. Его полотно «Апо-
феоз войны» два года назад завер-
шало в Пти-Пале экспозицию 
блистательной выставки «Искус-
ство мира». Она открывалась 
трактатами VIII и IX веков времен 
Карла Великого из Национальной 
библиотеки в Париже, а заканчи-
валась «Апофеозом войны» как 
грозным предупреждением. Вы-
ставка была про военные кон-
фликты и мирные соглашения.

Но если говорить о том, насле-
дие каких художников из Третья-
ковской галереи более всего во-
стребовано, то это не авангард и 
не иконопись. Скорее, передвиж-
ники. В Шанхае с невероятным 
успехом идет выставка передвиж-
ников. Шанхайский музей — один 
из самых старых знаменитых му-
зеев с невероятной коллекцией 
древнего китайского искусства. 
Здесь показывают выставки из 
Лувра, Британского музея. К мо-
менту окончания нашей выставки 
ее увидят примерно 550 тысяч че-
ловек. Осенью мы делаем выстав-
ку передвижников в Японии.

В ноябре открываем ответную 
выставку Третьяковской галереи 
в музеях Ватикана. Туда временно 
уедут 30 шедевров из постоянной 
экспозиции. Ватикан снял же для 
нас 42 шедевра из постоянной эк-
спозиции. Долг платежом красен. 
Мы везем такие шедевры, как 
«Христос в пустыне» Ивана Крам-
ского, «Голгофа» Николая Ге, «Не 

ждали» и «Крестный ход в Кур-
ской губернии» Ильи Репина. Ку-
раторы Аркадий Ипполитов и Та-
тьяна Юденкова, уверена, вы-
строят интересный, тонкий, ум-
ный рассказ о Евангельских моти-
вах в русской живописи.  

В следующем году мы готовим 
огромную ретроспективу Репи-
на, для которой собираем работы 
в том числе из музеев Европы.  В 
Метрополитен-музее хранится 
потрясающий портрет Всеволода 
Гаршина работы Репина. К сожа-
лению, из-за истории с библиоте-
кой Шнеерсона мы его привезти 
не сможем. После Москвы вы-
ставка будет показана в Хельсин-
ки и в Париже. Это к вопросу о во-
стребованности материала по-
мимо авангарда или иконописи.

Третьяков покупал современное 
ему русское искусство.  Сегодня 
Третьяковская галерея покупает 

современное искусство? Каковы 
принципы формирования кол-
лекции?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Чтобы что-то 
покупать, нужны деньги.  Сейчас 
сложилась такая ситуация, что 
государственное финансирова-
ние закупок прекратилось. В 
2014 году нам еще удалось ку-
пить 10   принципиальных работ 
из собрания Леонида Талочкина, 
большую часть которого наслед-
ники передали в дар Третьяков-
ской галерее. Сегодня, если мы 
хотим, чтобы наша коллекция 
пополнилась, мы обращаемся с 
просьбой либо к коллекционе-
рам, либо к меценатам.

Прошлый год у нас был объяв-
лен годом пополнения коллек-
ции, годом даров.  Первый пода-
рок мы получили от фонда Влади-
мира Потанина. Это была работа 
Эрика Булатова «Картина и зри-
тели». До поступления этой кар-
тины в Третьяковской галерее 
было всего 4 произведения Эри-
ка Булатова. Несоизмеримо 
меньше, чем, например, в собра-
нии Центра Помпиду. Не выстра-
ивая иерархии, замечу, что, на 
мой взгляд, Илья Кабаков, Эрик 
Булатов и Михаил Рогинский — 
три величайших художника.  В 
сентябре Фонд  Cosmoscow прио-
брел для нас работы Андрея Кузь-
кина, одного из самых интере-
сных молодых художников. 

Если говорить о художниках, 
недавно ушедших, то все помнят 

выставку Гелия Коржева, кото-
рую мы делали в 2016-м. Он был 
первым секретарем Союза ху-
дожников России. Так вот, в 2016 
году в музейных собраниях Рос-
сии, всех, вместе взятых, было 26 
работ. Основное наследие Корже-
ва было продано в конце 1980-х 
— нулевые в США, откуда мы при-
возили их на выставку — всего 38 
работ. 

После выставки Гелия Кор-
жева большая часть работ из 
американских собраний выку-
плена Владимиром Некрасовым 
и сейчас находится в зале № 26 
Третьяковской галереи. Мы сде-
лали его залом Коржева и Влади-
мира Некрасова. Еще три прин-
ципиальных работы Коржева из 
собрания Рэймонда Джонсона 
нам удалось купить с помощью 
нашего патрона, который поже-
лал остаться неизвестным.

Бюджет — слово сладкое?
С 2015 года на 53 процента вы-
росли собственные доходы Тре-
тьяковской галереи. Из чего 
складывается доход в процен-
тном отношении? За счет чего 
выросли доходы?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Начнем с того, 
что и количество посетителей у 
нас выросло, превысив два мил-
лиона.  Мы полностью изменили 
систему своих музейных магази-
нов.   Когда я пришла в музей, то 
чистая их прибыль была 1 милли-
он 400 тысяч. Пришлось полно-
стью поменять состав. Мы при-
гласили Наталью Полянскую, ко-
торая и до этого открывала мага-
зины «Республики» в Москве. Те-
перь у нас работают симпатич-
ные молодые люди, которые не 
говорят: «Вас тут много, а я 
одна». Мы печатаем каталоги — и 
продаем! — тиражом 10 тысяч эк-
земпляров. Делаем сувениры. 
Сама ношу деревянные броши по 
мотивам работ художников рус-
ского авангарда. Сделали огром-
ный магазин с открытым досту-
пом в Лаврушинском переулке. 
За первый год работы новой ко-
манды прибыль выросла в 22 
раза.

Билеты, магазины. Все?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Плюс образо-
вательные программы, экскур-
сии, специальные мероприятия. 
Не свадьбы и не дни рождения! 
Когда музей закрыт для посети-
телей, у нас есть специальное по-
сещение популярных выставок. 
И, конечно, работа с меценатами, 
донорами, попечителями. Это 
все внебюджетные поступления. 
В 2014 году соотношение бюд-
жетного и внебюджетного фи-
нансирования было: 69 процен-
тов — из бюджета, 31 процент — 
зарабатывали сами. В 2017 году 
соотношение: 41,1 процента 
бюджетных средств, 58,9 про-
цента — внебюджетных. Бюджет-
ное финансирование при этом не 
изменилось.

Третьяковская галерея обладает 
правами на изображения, храня-
щиеся в ее собраниях?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да. Мы первы-

ми из российских музеев заклю-
чили лицензионное соглашение 
с агентством, работающим на 
международном рынке. Оно не 
только отслеживает наши права 
и пишет рекламации в случае 
несанкционированного исполь-
зования, но и отрабатывает сти-
листику линейки возможной 
продукции, которую могут про-
изводить и российские, и зару-
бежные компании, опираясь на 
изображения произведений из 
собрания Третьяковской гале-
реи.

Рейксмузеум, например, выло-
жил изображения с высоким раз-
решением в открытый доступ…
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы не на той 
стадии известности, чтобы сле-
довать его примеру. Тем более 
что нам припишут упущенную 
выгоду.

Сергей Шнуров снялся в клипе 
Третьяковской галереи, посвя-
щенном «Черному квадрату». 
Считаете ли вы, что аудитория 
группы «Ленинград» может 
стать целевой группой Третья-
ковской галереи?
З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е ГУ Л О В А : Кто, на ваш 
взгляд, слушает группу «Ленинг-
рад»?

Примерно два поколения. В воз-
расте от 15 до 40 лет.
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Почему они не 
могут быть нашей аудиторией? Я 
уж не говорю о том, что Сергей 
Шнуров — человек, обременен-
ный тремя высшими образовани-
ями. В том числе — дипломом ре-
ставратора.

Его пришлось уговаривать 
сняться в вашем клипе?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Это надо спро-
сить у моих коллег. Что касается 
его гонорара, то я, подписывая до-
говор, вздрогнула. Гонорар был 
абсолютно символический.  Весь 
ролик снимался полдня.

Легендарный директор Британ-
ского музея Нил МакГрегор рас-
сказывал, что он начал работу 
директором, сев за стойку ин-
формации. Просидел там день, 
отвечая на вопросы посетите-
лей, — при том, что некоторые 
интересовались, почему тут не 
показывают динозавров и как 
лучше добраться до Harrods. 
Есть ли у вас свой способ почув-
ствовать ожидания зрителей?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: С удовольстви-
ем села бы за стойку, если бы у 
меня была такая возможность. 
Имею в виду время.  Мой рабочий 
день расписан по минутам, иног-
да не хватает времени переку-
сить. Мы сейчас анализируем от-
зывы посетителей, перестраива-
ем работу службы приема зрите-
лей.  У меня очень энергичные, 
инициативные молодые сотруд-
ники, которые этим занимаются 
и действительно ставят человека, 
пришедшего в музей, во главу 
угла. Для нас это очень важно. Но 
самую точную информацию по-
лучаешь, если действительно ти-
хонечко сидишь в углу и следишь 
за тем, что происходит. Мало кто 
знает, что Тино Сегал (художник, 
хореограф. - Прим. ред.) через не-
сколько недель после официаль-
ного открытия выставки, кото-
рую привез фонд V-A-C, приехал 
в Москву и, никому ничего не со-
общая, заменил молодого чело-
века в «ситуации» «Поцелуй», 
которая разворачивалась в зале 
Новой Третьяковки. Когда мне 
сказали об этом, я сбежала с со-
вещания на полчаса и наслажда-
лась, сидя в зале и наблюдая про-
исходящее. Это было здорово.

«Футболисты» ждут 
болельщиков
Кроме бесплатного входа в Но-
вую Третьяковку, какие сюрпри-
зы вы приготовили болельщикам 
Чемпионата мира по футболу?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы очень се-
рьезно отнеслись к чемпионату 
мира по футболу. Не только пото-
му, что наши залы украшают 
«Футболисты» Чайкова и «Вра-
тарь» Дейнеки.

Что бы мы ни делали, процен-
тное соотношение российских и 
иностранных зрителей неизмен-
но: 90 и 10. Русское искусство в 
мире недооценено. Мне кажется, 
что нужно воспользоваться воз-
можностью приезда в Москву ог-
ромного  количества туристов. 
Все говорят: ну, футбольные фа-
наты в музеи ходить не будут. Да-
вайте посмотрим.Пусть люди 
придут бесплатно в Новую Треть-
якову. Посмотрят, может, как-то 
что-то поймут.

Ну, и про сюрприз с програм-
мой технологии VR — виртуаль-
ной реальности — подробно гово-
рить пока не буду. В середине 
июня мы ее апробируем…

Зельфира Трегулова: Количество 
посетителей у нас выросло, превы-
сив два миллиона.

Василий Верещагин был крайне успешным художником в свое время, в том числе в Европе. 60 персональных выставок при жизни!

Акцент

 У меня очень энергичные, ини-
циативные молодые сотруд-
ники, которые действительно 
ставят человека, пришедшего 
в музей, во главу угла

Акцент

 Все говорят: ну, футбольные 
фанаты в музеи ходить не 
будут. Давайте посмотрим.  
Пусть люди придут бесплатно 
в Новую Третьякову
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ВОПРОС ИЗ ПРОВИНЦИИ

Читательница Суханова из Сергиева Посада спрашивает, может ли худож-
ник  из провинции рассчитывать на выставку в Третьяковской галерее?
Трегулова | Где прожил большую часть жизни Венецианов? В деревне под Тве-

рью. Где прожил и работал большую часть жизни Айвазовский? В Феодосии. Я 

уж не говорю про Льва Толстого, к которому в Ясную Поляну приезжали отовсю-

ду. Провинция и столица для искусства понятия не географические. И в собра-

нии Третьяковской галереи есть достаточно много работ советских художни-

ков, которые жили в регионах.

Да, в советские годы многие члены СХ действительно считали, что жизнь уда-

лась, если у них состоялась выставка в Третьяковке. С другой стороны, кто дол-

гие годы был председателем Союза художников СССР? Правильно, Таир Сала-

хов. Очень мощный художник. Сегодня — классик. Представьте, пока он был на 

этой должности, у него не было ни одной ретроспективы в Москве. Ни одной! 

Первая его большая выставка открылась в Москве в фонде «Екатерина» в 2009 

году! А в конце 1980-х, когда появились новые возможности, он не свои выстав-

ки делал, а впервые смог привезти в Россию выставки Роберта Раушенберга, 

Джеймса Розенквиста, Гюнтера Юккера, Фрэнсиса Бэкона, Жана Тэнгли, Джор-

джо Моранди, Яниса Кунеллиса, Гилберта и Джорджа… В Третьяковской гале-

рее не было выставок легендарных мастеров «сурового стиля» Павла Никоно-

ва, Виктора Иванова… Художники прекрасные. Мы в долгу перед ними.

Не сказать, что ответ обнадеживает. 
Трегулова | Я не хочу давать обещаний, которые не смогу выполнить.
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ДОКУМЕНТ За стройками 
будет идти 
онлайн-наблюдение

Ясли попали 
в фокус

Ирина Ивойлова

КАЖДАЯ пятая семья россиян не может записать ребен-
ка в ясли. Речь идет о малышах до 3 лет. По словам заме-
стителя министра образования и науки России Валенти-
ны Переверзевой, обеспеченность местами в яслях со-
ставляет примерно 80 процентов. Самая тяжелая ситуа-
ция на Северном Кавказе — в Дагестане, Ингушетии, Бу-
рятии, Новосибирской области. 

 Почему так остро вдруг встал вопрос с яслями? Часть 
зданий в свое время была отчуждена или передана для 
детских садов. Там ситуацию удалось выправить. Очере-
ди в детские сады почти нет, и дошкольное образование у 
нас на высоком уровне. Но зато обострилась проблема с 
ясельными группами.

Правительство России утвердило правила распреде-
ления субсидий на создание новых мест в яслях и дет-
ских садах и изменения в госпрограмму «Развитие обра-
зования». Регионы на условиях софинансирования полу-
чат в 2018 и 2019 годах по 24, 5 млрд рублей на создание 
мест в ясельных группах для детей до 3 лет. Кроме того, в 
программу «Развитие образования» вносятся измене-
ния и дополнения, касающиеся создания новых мест в 
школах, создания комфортной среды для учащихся с ог-
раниченными возможностями здоровья, поддержки про-
грамм естественно-научного и технического творчества. 
Деньги, выделенные регионам на создание новых мест в 
школах, можно будет потратить на модернизацию, по-
купку или выкуп зданий, проведение капитального ре-
монта, оснащение помещений, поддержку негосударст-
венного сектора, повышение квалификации .

Особо оговорено, что при строительстве должна ис-
пользоваться типовая проектная документация, что, 
безусловно, удешевит все работы. Регионы обязаны вни-
мательно отнестись к соблюдению санитарно-гигиени-
ческих требований для пристроев и зданий, где учатся 
или будут учиться дети. Зданий без элементарных 
удобств, канализации и водопровода быть не должно. За 
стройкой и ремонтом, которые пойдут за счет субсидий 
регионам, будет вестись круглосуточное онлайн-наблю-
дение с трансляцией в Интернете. Школы, которые пока-
зывают низкие результаты , получат дополнительные 
средства на поддержку и развитие. А колледжам и техни-
кумам добавят денег на создание комфортной среды для 
студентов с ограниченными возможностями здоровья.  

ОТКРЫТЫЙ УРОК Как в 14 лет зарабатывать по 50 тысяч рублей

Включи мозги
Ирина Ивойлова

Ч
то будет, если мир на день 
окажется без гаджетов? 
Кто пишет правила дорож-

ного движения для беспилотни-
ков? В каком вузе учат на киберс-
ледователей? 

Об этом школьникам расска-
зали на Всероссийском откры-
том уроке профориентационного 
проекта «Проектория», который 
прошел в МИСиСе. Такие уроки 
проводятся уже в третий раз. К 
эфиру подключились 26 658 рос-
сийских школ. Более 2 млн чело-
век смотрели трансляцию в со-
цсетях. На прямой видеосвязи с 
Москвой Волгоград, Владимир, 
Красноярск и Вологда.

— Не потеснят ли роботы лю-
дей? Кто придумывает для них за-
дания? — спрашивает модератор 
урока известный инженер и ди-
зайнер Владимир Пирожков. 

— Пусть роботы заменяют че-
ловека там, где опасно — ныряют 
в колодец, идут в огонь. Уступим 
им дорогу. Главное в любом объ-
екте — мозг, программа. Нам 
очень нужны программисты с уз-
кой специализацией — встроен-
ных систем, математики, геоде-
зисты. Так что нужна, прежде 
всего, фундаментальная база 
плюс программирование, — обра-
щается к школьникам председа-
тель правления компании «Гео-
скан» Алексей Семенов. 

Его компания с помощью бес-
пилотников делает удивительные 
вещи. Например, открыла место-
рождение на 300 млн тонн руды в 
труднодоступном регионе. «Еще 
пример: мы сделали программу, 
которая создает 3-мерную мо-
дель по фотографиям», — расска-
зывает Алексей Семенов.

— Где надо учиться, чтобы по-
лучить несколько специально-
стей сразу? — задает вопрос Евге-
ний из школы №1529 г. Москвы. 

— Один из самых сильных раз-
работчиков вообще не имел спе-
циального образования. Он при-
шел к нам и показал робота-пауч-
ка, которого сделал сам. — отве-
тил эксперт. 

— Девушки есть среди ваших 

сотрудников? — тянется рука из 
зала.

— Девушек, конечно, меньше. 
Но первую систему управления 
беспилотником сделала у нас де-
вушка, — отвечает Семенов.

Кроме программистов сегод-
ня нужны специалисты по кибер-
безопасности. Илья Сачков, гене-
ральный директор компании по 
предотвращению и расследова-
нию киберпреступлений поясня-
ет: киберпреступники могут най-
ти нас, где угодно, антивирусы не 
очень-то спасают. Учиться бо-
роться с киберпреступностью 
можно уже в 10—11 лет. В компа-

нии есть 14-летняя девушка, ко-
торая зарабатывает, используя 
свой аналитический ум и знания 
компьютера. Ее зарплата 50 ты-
сяч рублей в месяц.

— Самое распространенное 
преступление — вредоносное 
программное обеспечение. Пре-
ступники хотят денег. Мы сопро-
вождали 1000 уголовных дел, по 
150 из ним преступникам дали 
срок больше 6 лет, — говорит Илья 
Сачков.

— Как попасть к вам на работу? 
— задает вопрос ученик из Влади-
мира.

— На нашем сайте есть раздел 
вакансий, а на сайте «Проекто-
рия» можно пройти пробный 
тест. 

Многие ученые и эксперты 
единодушны — все научные и тех-
нологические прорывы будут 
связаны с созданием новых мате-
риалов.

— В МИСиСе более 30 научно-
исследовательских лабораторий 

и инженерных центров, которые 
работают над этим. Возглавляют 
группы выдающиеся ученые. На-
пример, Алексей Устинов. В ка-
ждой есть студенты, магистран-
ты, аспиранты. У нас появилась 
первая в России магистерская 
программа по цифровому произ-
водству, — говорит ректор уни-
верситета Алевтина Черникова.

 В МИСиСе, к слову, был со-
здан первый в России робот-бес-
пилотник — автомобиль.

— Как меняется учебный про-
цесс после внедрения цифровых 
технологий? — идет по видеосвя-
зи вопрос из Волгограда. 

— Наш урок это как раз пока-
зывает.

В конце урока — итоги голосо-
вания учеников, какие профес-
сии уйдут, а за какими будущее?

По мнению школьников, пер-
выми исчезнут почтальоны и 
бухгалтеры, а больше всего нуж-
ны будут WEB-программисты и 
киберследователи. 

Ракурс Победители инженерной олимпиады получат 100 баллов на ЕГЭ

Зачет за Франкенштейна
Ксения Колесникова 

С
оздать живую клетку-
мутанта с изменен-
ной ДНК? Заставить 
бионический протез 
р у к и  п о к а з ы в а т ь 

«козу»? Наладить канал связи у 
микроспутника? Все это по си-
лам участникам Всероссийской 
инженерной олимпиады школь-
ников, которая прошла в образо-
вательном центре для одаренных 
детей «Сириус». 

…Авторобот, мигая красным 
светом, с разгону врезается в 
страховочную сетку: ребята ис-
пытывают машину на полном 
ходу. Рядом команда конкурен-
тов в четыре руки паяет микрос-
хему квадрокоптера. И уже че-
рез несколько минут он взмыва-
ет в воздух, забирает груз и фи-
лигранно доставляет в точку 
сбора.

— Задача — собрать три беспи-
лотника: водный, наземный и 
воздушный. Они должны пройти 

полигон, передавая груз друг 
другу, без вмешательства челове-
ка, — рассказывает 11-классник 
из Кемеровской области Нико-
лай Зубашевский. — Но прежде 
нужно с нуля прописать систему 
управления, наладить ориента-
цию по графическим меткам. Все 
это мне очень пригодится в буду-
щем: хочу разрабатывать авто-
номные роботизированные гру-
зовики. 

И н ж е н е р н а я  о л и м п и а да 
школьников проводится в рам-
ках Национальной технологиче-
ской инициативы. В течение пяти 
дней ученики 9—11-х классов со-
здают «умные» инженерные 
устройства, щелкают сложней-
шие задачки как орехи, а потом 
испытывают свои разработки в 
командных соревнованиях. Глав-
ный приз для победителей — 100 
баллов ЕГЭ по математике, физи-
ке или информатике при посту-
плении в ведущие российские 
технические университеты. Или 
плюс 10 баллов к портфолио по-
ступающего. Правда, льготы ра-
ботают только в том случае, если 
участники подтвердят свои зна-
ния и наберут на профильном 
ЕГЭ не меньше 75 баллов.

Кроме космических систем и 
беспилотников в центре внима-
ния юных конструкторов, инже-
неров и айтишников — водные ро-
боты, нейротехнологии, интел-
лектуальная робототехника и 
энергетика, наносистемы, боль-
шие данные и биоинженерия. 
Всего девять образовательных 
«треков». Конкурсные задания 
максимально приближены к ре-
альной практике. Их составляли 
сотрудники лабораторий, осно-
ватели стартапов, вузовские мо-
лодые ученые. А cреди организа-

торов олимпиады — РВК, Физтех, 
МИСиС, МГТУ им. Баумана, Мо-
сковский, Томский, Санкт-Пе-
тербургский и другие политехни-
ческие университеты. Но одного 
только умения решать задачи 
мало. 

— Школьник должен пони-
мать, зачем он эти задачи решает, 
как он будет использовать зна-
ния, — говорит ректор МФТИ Ни-
колай Кудрявцев. — Инженерная 
олимпиада как раз и раскрывает 
эти цели: ребята учатся работать 
в команде над конкретными тех-
нологическими проектами. В 
этом году Физтех курирует на-
правление больших данных и 
искусственного интеллекта.

Кстати, серьезнейшая задача 
была поставлена айтишникам: 
написать самообучающуюся 
программу, способную оценить 
вероятность рецидива и ремис-
сии у онкопациента с учетом 
проведенного лечения. Инфор-
мация для анализа — это реаль-
ные обезличенные данные более 

чем 900 пациентов центра «Гам-
ма-нож» при НМИЦ нейрохирур-
гии им. Бурденко. По словам ме-
дицинского физика Александры 
Далечиной, созданные школьни-
ками алгоритмы планируется ис-
пользовать в практической меди-
цине. 

Перегонные колбы, супер-
чувствительные микроскопы, 
емкости с реактивами... Секция 
нанотехнологий встречает бе-
лыми халатами. Здесь юные Ло-
моносовы работают на стыке 
фармакологии, генной инжене-
рии и бионаноинженерии: выра-
щивают бактериальные клетки-
мутанты с измененной ДНК и 
способностью светиться в тем-
ноте.

— Молекулярные биологи со-
здают все больше организмов-
«франкенштейнов», которые мо-
гут иметь не только характерные 
для своего вида функции, но и но-
вые, полезные для человека свой-
ства, — делится 11-классница 
Катя Лузгина из Новосибирска. — 
Например, вырабатывать инсу-
лин, разные гормоны, белки. Это 
может помочь в лечении многих 
заболеваний. 

«Будет круче, чем в Звездных 
войнах!» — слышны возгласы из 
секции нейротехнологов. Там ре-
бята собирают своих «франкен-
штейнов». На столе перед каждой 
командой — протез человеческой 
руки с длинными гибкими паль-
цами. Это система из проводов и 
датчиков. Школьники учатся 
управлять бионическим проте-
зом с помощью человеческих би-
осигналов. Как это выглядит на 
практике? Специальные датчики 
крепятся на руку и затылок. Они 
считывают электрическую ак-
тивность мышц и головного моз-

га и передают механической руке 
команды к действию. Чем больше 
жестов она сможет показать, тем 
больше баллов получает коман-
да. «Коза», «о-кей», большой па-
лец, «иди-ка сюда» указательным 
пальцем — в лидерах по популяр-
ности.

В «Сириусе» соревновались 
360 олимпийцев-финалистов. А 
всего в олимпиаде Национальной 
технологической инициативы 
участвовали более 20 тысяч 
юных инженеров со всей страны. 
Победителями стали 11 команд, а 

18 ребят получили индивидуаль-
ное первенство. Больше всего на-
град собрали школьники из Мо-
сквы, Томска, Санкт-Петербурга 
и Новосибирска. 

Кстати, как рассказал и.о. рек-
тора СибГУ науки и технологий 
им. М.Ф. Решетнева Дмитрий Де-
ревянных, в следующем году в 
олимпиаде может появиться но-
вый образовательный профиль — 
«ракетостроение». «Нам важно, 
чтобы в университет приходили 
абитуриенты, нацеленные на ин-
женерную работу, способные на 

прорыв в технологической сфе-
ре. Мы тесно сотрудничаем с кос-
мическими, оборонными, авиа-
предприятиями, поэтому пред-
лагаем включить в олимпиаду 
новый образовательный про-
филь — «ракетостроение». В Рос-
сии стабильный спрос на высоко-
классных специалистов в этой 
области. Всех школьников, глу-
боко погруженных в инноваци-
онную среду, мы готовы «подхва-
тить» после олимпиады и рас-
крыть их потенциал»,  — расска-
зал он.

К эфиру Всероссийского открытого 
урока «Проектория» подключились 
26 658 российских школ. 

Акцент

 Юные Ломоносовы выращи-
вают бактериальные клетки-
мутанты с измененной ДНК

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Какие вузы 
наказал 
Рособрнадзор

ПРИЕМ 
ОТМЕНЯЕТСЯ

Петр Ильин

ДВУМ вузам Рособрнадзор за-
претил вести прием. Речь идет 
об Институте телевидения, биз-
неса, дизайна и Московском го-
сударственном гуманитарно-
экономическом университете.

В Рособрнадзоре объяснили, 
что такая мера связана с невы-
полнением предписаний ведом-
ства устранить те или иные на-
рушения. Институт телевиде-
ния, бизнеса, дизайна — негосу-
дарственное учебное заведе-
ние, а второй вуз — государст-
венный. Более того, это не сов-
сем обычный вуз, который 
обеспечен всем необходимым 
для обучения студентов,  инва-
лидов в том числе с тяжелыми 
патологиями и колясочников. 
Инвалидов в вузе — примерно 
65 процентов, здоровых студен-
тов — 35. Восемь из десяти — 
приезжие из разных регионов 
России, ближнего и даже даль-
него зарубежья. 

В этом университете около 
17 направлений. Есть юриспру-
денция, экономика, менед-
жмент, социология, социальная 
работа, лингвистика, приклад-
ная математика и информати-
ка, журналистика и другие спе-
циальности. Примерно 70 про-
центов выпускников потом на-
ходят работу. 

Запрет приема как мера воз-
действия пока реальных абиту-
риентов не касается, прием в 
вузы начнется после 20 июня. 
На студентах это никак не ска-
жется. 

ПРОЕКТ

Учителям 
заплатят 
за ЕГЭ и ГИА

ПРИБАВКА 
ЗА НЕРВЫ

Ирина Борисова

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ России под-
держали законопроект, который 
предусматривает оплату труда 
педагогов на ГИА и ЕГЭ. 

Если закон будет принят Гос-
думой, то абсолютно все регио-
ны должны будут решить во-
прос с оплатой учительского 
труда. Дело в том, что работа 
педагогов по подготовке и про-
ведению аттестаций в 9 и 11 
классах далеко не всегда опла-
чивается. Директора школ и ре-
гиональные министерства ча-
сто говорят учителям: выпол-
няйте свои обязанности за об-
ычные зарплаты. Есть вариан-
ты, когда учителям за день ра-
боты дают два дня отгулов, но 
аттестация в 9-м классе почти 
всегда — бесплатная работа учи-
теля.

В одном из регионов в этом 
году по поводу учителей, кото-
рые заняты на ГИА и ЕГЭ, на 
дни проведения выпустили при-
каз: «освободить на время вы-
полнения государственных обя-
занностей без сохранения зара-
ботной платы, но с сохранени-
ем за сотрудником места рабо-
ты». Учителя были в шоке.

На деле подготовка и прове-
дение аттестаций требует от 
учителей очень много сил. На-
чать хотя бы с того, что педаго-
ги, которые задействованы в 
ГИА и ЕГЭ, не могут уйти в от-
пуск, пока не закончится атте-
стация. Если педагог все же ка-
ким-то образом ушел в отпуск, 
то его вызывают на аттестацию 
минимум на три дня. В дни про-
ведения экзаменов учителя 
должны являться на работу 
чуть не в семь часов утра, про 
психологический стресс и ог-
ромную ответственность даже 
говорить не надо. 

КАК ПОПАСТЬ В «СИРИУС»?

Приехать в Центр могут школьники от 10 до 17 лет, демон-

стрирующие выдающиеся успехи в науках, спорте, искус-

стве и литературном творчестве. Чтобы заполнить онлайн-

заявку, понадобятся:

- страховой номер индивидуального лицевого счета 

(СНИЛС);

- отсканированные документы, подтверждающие победы в 

конкурсах, олимпиадах и пр. (скан-копии дипломов, серти-

фикатов, грамот);

- артистам балета: видеозаписи каждого участника — ис-

полнение элементов экзерсиса у станка или на середине 

зала, размещенные на Youtube;

- музыкантам: 3—5 видеозаписей, сделанных не раньше по-

лугода назад, размещенных на Youtube;

- художникам: от 3 до 10 фотографий своих работ;

- спортсменам: протоколы лучших результатов за послед-

ние 2 года.

Все подробности — на официальном сайте 
Образовательного центра «Сириус» в городе Сочи

Чем больше жестов механическая 
рука сможет показать, тем больше 
баллов получает команда.
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МЕЖДУ ТЕМ
В Рособрнадзоре рассказали, что 
во Всероссийской акции «Единый 
день сдачи ЕГЭ родителями» 
приняли участие почти 40 ты-
сяч человек. Началась акция в 
Симферополе, потом к ней под-
ключились еще 60 регионов Рос-
сии. В Ульяновской, Саратовской, 
Тамбовской, Брянской, Нижего-
родской, Ленинградской, Вологод-
ской, Волгоградской, Новосибир-
ской областях, Ямало-Ненецком 
автономной округе, Ставрополь-
ском крае пункты проведения эк-
заменов для родителей откры-
лись в каждом муниципалитете.
Цель акции — познакомить роди-
телей с процедурой проведения 
ЕГЭ и заданиями.

Перед выборами все кан-
дидаты обещают повысить 
пенсии, побороть бедность, 
увеличить социальные 
пособия и одновременно 
снизить налоги. Но профес-
сиональные оппозиционе-
ры-популисты умалчивают, 
как у них получится повы-
шать расходы на все сразу 
без запуска «печатного 
станка». Правительство ог-
раничивается присказкой, 
что денег нет, и желает нам 
добра. В отличие и от тех, и 
от других команда Ксении 
Собчак знает, откуда взять 
деньги на выполнение своей 
программы. 

1. Балансировка бюджета
Последние пять лет траты 

федерального бюджета на 
образование и медицину с уче-
том инфляции только падают, 
а расходные обязательства 
планомерно перекладываются 
на регионы. Почти по всем 
направлениям, кроме силовых, 
у нашего государства «опти-
мизация» и недофинансиро-
вание. 

Расходы на медицину 
в консолидированном 
бюджете страны сегодня 
составляют 3,5 трлн руб. — 
это 3,7% от ВВП. Для срав-
нения: даже Чехия тратит на 
медицину 4,6%. В РФ общий 
объем недофинансирования 
медицины сейчас составляет 
около 0,7—1 трлн руб. 

В то же время на содер-
жание государственного 
аппарата Россия тратит 
1,9 трлн руб. — 2,2% ВВП. 
Это один из самых высоких 
показателей в Европе. Из них 
около 250—350 млрд тратятся 
на закупку представительских 
автомобилей для чиновников. 

Расходы на оборону воз-
росли с 2,6% ВВП в 2006 году 
до 5,1% ВВП в 2016-м. Это 
разбалансировало бюджет 
настолько, что Россию, скорее, 
ждет гражданская война между 
бедными и богатыми, чем кон-
фликт с серьезным внешним 
врагом.

Мы предлагаем сократить 
необоснованные расходы на 
бюрократию и силовиков. Это 
высвободит до 1,5 трлн руб. 
на развитие здравоохранения. 
Пора сделать первый шаг к 
доступной и качественной 
медицине.

2. Налог на добычу по-
лезных ископаемых 

До 2024 года необходимо 
перенаправлять около 0,9 трлн 
руб. в год на образование 
(сейчас 3,1 трлн, или 3,3% 
ВВП). Последние несколько 
лет траты на высшую школу, 
детские сады и школы посто-
янно снижаются. 

Мы предлагаем повысить 

налог на добычу полезных 
ископаемых, на газ и распро-
странить его на все сырьевые 
области, а не только на нефть, 
как сейчас. Эти средства можно 
буквально «вложить в буду-
щее»: направить на развитие 
образования.

3. Ответственная власть, 
прозрачная экономика и 
продажа неэффективных 
активов

Один из самых сложных 
вопросов для нашей страны 
— пенсии, поскольку Россия 
является страной со старею-
щим населением и большими 
«демографическими ямами» в 
прошлом. На данный момент 
у нас получают пенсии 43,3 
млн человек. На эти цели 
бюджет ежегодно тратит 
10,2 трлн руб. Средний 
размер пенсии в России (13 
700 руб.) не дотягивает даже 
до 40% от средней зарплаты 
(мировой стандарт пенсий). 

Одновременно с этим за де-
сять лет, начиная с 2005 года, 
доля госкомпаний в экономике 
выросла с 35% до 70%. Причем 
большинство предприятий, 
подконтрольных государс-
тву, в той или иной степени 
подпитываются из бюджета 
грантами, субсидиями и так 
называемыми докапитализа-
циями. Например, в 2017 году 
в федеральном бюджете на эти 
цели было заложено 342 млрд 
руб. Продавая свои доли в 
неэффективном бизнесе, го-
сударство ежегодно, помимо 
высвобожденных 342 млрд 
руб., может получать 410 
млрд руб. от приватизации 
(отчет Минфина, 2015 год). 
Если направить эти средства 
на выплату пенсий, их можно 
будет увеличить до 40—42% от 
средней зарплаты. Кроме того, 
мы предлагаем направить часть 
прибыли государственных 
компаний от экспорта нефти 
непосредственно в Пенсион-
ный фонд. 

Прозрачная экономика и 
ответственная власть — первый 
шаг к достойной жизни людей.

Выборы
Откуда взять денег: 

программа конкретных 
действий

Публикуется бесплатно на основании ФЗ от 10.01.2003 № 19-ФЗ 
«О выборах Президента Российской Федерации». Материал предо-
ставлен Политической партией «Всероссийская политическая пар-
тия «Гражданская инициатива».



14 Выборы
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 марта 2018
вторник № 48 (7511)

Выборы facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Вы знаете обо мне всё или 
почти всё. Много лет мою 
жизнь как под микроскопом 
рассматривают и журналисты, 
и спецслужбы. Я отвечаю за 
каждый свой поступок и каж-
дое свое слово. Я зарабатываю, 
храню свои деньги и плачу на-
логи в России. Я живу здесь, 
люблю свою страну и хочу быть 
ей полезной. Я родила и воспи-
тываю здесь своего сына. Для 
меня важно, в какой России ему 
предстоит вырасти. 

В 2011 году вместе с сотнями 
тысяч россиян я участвовала в 
протестах против нечестных 
выборов, против украденного у 
людей голоса. После этого мне 
запретили появляться на феде-
ральном телевидении, попы-
тались лишить профессии. Пе-
редачи с моим участием были 
сняты с эфира. 

Но это помогло мне сделать 
шаг вперед. Я создала свою 
собственную программу на не-
зависимом телеканале. Здесь 
мой принцип — дать высказать-
ся каждому: и депутату от «Еди-
ной России», и представителю 
оппозиции. Но я — неудобная 
ведущая. Я задаю неудобные 
вопросы и Путину, и Навально-
му. И я добиваюсь, чтобы люди 
услышали их ответы. 

Сейчас я меняюсь и хочу ме-
няться вместе с вами. Я делаю 
новый шаг вперед: начинаю 

свою политическую деятель-
ность. Мне есть что терять, и 
мне важно, что будет с моей 
страной. Моя цель — добиться, 
чтобы власть слышала людей, а 
не только раздавала безответс-
твенные обещания. И я прило-
жу все силы, чтобы добиться 
своей цели. 

Платформа  
Ксении Собчак  

123 трудных шага
Важнейшей проблемой на-

шей страны сегодня стала не-
сменяемость власти, порож-
даемая ею коррупция и, как 
следствие, несправедливое 
распределение общественного 
блага, замедление техничес-
кого и социального прогресса, 
международная изоляция, эко-
номический кризис.

Подобная несменяемость 
привела к фактической отмене 
разделения властей, к созданию 
неэффективной версии корпо-
ративного государства. Именно 
поэтому целью демократичес-
кого политика должна быть 
не сама власть, ее полномочия 
и возможности, а сокращение 
властных полномочий прези-
дента и всей исполнительной 
власти, ограничение всех инс-
трументов диктата и произвола.

Такая постановка вопроса 
невозможна без постоянного 

взаимодействия и сотрудничес-
тва всех демократических сил 
при всей разнице их идеологи-
ческих установок и несмотря на 
персональные амбиции их ли-
деров. Зарегистрированные и 
незарегистрированные партии, 
общественные организации, в 
том числе неполитические, ли-
деры местного самоуправления 
— все они должны стать частью 
широкого общественного диа-
лога, цель которого — сформи-
ровать видение обновленного 
государственного устройства 
России, предложить реальную 
альтернативу консервативно-
изоляционистской стратегии 
сегодняшних властей.

Эта платформа — только 
одна из возможных позиций в 
этом диалоге и призыв его во-
зобновить с учетом всех преды-
дущих ошибок и разногласий, в 
частности опыта объединенной 
оппозиции 2011–2012 годов.

Публикуемые сегодня поло-
жения программы разработаны 
независимыми экспертами и 
партией «Гражданская иници-
атива», прошли обсуждение на 
дискуссионных «круглых сто-
лах» в рамках кампании. Эта 
работа продолжается, и, при-
глашая принять в ней участие 
всех российских граждан, наша 
команда будет уточнять и до-
полнять этот документ вплоть 
до 18 марта 2018 года.

Основные положения
1. Россия должна стать евро-

пейским светским демократи-
ческим федеративным государс-
твом с рыночной экономикой, 
защищающим права и свободы 
граждан. Россия является не-
отъемлемой частью Европы 
географически, исторически и 
культурно. Мы должны жить 
согласно общеевропейским за-
конам и ценностям — именно 
такой путь обеспечит нам и не-
зависимость, и процветание.

2. В России должны быть со-
зданы и защищены демократи-
ческие институты, обеспечено 
разделение властей, гаранти-
рованы гражданские свободы, 
сменяемость власти и неприкос-
новенность частной собствен-
ности.

3. Мирные и добрососедские 
отношения с другими странами 
— главный приоритет внешней 
политики России, благосостоя-
ние граждан — основная цель ее 
экономической политики.

4. Без активного и настой-
чивого внедрения подлинных 
демократических принципов и 
механизмов нельзя решить ни 
одной из долгосрочных задач 
развития России — ни в сфере 
экономики, ни в социальной 
жизни, ни во внешней политике. 
Поэтому возрождение демокра-
тии — центральный элемент на-
шей избирательной программы.

5. Все законы и подзаконные 
акты, административные ре-
шения и правоприменительная 
практика, запрещающие или 
усложняющие гражданам про-
явление политической воли и 
инициативы, должны быть пе-
ресмотрены.

6. Все законы или подза-
конные акты, так или иначе 
ограничивающие права людей 
в зависимости от их политичес-
ких или религиозных взглядов, 
пола, национальности, сексу-
альной ориентации, профессио-
нальной деятельности или мес-
та проживания, должны быть 
отменены.

7. Все ограничения, наклады-
ваемые на граждан России в свя-
зи с местом рождения, наличием 
иных гражданств, судимости в 
прошлом и т. д., за исключением 
случаев национальной безопас-

ности, должны быть отменены.
8. Любая демократическая 

реформа должна начинаться с 
освобождения и реабилитации 
всех политических заключен-
ных и упразднения «антиэкс-
тремистских» статей № 280 и 
282 Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации.

Программа «123 трудных 
шага» представляет собой про-
ект из десяти масштабных ре-
форм в области политики, феде-
ративного устройства, судопро-
изводства, предпринимательс-
тва, налогообложения, пенси-
онной системы, образования, 
экологии и здравоохранения, 
внешней политики, в которых 
нуждается наша страна. Сегодня 
мы хотим ознакомить вас с час-
тью из них. 

Образование 
и семейное право

1. Образование должно стать 
главным приоритетом социаль-
ной политики в России. Расходы 
на образование в консолиди-
рованном бюджете РФ должны 
быть не менее 5% ВВП.

2. Среднее образование долж-
но давать равные стартовые 
возможности каждому ребенку, 
сглаживая имущественное и со-
циальное неравенство в стране. 
Образование должно сочетаться 
с воспитанием свободного и от-
ветственного гражданина и про-
свещением общества в целом.

3. Коммерциализация обра-
зования должна быть останов-
лена. Государство должно взять 
на себя всю полноту финанси-
рования необходимых реформ 
дошкольного и среднего обра-
зования при одновременном 
снижении бюрократического 
регулирования и установлении 
различных льгот для негосу-
дарственных образовательных 
институций.

4. Обязательно освобождение 
государственного образования 
от идеологического диктата со 
стороны любых политических 
сил и институтов. Должен быть 
введен запрет на преподавание 
в государственных школах и ву-
зах религиозных дисциплин и 
идеологических предметов. Ре-
лигиозное образование может 

осуществляться только в него-
сударственных образователь-
ных учреждениях, церковных и 
частных школах, семинариях, 
медресе.

5. Необходимо избавить ра-
ботников образования от се-
годняшней бюрократической 
перегруженности формальной 
отчетностью.

6. Реформа должна предпо-
лагать диверсификацию форм 
среднего образования, поощре-
ние выбора учеником предмет-
ных областей в старших клас-
сах. 

7. Несмотря на общенацио-
нальную полемику, мы считаем 
необходимым сохранение и раз-
витие системы ЕГЭ, ее органи-
зационную и технологическую 
защиту от местничества и кор-
рупции.

8. При сохранении и стиму-
лировании разнообразия форм 
школьного преподавания, со-
хранении самобытности и уни-
кальных традиций российской 
школы в перспективе школьная 
реформа должна предполагать 
возможность унификации стан-
дартов с общеевропейскими 
учебными заведениями, облег-
чение межгосударственного вза-
имодействия в сфере образова-
ния, взаимное признание аттес-
татов и дипломов.

9. Мы предлагаем сокраще-
ние числа вузов с государствен-
ной аккредитацией за счет уси-
ления требований к их работе с 
целью повышения качества вы-
сшего образования, поощрение 
интеграции российских универ-
ситетов с институтами Академии 
наук, ведущими НИИ и КБ, с за-
рубежными университетами.

10. Крайне важным для стра-
ны является развитие системы 
профессионального среднего 
образования, в том числе сов-
мещающей учебу по специаль-
ности с работой на передовом 
предприятии. В этих целях 
предлагается налоговое и иное 
стимулирование участия бизне-
са в подготовке кадров, особен-
но в среднем профессиональном 
образовании, а также в повыше-
нии квалификации и переобуче-
нии работников. 

11. Необходимо совершенс-
твование системы защиты дис-

сертаций и присвоения ученых 
степеней и званий. Требуется 
сокращение числа ученых сове-
тов и введение оплаты за работу 
в советах и экспертных комис-
сиях, равно как и отмена срока 
давности по пересмотру присво-
ения ученой степени из-за фаль-
сификации научной работы.

12. Реформа образования, из-
менения в Семейном и Налого-
вом кодексах должны совокупно 
облегчать и стимулировать со-
здание частных детских садов, 
частных семейных детских до-
мов и усыновление. Государс-
твенные детские дома-интерна-
ты постепенно станут не нужны.

13. Межгосударственные от-
ношения не должны быть ограни-
чением права ребенка на счастье 
и здоровье. Дискриминационные 
законы, запрещающие усыновле-
ние иностранными гражданами, 
должны быть отменены.

14. Государство должно быть 
свободным от идеологических, 
эстетических и иных установок 
в деле поддержки и финансиро-
вания проектов в области куль-
туры и просвещения. Решения о 
поддержке должны принимать-
ся профессиональными совета-
ми с ориентацией на художест-
венные и просветительские цен-
ности проекта.

15. Федеральное Минис-
терство культуры должно быть 
упразднено, часть его функций 
может быть передана Минис-
терству образования (просве-
щения). Вопросы сохранения 
культурного наследия должны 
быть переданы на региональ-
ный уровень.

16. Российское общество — 
это объединение разных, но 
равных. Государство должно 
способствовать расширению 
инклюзии и активно бороться 
с дискриминацией и предубеж-
дениями в законодательстве, 
политике, образовании и госу-
дарственном устройстве. Мето-
дики образования и вся сфера 
государственных услуг должны 
учитывать и стимулировать сов-
местное обучение, проживание, 
пользование инфраструктурой 
людей с особыми потребностя-
ми, разрабатывать специальные 
программы и регламенты, об-
легчающие их интеграцию. 

17. Любые дискриминаци-
онные законы и нормативные 
акты, ограничивающие права 
ребенка и молодого человека на 
знание, такие как закон о гей-
пропаганде или запреты на сек-
суальное образование в школах, 
должны быть отменены.

18. Необходимо внести изме-
нения в законодательство, лега-
лизующие заключение и растор-
жение добровольных гражданс-
ких союзов между совершенно-
летними вне зависимости от их 
пола и вероисповедания.

19. Необходимо на практике 
установить и защитить равно-
правие полов в общественной и 
экономической жизни в стране. 
Ликвидировать существующую 
разницу в оплате труда и карьер-
ных возможностях между жен-
щинами и мужчинами, устано-
вить и обеспечить минимально 
допустимый порог гендерного 
соотношения среди работников 
и руководителей государствен-
ных предприятий и публичных 
компаний. Необходимо отме-
нить существующий в России 
список из 456 видов работ, за-
прещенных для женщин. 

20. В среднесрочной перспек-
тиве послеродовой декретный 
отпуск в семьях должен быть в 
обязательном порядке равным 
образом поделен между двумя 
родителями на основе положи-
тельного опыта части европей-
ских стран. Такая практика до-
полнительно защитит женщин 
при приеме на работу. Самосто-
ятельные родители, воспитыва-
ющие детей в одиночку, должны 
получить большую поддержку 
со стороны государства.

21. Необходимо изменить 
законодательство, направлен-
ное на борьбу с домашним на-
силием, защиту жертв, проти-
водействие насилию в семье и 
его профилактику. В том числе 
установить порядок оказания 
услуг пострадавшим от насилия, 
ускоренного рассмотрения за-
явлений о домашнем насилии и 
принятия мер по защите потер-
певших и свидетелей.

Полная версия 
программы размещена  

на сайте sobchakprotivvseh.ru 
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Меня зовут Ксения Собчак, и я — кандидат 
в президенты Российской Федерации

Уже 18 марта — вы-
боры президента России. 
Не все вы хотите идти 
голосовать. Кто-то пото-
му, что нет веры в пере-
мены, у кого-то другие 
дела, а кто-то и вовсе не 
знает, что выборы будут. 

Я вас прошу, прихо-
дите на выборы, расска-
жите о них родственни-
кам и друзьям, убедите 
их тоже прийти и прого-
лосовать. Кто бы вас ни 
отговаривал, кто бы ни 
заражал пессимизмом 
— знайте, что только вы 
сами можете повлиять 
на вашу жизнь. И 18 мар-
та у вас будет хороший 
шанс для этого, потому 

что, если все мы придем 
и проголосуем — резуль-
тат будет неожиданным. 
Ни у кого тогда не полу-
чится подменить итог, 
назвать черное белым.

Но за кого голосо-
вать 18 марта? 

Нынешняя власть 
у руля давно, а в стране 
20 миллионов граждан 
живут за чертой бед-
ности. Это каждый седь-
мой. Предприятия стоят 
заброшенными. На при-
лавках один импорт. Ра-
бочие места занимают 
приезжие. Земледельцы 
получают самую низкую 
зарплату по стране. Ры-
нок переполнен плохи-

ми продуктами. Талант-
ливые ученые уезжают. 
Жилье недоступно для 
большинства. Медицина 
и образование факти-
чески стали платными, 
и все равно их качество 
оставляет желать луч-
шего. Решение многих 
вопросов идет только 
через взятки. Мы про-
водим слабую внешнюю 
политику: списываем 
миллиардные долги дру-
гим странам и не можем 
наладить взаимовыгод-
ные отношения даже с 
ближайшими соседями. 
Война в Грузии, госпе-
реворот и гражданская 
война на Украине, двой-

ная игра некоторых дру-
гих лидеров «братских 
стран» — и все это не-
смотря на миллиардные 
подарки, скидки, про-
щенные долги. Выхлоп 
нулевой у такой поли-
тики. 

У коммунистов тоже 
был шанс. Они правили 
страной 70 лет, но сами 
ушли, попутно развалив 
СССР. Да, были успехи, 
но какой ценой? Сколь-
ко людей загнали в лаге-
ря, сколько расстреляли, 
даже за туалетной бума-
гой нужно было стоять 
в очереди! Все великие 
стройки осуществлялись 
руками студентов или 

зэков. Они уничтожили 
демократию, предпри-
нимательство, развели 
жуткую бюрократию, 
разделили страну на 
«национальные кварти-
ры». Зачем повторять 
такой эксперимент?

Прозападные де-
мократы вообще сами 
бросили власть со слеза-
ми на глазах. Им хватило 
десяти лет — страшных 
девяностых. Банкротс-
тво практически всего 
населения России в 1992 
году, приватизация, вой-
на в Чечне, дефолт, раз-
вал промышленности — 
это лишь малая часть их 
«успехов».

Жириновский:  
Сколько можно ждать?! Нам нужен мощный рывок вперед!

Остается только один выбор — ЛДПР и я, Владимир Жириновский

Публикуется бесплатно на  основании ФЗ от 10.01.2003 № 19-ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации».  
Материал предоставлен Политической партией «Либерально-демократическая партия России».

Чтобы осуществить эти планы, мне нужно только одно — ваше доверие. 
Проголосуйте за меня 18 марта и убедите сделать это  

своих родственников, знакомых, однокурсников,  
соседей, коллег по работе.

Только я предлагаю 
вам новую жизнь: взмах 
орлиного крыла вмес-
то щебетания воробья! 
Пора нам взять быка за 
рога и взметнуть стра-
ну ввысь, вместо того 
чтобы и дальше плес-
тись в хвосте истории, 
ждать, пока нам раз-
решат взять крохи со 
стола! Я убежден, что 
только мощный ры-

вок вперед и всеобщий 
подъем может сделать 
ваши лица радостнее 
и довольнее. 

Став президентом, 
я заставлю уважать Рос-
сию во всем мире. Я не 
позволю сбивать рус-
ские самолеты, насме-
хаться над нами, лгать 
и чернить нашу страну. 
Я заставлю весь мир 
учить русский язык, 

разверну внешнюю 
политику так, что все 
злопыхатели стыдли-
во замолчат, услышав 
только лишь окрик из 
Москвы. Никакой вой-
ны не будет, а мир даст 
нам все, что нужно, и 
санкции будет вводить 
Москва, а не Вашингтон 
или Брюссель. С пре-
зидентом от ЛДПР все 
изменится: Россия воз-

родится, а «русский» 
будет звучать гордо. 

У меня самая чис-
тая репутация, потому 
что ни я, ни ЛДПР не 
были у власти и не в 
ответе за ошибки про-
шлого. Мы не прино-
сили горе и разочаро-
вание, мы не виноваты 
в том, что случилось с 
нашей страной в 1991 
году. Наоборот, только 

мы тогда и встали на за-
щиту СССР. Мы не про-
водили радикальные 
реформы, не начинали 
авантюрные войны. 
Мы никогда не были за-
мешаны в коррупции. 
Единственный наш гу-
бернатор Алексей Ос-
тровский, наоборот, 
резко снизил уровень 
взяточничества в Смо-
ленской области.

Вы скажете, что 
президенту от ЛДПР 
окажут сопротивление, 
будут мешать. Но я по-
меняю всю вертикаль 
власти, потому что у 
меня есть сила воли 
и жесткий стиль. Они 
испугаются, а я сделаю 
все, что обещал. 

В приоритете для 
меня те, кто сегодня бе-
ден, и средний класс. Я 

хочу, чтобы вы жили до-
стойно не через 20 лет, 
а уже в ближайшее 
время. Чтобы вы чувс-
твовали спокойствие, 
жили в своей квартире 
с полным холодильни-
ком, знали, что каждый 
день вас ждут на работе 
и дома. Я восстановлю 
все лучшее, что было 
до революции и при 
Советском Союзе, сде-

лаю все, чтобы вос-
соединить разделен-
ный русский народ и  
раздерганные русские 
земли, вернуть могу-
щество и величие на-
шему Отечеству, нако-
нец-то сделав нашу ис-
торию полной и ясной, 
объединяющей насле-
дие трех эпох — царс-
кой, советской и совре-
менной.
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НХЛ Бобровский тащит 
свой клуб в плей-офф

Непробиваемый 
«жакет»

Илья Зубко

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате Национальной хоккейной 
лиги накануне состоялось несколько матчей, в которых 
заметную роль сыграли россияне. 

«Коламбус Блю Джекетс» при всем желании не отне-
сешь к «тяжеловесам» НХЛ, и в числе фаворитов сезона 
эту команду не упоминают. Однако в составе «жакетов» 
есть человек, который едва ли не в одиночку может обес-
печить результат. Речь о российском вратаре Сергее Боб-
ровском. Дважды он получал почетнейший «Везина Тро-
фи» как лучший голкипер сезона — больше никому из 
отечественных голкиперов этот приз не вручали. В ны-
нешнем сезоне отличные шансы на «Везину» у другого 
россиянина, Андрея Василевского из «Тампы». Но и Боб-
ровский из вратарской элиты никуда не делся. Именно 
Сергею «Коламбус» во многом обязан тем, что на фини-
ше сезона клуб претендует на место в плей-офф. Что на-
глядно продемонстрировал матч «синих жакетов» про-
тив «Сан-Хосе Шаркс».

Игроки «Коламбуса» после финальной сирены при-
знавались — перед выходом на лед они обсуждали, что 
надо побеждать обязательно. И действительно, гости 
провели дебют с сумасшедшим настроем, результатом 
которого стали шайбы Фолиньо и Милано. На 26-й мину-
те свое слово сказал и российский форвард «Коламбуса» 
Артемий Панарин. Он подправил шайбу после щелчка 
Коула, и именно эта шайба оказалась победной. «Шаркс» 
впоследствии свели отставание к минимуму, а Панарин 
на последней минуте броском в пустые ворота поставил 
точку — 4:2. Для Артемия этот гол стал 20-м в сезоне. 

Ну а звание первой звезды матча досталось не ему, а 
Бобровскому. Вратарь «Коламбуса» совершил в этот ве-
чер 33 «спасения», 14 из которых пришлись на самый тя-
желый, третий период. «Он сделал несколько ключевых 
сейвов в этот отрезок», — отметил и главный тренер «жа-
кетов» Джон Торторелла. 

«Коламбус» остается в зоне плей-офф, но на пятки 
ему наступает «Флорида Пантерз», у которой, к тому же, 
три матча в запасе. «Пантеры» бились с неуступчивой 
«Филадельфией». И здесь отлично проявил себя россий-
ский форвард Евгений Дадонов,  который сделал встрече 
дубль. На «совести» нападающего бросок, оказавшийся 
в итоге победным, а также красивейший гол, начавшийся 
с перехвата в своей зоне от финна российского проис-
хождения Александра Баркова. Эта связка, к слову, вы-
глядит самой опасной в составе «Флориды». У Дадонова 
по итогам матча с «Филадельфией» 20-я шайба в сезоне и 
звание третьей звезды. Барков стал второй звездой, на-
брав «гол плюс пас». Итоговый счет встречи — 4:1.

БАСКЕТБОЛ «Зенит», УНИКС
и кубанцы продолжают 
борьбу в Еврокубке

Втроем под щит

Илья Трисвятский

ТРИ российских клуба продолжают борьбу за второй по 
значимости на континенте Еврокубок. Сегодня состоят-
ся первые матчи четвертьфинала, которые играются до 
двух побед по схеме «1-1-1». 

Во вторник встречаются: «Бавария» (Германия) — 
УНИКС (Казань), «Локомотив-Кубань» (Краснодар) — 
«Гран-Канария» (Испания), «Реджо-Эмилия» (Италия) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург). Ответные встречи назначе-
ны на 9 марта. Если понадобятся третьи матчи, то они 
пройдут 14 марта. Единственную пару без участия на-
ших команд составили черногорская «Будучность» и ту-
рецкая «Дарушшафака», которую возглавляет бывший 
рулевой сборной России Дэвид Блатт.

Из всех участников Еврокубка только «Локомотив-
Кубань» в 16 матчах первого группового этапа и раунда 
ТОП-16 не потерпел ни одного поражения. Но это вовсе 
не означает, что железнодорожники являются безогово-
рочными фаворитами даже в своей паре. У краснодарцев 
сейчас наступил небольшой спад, они проиграли три 
подряд встречи в Единой лиге. 

Соперник «Локо» с Канарских островов — старожил 
Еврокубка. В этом турнире, если учитывать Кубок УЛЕБ 
(прежнее название соревнований), команда проводит 
уже 12-й сезон. В позапрошлом розыгрыше испанский 
клуб добрался до полуфинала. Сейчас одним из лидеров 
«Гран-Канарии» является израильтянин Галь Мекель, 
три года назад выступавший за «Нижний Новгород». В 
чемпионате Испании «курортники» идут на шестой по-
зиции, но расстояние до второго места минимальное.

Пожалуй, самый серьезный оппонент у казанцев. «Ба-
вария» в ТОП-16 дважды огорчила «Зенит», на обоих 
прошедших стадиях занимала в своих группах первые 
места. Мюнхенцы три сезона провели в Евролиге, у ко-
манды есть приличный опыт сражений с континенталь-
ными грандами.

Из трех итальянских участников второго этапа только 
«Реджо-Эмилия» пробилась в плей-офф. При этом дважды 
с минимальным преимуществом был повержен УНИКС. 
В рядах команды в основном местные и американские иг-
роки плюс бывший игрок ЦСКА грузинский форвард Ма-
нучар Маркоишвили, который абсолютно во всех матчах 
Еврокубка-2017/18 выходил в стартовой пятерке.

ХОККЕЙ «Авангард» разгромил в гостях «Салават Юлаев» и сравнял счет в серии 
плей-офф Кубка Гагарина

«Ястребы» полетели
Илья Соболев

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге прошли очередные 
матчи 1/8 финала плей-офф 

Кубка Гагарина. 
Самая интригующая пара 

Востока «Салават Юлаев» — 
«Авангард» на данный момент 
оказывается еще и самой резуль-
тативной. В двух матчах команды 
забросили уже 19 шайб. Но если в 
первой встрече голы распредели-
лись примерно поровну (6:4 в 
пользу «Салавата»), то во второй 
солировали омичи.

Уже в стартовом периоде 
«ястребы» организовали задел 
из двух шайб. Причем сделали 
они это в течение одной, 15-й ми-
нуты. Счет открыл швед Андре 
Петерссон, а удвоил его Ансель 
Галимов — 2:0.

Во второй трети соперники 
устроили натуральную пере-
стрелку. За каких-то восемь ми-
нут зрители увидели пять шайб. 
Сначала Петерссон оформил 
дубль, но от юлаевцев точным 
броском ответил Григорий Па-
нин. Еще через мгновение Влади-
мир Ткачев сократил отставание 
хозяев до минимума — 2:3. Каза-
лось, что «Салават» вот-вот пере-
ломит ситуацию. Но нет, уфимцы 
в этой игре больше не забивали.

А вот омичи еще до конца пе-
риода отличились дважды усили-
ями Петра Хохрякова и Михаила 
Фисенко — 5:2. После этого на-

ставник уфимцев Эркка Вестер-
лунд снял вратаря Ивана Нали-
мова, а его место в «рамке» занял 
Андрей Кареев. Но и ему не уда-
лось остаться «сухим».

В начале третьего периода не-
рвы не выдержали у лидера «Са-
лавата» Линуса Умарка: за удар 
соперника клюшкой швед был 
удален до конца встречи. Боль-

шинство гости реализовали лишь 
однажды: хет-трик себе в актив 
занес Андре Петерссон. А еще 
чуть позже Семен Кошелев по-
ставил точку в этом матче — 7:2.

Равенство наступило и в еще 
одной серии Востока. Екатерин-
бургский «Автомобилист» и маг-
нитогорский «Металлург» выда-
ли очередной упорнейший матч. 

Накануне чуть сильнее оказа-
лись «сталевары» — 3:2, а теперь 
верх взяли хозяева — 2:1.

К началу второго периода «Ав-
томобилист» был впереди — 2:0. 
Голами отметились Александр 
Кучерявенко и Егор Миловзоров. 

«Магнитка» сумела ответить 
только попаданием Дениса Пла-
тонова. Хотя преимущество го-
стей в третьем периоде было 
ощутимым.

В еще одной восточной серии 
челябинский «Трактор» парите-
та не допустил, выиграв на своем 
льду второй матч у нижнекам-
ского «Нефтехимика». Причем 
сделал это гораздо увереннее, 
чем днем раньше. Тогда челябин-
цам потребовался овертайм, а 
сейчас все вопросы получилось 
снять в основное время. На голы 
челябинцев Рихарда Гюнге, Ли-
нуса Виделля, Марселя Шолохова 
и Алексея Кручинина «Нефтехи-
мик» ответил только шайбой 
Олега Пигановича — 1:4.

Наконец в паре «Ак Барс» — 
«Амур» казанцы также упрочили 
свое преимущество. Во втором 
матче противостояния подопеч-
ные Зинэтулы Билялетдиновы не 
без труда сломили сопротивле-
ние хабаровчан — 3:2.

Между тем на Западе состоя-
лись вторые матчи в двух сериях. 
Питерский СКА повторно прини-
мал у себя череповецкую «Север-
сталь», а ЦСКА в столичном дер-
би — «Спартак». Результат обеих 
встреч стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать.

Футбол Бразилец Неймар не поможет «ПСЖ» в ответной встрече 
1/8 финала Лиги чемпионов против «Реала»

Париж теряет кадры

Артур Нанян

С
егодня вечером опре-
делятся первые участ-
ники четвертьфинала 
Л и г и  ч е м п и о н о в . 
Главная интрига — кто 

выйдет победителем из пары 
«Пари Сен-Жермен» — «Реал». В 
первом матче в Мадриде сильнее 
была испанская команда — 3:1.

Шансов у парижан на выход в 
следующую стадию, откровенно, 
немного. После пробуксовки в 
начале года «королевский клуб», 
как еще называют «Реал», набрал 
форму. Тому доказательство — 
семь побед в последних девяти 
матчах во всех турнирах. 

Преображение мадридцев во 
многом связано с отличной иг-
рой Криштиану Роналду. Порту-
галец снова великолепен. О чем 
ярко свидетельствует статисти-
ка: в последних пяти встречах он 
забил десять мячей. Два из них 
пришлись как раз на игру с 
«ПСЖ» в Мадриде. 

Как парижане собираются по-
беждать такой «Реал», да еще и с 
дефицитом в два мяча, не совсем 

ясно. Тем более что совершить 
небольшой подвиг они вынужде-
ны будут без своего лидера — Ней-
мара. Как известно, бразилец по-
лучил серьезную травму в недав-
нем матче с «Марселем». Фор-
варду диагностировали перелом 
одной из костей стопы. В лазаре-
те Неймар пробудет от двух до 
трех месяцев.

Впрочем, главный тренер «Ре-
ала» Зинедин Зидан уверен: от-
сутствие Неймара никак не ска-
жется на игре «ПСЖ». 

— Все знают, что у французов 
очень сильная команда. Человек, 
который выйдет вместо Нейма-
ра, будет хорош. Можете в этом 

не сомневаться, — отметил Зидан 
в беседе с журналистами. — В то 
же время хочу пожелать Неймару 
здоровья. Жаль, что он не сыгра-
ет с нами. 

К слову, из-за Неймара между 
«ПСЖ» и сборной Бразилии едва 
не разгорелся скандал. Руковод-
ство парижан отлично понимает: 
вылет из Лиги чемпионов на ста-
дии 1/8 финала второй год подряд 
рискует обернуться не только не-
годованием болельщиков, но и 
финансовыми потерями. Разница 
между поражением в первом ра-
унде плей-офф и финалом — 25 
миллионов евро. Потому «ПСЖ» 
настаивал на том, что Неймар 

может обойтись без операции и 
сыграть с «Реалом». Об этом, по 
крайней мере, обмолвился на 
прошлой неделе главный тренер 
команды Унаи Эмери.

Но здесь уже с ответным заяв-
лением выступили представите-
ли сборной Бразилии и отец Ней-
мара. Они сразу же дали понять: 
Неймар ни при каких обстоя-
тельствах не выйдет на поле в 
матче с «Реалом». И что ему нуж-
на операция. Которая была сде-
лана в минувшее воскресенье в 
Бразилии. 

— Мы решили, что самое глав-
ное — здоровье Неймара, — отме-
тил на днях Эмери. — Безусловно, 
он помог бы нам во вторник. Но я 
знаю, что мы можем выйти в сле-
дующий раунд. Мы сделаем это и 
посвятим победу Неймару.

Не столь оптимистичны в от-
ношении «ПСЖ» букмекеры. На 
выход парижан в четвертьфинал 
эксперты принимают ставки с 
расчетом 1 к 4. В то же время на 
успех «королевского клуба» в 
двухматчевом противостоянии 
коэффициент равен 1,25.

Если в дуэли парижан с «Реа-

лом» еще можно ждать сюрпри-
зов, то все очевидно в другой 
паре — «Ливерпуль» — «Порту». 
Португальцы оказались не в со-
стоянии хоть что-либо противо-
поставить «красным». Англичане 
выиграли 5:0, хотя могли забить 
и больше. В любом случае, «Ли-
верпуль» очень близок к выходу в 
четвертьфинал Лиги чемпионов 
впервые за девять лет. 

Неймар пропустит от двух до трех 
месяцев из-за перелома одной 
из костей стопы.

Хоккеисты «Автомобилиста» (в 
красном) обыграли «Магнитку» — 
2:1 и сравняли счет в серии.

Акцент

 «ПСЖ» настаивал на участии 
Неймара в сегодняшнем 
матче, но бразилец решил 
сделать операцию

НОВОСТИ

Моуринью 
будет 
экспертом 
на российском 
канале

МИКРОФОН 
ДЛЯ ТРЕНЕРА

Илья Соболев

ЗНАМЕНИТЫЙ португальский 
тренер Жозе Моуринью, ныне 
возглавляющий «Манчестер 
Юнайтед», станет экспертом те-
леканала Russia Today на время 
футбольного чемпионата мира-
2018.

«Я очень рад, что стал частью 
команды RT. С нетерпением жду 
начала чемпионата мира, кото-
рый пройдет этим летом в Рос-
сии, и буду с удовольствием де-
литься своими мыслями о ходе 
матчей», — приводит RT слова 
португальца, который за исклю-
чительные достижения на тре-
нерском поприще прозвал себя 
«особенным».

Моуринью специально при-
летит в Москву, чтобы поделить-
ся своим мнением по поводу игр 
в спецвыпусках телеканала, по-
священных мировому первенст-
ву.

Напомним, что в качестве 
тренера Моуринью выигрывал 
чемпионаты Италии, Испании, 
Англии, Португалии и дважды 
Лигу чемпионов.

Матч Кубка
с участием
«Спартака»
перенесли
на апрель

СОГРЕЛИ МЯЧИ

Сергей Литвинов

СТАЛА известна дата проведения 
перенесенного матча 1/4 финала 
Кубка страны между «Крыльями 
Советов» и столичным «Спарта-
ком». Как сообщает сайт Россий-
ского футбольного союза (РФС), 
встреча состоится в Самаре 4 
апреля. 

Изначально игра должна была 
пройти 28 февраля. Но ее отмени-
ли из-за непогоды в Самаре: в 
день матча столбик термометра 
опустился ниже «минус 18» гра-
дусов. И если хозяева готовы 
были выйти на поле даже в такой 
мороз, то спартаковцы совершен-
но справедливо отказались это 
делать. 

Победитель пары «Крылья Со-
ветов» — «Спартак» в полуфинале 
сыграет с клубом из Ленинград-
ской области «Тосно». Ну а за вто-
рую путевку в финал разыграют 
ярославский «Шинник» и кур-
ский «Авангард».

Добавим, что вчера было при-
нято решение перенести матч 
«Амкара» с тульским «Арсена-
лом» в Уфу. Причина — несоответ-
ствие домашнего стадиона пермя-
ков «Звезды» действующим тре-
бованиям.

Футболист 
нашей сборной 
Фернандес
пропустит
шесть недель

МАРИО ПОКА 
ВНЕ ИГРЫ

Артур Нанян

ЗАЩИТНИК футбольного клуба 
ЦСКА и сборной России Марио 
Фернандес прошел медобследо-
вание в связи с травмой, получен-
ной им в матче с «Уралом».

Как сообщает официальный 
сайт армейцев, у игрока выявлено 
повреждение мышцы задней по-
верхности правого бедра. Ориен-
тировочные сроки восстановле-
ния Фернандеса составят до ше-
сти недель.

Марио — второй защитник 
ЦСКА, выбывший из строя из-за 
травмы в этом году. Ранее в лаза-
рет угодил Виктор Васин. Но, в от-
личие от Васина, который пропу-
стит до шести месяцев, Фернан-
дес легко отделался.

Тем не менее Марио не помо-
жет армейцам в нескольких важ-
ных встречах в чемпионате Рос-
сии. Также он не примет участия в 
обоих матчах с «Лионом» в 1/8 
финала Лиги Европы.

Кроме того, Фернандес не сыг-
рает в контрольных встречах 
сборной России с Бразилией (23 
марта) в Москве и французами 
(27 марта) в Санкт-Петербурге.

В нынешнем розыгрыше Еврокубка краснодарский 
«Локомотив-Кубань» одержал победы во всех 16 матчах.
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Чемпионат КХЛ: 
следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/5926

Следите за матчами 
Лиги чемпионов на сайте
rg.ru/sujet/5903

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 марта, вторник, 
Матч ТВ
22.35 «Пари Сен-Жермен» 

(Франция) — «Реал» (Испания). 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
22.30 «Ливерпуль» (Англия) — «Порту» 

(Португалия). Прямая трансляция.
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